
¿Quién es esta mujer cuyo retrato
cuelga en uno de los salones de la casa
del Potrero?

No lo sé. Nadie lo sabe.

Sus cabellos son rubios; sus ojos
tienen color claro; su mirada, que
te sigue por donde vas, es sugestiva.

Y sus labios... Finos, se abren apenas
para insinuar una sonrisa que no llega
a sonrisa, que queda en un asomo
de sonrisa, como si la dama temiera
entregarse al sonreír.

Ninguna marca tiene esa fotografía
que permita adivinar el lugar o
la fecha en que se hizo. El vidrio
y el marco hacen suponer que es
de finales del siglo antepasado,
o primeros años del pasado. Pero
eso no dice nada acerca de la
identidad de la modelo.

A mí no me preocupa que se ignore
quién es la dama del retrato.

Sé que algún día o más bien alguna
noche me lo dirá cuando en la sala

estemos solos ella y yo.

iHasta mañana!...
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Asedio al INE
Castalio, piadoso joven de vida

honesta y casta, desposó a Fri
nesia, que sabía más que Aris

tóteles acerca de la realidad del mundo.
La noche de las bodas el tímido galán
le dijo a su flamante esposa; "No espe
res mucha experiencia de mi parte".
Al punto replicó ella; "Y tú no esperes
mucha virtud de la mía". (La virgini
dad, decía cierta amiga, es como una
moneda; si la pierdes ya nunca volverás
a tenerla, pero si la guardas no te sirve
para nada)... A eso de la una de la tar
de doña Panoplia llamó por teléfono
a la linda cocinera de la casa Le dijo:
"Yo voy a comer fuera, y mi marido me
acaba de avisar que comerá en casa.
¿Qué hiciste?". "Lo de siempre res
pondió la chica. Bañarme, perfumar
me y ponerme la ropa interior que le
gusta al señor"... El Instituto Nacional
Electoral está sitiado por la 4T. Sucede
que es una institución de ciudadanos,
y al presidente López no le gustan los
ciudadanos: él quiere súbditos. Inexpli
cable es eso, pues fueron los ciudadanos
quienes lo llevaron a la Presidencia Y
digo "lo llevaron" porque yo no voté por
él. No cargo esa culpa en mi conciencia
ni tengo anotada tal equivocación en mi
libro del debe y el haber. Hay quienes
sufragaron por AMLO y ahora, tras de

ver lo poco que ha hecho y lo mucho
que ha deshecho, cantan la palinodia
(Un momentito, por favor. Interrumpo
un instante la escritura para ver qué es
eso de "la palinodia". Define la Acade
mia en medio de tantas indefiniciones,
sobre todo la del regreso o no a clases
presenciales: "Cantar la palinodia Re
tractarse públicamente; reconocer el
yerro propio"). Vuelvo a mi tema Yo
no le di mi voto a AMLO en la elección
presidencial, ni se lo he dado en nin
guna de las consultas chafallonas que
ha hecho a lo largo de su reinado. Por
lo que hace al asedio en que mantiene
al INE reconozco que esa institución
es perfectible ¿alguna habrá que no
lo sea?, que sus elevados costos gra
vitan onerosamente sobre la economía
nacional. Esas fallas, sin embargo, son
consecuencia de la democracia mis
ma, que cierto parecido tiene con la
cabra: es muy latosa, muy ruidosa y
muy costosa Pero de ahí a pretender
que el organismo electoral desaparezca,
o que volvamos a los malos tiempos
pésimos con Bartlett en que las elec
ciones las organizaba escrutaba y califi
caba el gobierno, hay mucha diferencia
Con grandes esfuerzos se logró que
un instituto formado por ciudadanos,
autónomo e independiente del poder

político, tenga a su cargo los procesos
electorales. Dejar al INE en estado de
indefensión frente a quienes quieren
apoderarse de él es renunciar a la lu
cha por hacer de México un país más
moderno, más democrático y más libre.
Yo no incurriré en esa omisión, pues si
lo hago tendré luego que andar por ahí
cantando la palinodia, y no me sé ni la
letra ni la música.. Un tipo le dijo a otro:
"Voy a divorciarme de mi mujer". Quiso
saber el amigo: "¿Por qué?". Explicó el
primero: "Acostumbra cantar bajo la
ducha". El otro se sorprendió: "Muchas
esposas cantan bajo la ducha". Acotó el
tipo: "¡¿Con mariachi?!". (Nota Con trío
habría sido menos reprobable, menos
costoso y también de menor riesgo, por
esto del Covid)... Ya conocemos a don
Chinguetas: es un marido tarambana
Cierto día doña Macalota, su esposa,
llegó inesperadamente y lo sorprendió
en erótico episodio con una mujer mo
rena, no de las que pintó Julio Romero
de Torres, sino más bien de esas que
bailan en los teatros de carpa con el
nombre artístico de "La Mulata de Fue
go". Al ver a su esposa don Chinguetas
se disculpó. "Perdóname le dijo. Lo
hice por debilidad". Preguntó hecha
una furia doña Macalota "¿Y a poco
la vieja esa es vitamínica?"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

UNA BUENA labor de
contención tendrá

que hacer la Fiscalía,
pues dicen que a
los familiares de las

víctimas del diputado
separado Saúl Huerta
no les gustó que se
hubiera entregado.
AUNQUE celebraron

el inicio del proceso,
temen que exista una
negociación a cambio
de que se dejara
aprehender.

• • •

¡OUCH! Que los
fumadores se digan
sorprendidos con
la prohibición para
fumar en el Andador
Madero suena hasta

cierto punto lógico,
pues se trata de una
estrategia innovadora.

PERO que la medida
haya tomado por
sorpresa hasta a la Jefa

de Gobierno... suena

complejo.

CUENTAN que
Claudia Sheinbaum

aseguró ayer que todo
fue un "delfinazo"...

perdón... ¡que nunca la
consultaron!

CON LA PROTESTA

de padres ayer en
Cuajimalpa quedó
claro que, previo al
regreso a clases, se
discutieron muchas

aristas, pero estaba
pendiente una que no
es menor: ¿las escuelas
están en condiciones?

LA SEMANA que
viene será clave para
conocer la respuesta...
y a ver si hay tiempo
para prepararse
ante un examen tan

complicado.
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¿CUÁNTO CUESTA un voto del Partido del Trabajo
en la Comisión Permanente? Algo así como
900 millones de pesos. Esa es la cantidad que la
organización que encabeza Alberto Anaya espera
recibir este año para la operación de sus estancias
infantiles, conocidas como Cendis.

CUENTAN que la ausencia del senador petista
Joel Padilla, en la sesión del pasado miércoles, fue
completamente intencional. De haber estado presente,
Morena habría podido sacar adelante el periodo
extraordinario para la revocación de mandato.

PERO con el PT las cosas no son gratis. Y el partido
que se ufana de afinidad con los camaradas de Corea
del Norte o de Venezuela, a la hora de los billetes sólo
cobra con la derecha. Y en este caso, está presionando
para que la Secretaría de Hacienda le libere los
recursos que tiene detenidos para sus Cendis. Y ya
entrados en gastos, también quieren que el IMSS
levante embargos a varios de los negocios petistas.

QUIÉN SABE en cuánto le habrá salido al gobierno
convencerlos, pero casuaaalmente ayer sí estuvieron
todos los legisladores del PT en la Comisión Perma
nente. Los ideales no se venden... nomás se alquilan.

RESULTA EXTRAÑO que a la científica Claudia
Sheinbaum se le escapen datos que cualquiera
pensaría que tiene muy a la mano. Por ejemplo, según
ella no sabía que la Autoridad del Centro Histórico
prohibió que se fume en el corredor peatonal Madero,

que está a sólo un par de cuadras de su oficina y por
el que pasan nomás 350 mil personas al día.
EL MISMO desconocimiento mostró en Cuajimalpa
cuando padres de familia le reclamaron el mal estado
de la primaria "Conrado Menéndez". Lo curioso es
que la jefa de Gobierno estuvo justo en esa escuela
apenas en febrero pasado y supo de los desperfectos del
plantel. A lo mejor anda distraída pensando en el 2024.

DESDE QUE comenzó la pandemia, quedó muy
claro que a Hugo LópezGatell nomás no le salen
las cuentas. Ahora el subsecretario salió con que
en México se aplican más vacunas por día...
¡que en Estados Unidos!

NO ES por llevarle la contraria al funcionario, pero
la realidad tiene otros datos. Según dijo, en esta semana
se ha aplicado un promedio de 750 mil vacunas por día.
Reportes oficiales señalan que en el país vecino andan
en 771 mil dosis diarias... pero ya hasta empezaron con
la tercera dosis. De hecho, en abril llegaron a establecer
un récord de 3.3 millones de vacunas cada día. Cuando

en México se logre esa proeza, LópezGatell podrá salir
a cacarear el huevo. Por ahora sus dichos son el puro
cascarón.

LA PREGUNTA del día: ¿por qué al despacho de Palacio
Nacional le llaman "La Barbería"? Porque al Presiden
te le gusta que ahí le corten el pelo... y le hagan la barba.
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Aprehender al rector
"El último grado de la perversidad es
hacer servir las leyes para la injusticia".

Voltaire

Una vez más se usan los ins
trumentos de la justicia penal
para propósitos de injusticia

Este 18 de agosto se dio a conocer que
un juez dictó órdenes de aprehensión
contra Luis Ernesto Derbez, legal
mente rector de la Universidad de las
Américas Puebla, así como de otros
funcionarios de la institución, como
la vicerrectora administrativa y el vi
cerrector de finanzas. También se gira
ron órdenes de aprehensión contra re
presentantes jurídicos de la Fundación
Mary Street Jenkins.

La fundación difundió un comuni
cado en el que se queja de que "se ha
establecido un reiterado mecanismo de
presión para evadir el tema de fondo:
la evasión al cumplimiento de la sus
pensión que ordena la devolución del
campus de la UDLAP, propiedad de la
Fundación Maiy Street Jenkins, para
apropiarse ilícitamente de patrimonio
privado".

Hay una disputa por el control de
la fundación. El gobierno, de Puebla,
desde los tiempos de Rafael Moreno
Valle, ha tratado de tomar el control
de esta fundación privada y sus activos,
incluida la universidad. Ha aprove
chado la inconformidad de Guillermo
Jenkins de Landa, quien encabezaba el
patronato, pero que fue destituido en

2013 por un voto unánime y legal de
los demás patronos. Jenkins de Landa
demandó penalmente a los miembros
del patronato, incluyendo a su propia
madre y a sus hermanos, pero el Mi
nisterio Público federal determinó el
no ejercicio de la acción penal. Ante
el intento de la Junta de Asistencia
Privada de Puebla de tomar control del
patrimonio, con el respaldo de Jenkins
de Landa, la fundación optó por sacar
sus recursos primero del estado y lue
go del país, en transacciones legales
de las que se notificó a las autoridades.

Lo sensato sería dejar ahora que
los tribunales civiles dirimieran el
conflicto, pero el intento del gobier
no de Puebla por apropiarse de un
patrimonio privado ha impedido que
se llegue a un acuerdo. De hecho, la
intervención del gobierno ha compli
cado las cosas de manera dramática
La policía estatal de Puebla tomó el
campus de la UDLAP el 29 de junio.
La Junta de Asistencia Privada creó
un patronato ilegal para hacerse cargo
de la Fundación de la Universidad de
las Américas Puebla, que depende de
la Jenkins, y nombró rector al político
guerrerense Armando Ríos Piter, pese
a no tener las facultades para hacerlo
y a pesar de que Ríos Piter no cumple
con los requisitos para ser rector. Si
bien la Fundación Jenkins obtuvo una
suspensión para que las instalaciones
universitarias le sean devueltas, hasta
la fecha estai orden no se ha cumplido.

Preocupa que ahora esta inter

vención del gobierno de Puebla haya
llevado a la emisión de órdenes de
aprehensión contra el rector Derbez
y otros funcionarios de la UDLAP.
No hay claridad sobre cuáles son las
transacciones por las que se ha emi
tido esta orden de aprehensión, pero
son al parecer movimientos realiza
dos por la universidad. La Fundación
Jenkins no ha recibido notificación
formal de estas acusaciones. Lo que
es claro es que hay un intento de in
timidar a los directivos mientras el
patronato espurio se niega a acatar la
suspensión que obliga a la devolución
de las instalaciones.

Es triste que en México las ins
tituciones de justicia se utilicen para
cometer injusticias: en este caso, el in
tento de despojar a una fundación pri
vada de su patrimonio, la toma de una
universidad privada por la policía y el
desacato de una suspensión otorgada
por un juez.

• CIDE

AMLO ha descalificado al CIDE por
que supuestamente forma cuadros
para el sector privado. Su gobierno
ha reducido de manera dramática el
presupuesto de la escuela y obligó a
renunciar al director Sergio López
Ayllón. Los graduados, en realidad,
trabajan para el sector público y el
privado, pero el pecado del CIDE, a
ojos del Presidente, es tener un alto
nivel de calidad educativa
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Sheinbaum no dejará nada
al garete
::::: La derrota electoral del pasado 6 de junio
dejó una gran lección en el Antiguo Palacio
de Gobierno que no quieren que se repita. Por

ello, nos dicen, de ahora
| en adelante la jefa de Go
| bierno Claudia Shein
2 baiim acudirá personal
| mente a todos los conflic
I tos o percances para aten
dí der y dialogar con los
fe afectados e inconformes, y

más si son en las alcaldías
  que perdieron. Es por ello
Claudia que apareció muy rápido
Sheinbaum tras la explosión de un

edificio en Benito Juárez
y, ayer, en el bloqueo de la carretera Méxi
coToluca por padres de familia molestos por
el mal estado de una escuela primaria. Esa
será la tónica de aquí a 2024, nos adelantan.

¿Dunia se fue por la libre?
::::: Todo parece indicar que la titular de la
Autoridad del Centro Histórico, Dunia Lu
dlow, se fue por la libre con la puesta en

marcha del programa para
sancionar a fumadores en

| la calle de Madero, en el
IP *•" Jm Centro Histórico de la ca

pital del país. Por lo me
M nos así lo dejo ver la man
m. JH0 dataria capitalina, quien

f \ flK en conferencia de prensa
' "" M manifestó que se enteró
«•» del programa por los me

Dunia dios de comunicación y
Ludlow consideró que no vale la i

pena andar gastando re
cursos policiacos para castigar a la gente
cuando hay cosas más relevantes por atender.
Mientras, en la calle de Madero quedaron los
letreros de "no fumar"...

Fiscal pasa difícil aduana
con empresarios
::::: Una difícil aduana tuvo ayer el fiscal Ge
neral de Justicia del Estado de México, Ale
jandro Gómez Sánchez, durante la reunión
que sostuvo con integrantes de la Coparmex,
quienes abiertamente le manifestaron que
continúan registrándose delitos de secuestro y
homicidio a choferes, y detenciones arbitra
rias de los camiones de carga, y que, casual
mente, las carpetas de investigación se en
cuentran detenidas sobre las denuncias que
han presentado en diversas oficinas del Mi
nisterio Público. Nos comentan que a don
Alejandro no le quedó más que apechugar
ante los reclamos de los empresarios, porque
esa es la triste realidad que se vive en el Esta
do de México. Los hombres de negocios se
preguntan dónde es que quedó la coordina
ción con la Secretaría de Seguridad mexi
quense para atender esta situación.
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Martcera, Giovanni,
Valentín, Romero... los
eslabones en el caso Toledo
Una mañana de octubre de

2015 el exjefe delegacional
de Coyoacán Mauricio To

ledo citó a quien había sido su co
laborador Alejandro Robles a un de
sayuno en Cocobongo (ahora llama
do Café Tukurek), un restaurante
sobre Calzada de las Bombas. Al lle
gar, el invitado no se sintió en con
fianza y decidió pedir solo un café y
un jugo. Mauricio no lo esperó y ya
deglutía unas gratinadas enchiladas
suizasenlapequeñafonda, donde lo
resguardaba un hombre armado pa
trocinado por la Procuraduría de la
Ciudad de México.

"Ya le entendí a esto para hacer
negocio, si le entras vamos a ganar
un chingo", le dijo Toledo al propo
nerle ser el director jurídico de la de
legación a la que recién había llega
do como jefe Valentín Maldonado.
Robles se negó y así firmó su sen

tencia de destierro por amenazas de
muerte. Días después la esposa de
Alejandro recibió una llamada en la
que la amenazaron con hacerle daño
a sus hijos. Horas después él mismo
recibió un mensaje de advertencia
que decía "cuida a tus hijos".
Robles sabía a lo que se enfrenta

ba: había trabajado bajo el cobijo de
Toledo para el PRD años atrás —des
de que se conocieron en la facultad—
y así fue como llegó a una diputación,
pero, con una condición: entregar de
manera íntegra su sueldo. "Son para
causas del partido y para pagar a la
gente que no aparece en nómina", le

aseguró su compañero.
Él lo aceptó porque le movía la es

cena política, el activismo legislativo
y estar presente en los círculos rojos.
Pero cuando quiso promover refor
mas para que no se modificaran los
usos de suelo a favor de las mafias in
mobiliarias recibió una llamada de su
compañero de universidad: "No sigas

con esa iniciativa porqu^ afectan al

Haceuná semana^libró 1 Jorden
de aprehensión contra Toledo por
enriquecimiento ilícito y otros deli
tos, mientras él se esconde en Chile.
La pregunta es ¿quién investigará
los eslabones sueltos alrededor de
este personaje que por años controló
esta zona de la ciudad poniendo a
sucesores, golpeadores y liderazgos
territoriales violentos?
En la campaña de 2018 un candi

dato del que omito su nombre intentó
entrar a los "Culhuacanes", estas zo
nas habitacionales llamadas Culhua

cán CTM y sus respectivos números.
Al arribar con su equipo se le presen
taron unos hombres con armas. "Si

pasas esta raya, te mueres. Aquí solo
entra gente de Toledo", le dijo un for
nido de 1.90 metros de estatura El as

pirante a alcalde decidió retirarse.
Las fuentes y expedientes a los

que pude tener acceso señalan años
de violencia de operadores que gol
peaban en eventos políticos a ene
migos para reventar los actos; co

bros de cuotas a ambulantes y nar
comenudistas, sobre todo en zonas
cercanas a la UNAM; y favores en
cambios de uso de suelo para los cár
teles inmobiliarios.
Ahora es buscado por el manejo de

recursos por 34 millones de pesos de
los que no es regular su procedencia
Lo evidente es que ningún gran crimi
nal hace las cosas porsí solo. Es tan fácil
como observar el tablero de votaciones
para el desafuero del hasta hace poco
diputado federal Toledo. Él pertenecía
a un bloque entre diputados del PT
—organización a la que saltó al no ser
aceptado en Morena— y los del Verde
Ecologista ligados al gobernador elec
to de San Luis Potosí José Gallardo,
quien ha sido relacionado con la de
lincuencia organizada Suenan alrede
dor de este personaje perseguido por la
justicia los nombres de Miguel Ángel
Mancera, Héctor Serrano, Jorge Ro
mero, Valentín Maldonado, Francisco
Mendoza y el ahora alcalde electo por
Coyoacán, Giovanni Gutiérrez.
¿Se excavarán los cimientos de la

corrupción a profundidad para detec
tar esos eslabones que, claramente,
crearon esta red de beneficio de unos
cuantos a costa de los ciudadanos?
La respuesta la sabremos en los

próximos meses o años. •
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El narco, el terrorismo
y lo que viene
Hace una década, el

Departamento de
Justicia anunció que

las autoridades estadouniden
ses habían desmontado una
conspiración de las Guardias
Revolucionarias iraníes para
asesinar al embajador de Arabia
Saudita en Estados Unidos, po
ner una bomba en un restau
ranteenWashingtonyhacerlo
propio en la embajada saudí y
la de Israel en Buenos Aires.
Para llevar a cabo tan des

deñable plan, los agentes de
Irán habrían contactado a
unos presuntos integrantes
de los Zetas y les habrían ofre
cido un millón y medio de dó
lares por todo el paquete. Para
su mala fortuna, uno de los
Zetas seleccionados resultó
ser informante de la DEA, el
cual los delató con las autori
dades estadounidenses.
Esta historia es casi risible,

El agente iraní encargado de
la misión era claramente un
incompetente: no se tomó la
molestia de investigar nada,
antes de contarle sus mató
fieos planes a unos perfectos
desconocidos.

Pero,porridículaqueparez
cala historia, este era un tema
que, a partir de los atentados
del 11 de septiembre de 2001,
las agencias estadounidenses

lares por todo el paquete. Para
su mala fortuna, uno de los
Zetas seleccionados resultó
ser informante de la DEA, el
cual los delató con las autori
dades estadounidenses.
Esta historia es casi risible,

El agente iraní encargado de
la misión era claramente un
incompetente: no se tomó la
molestia de investigar nada,
antes de contarle sus mató
fieos planes a unos perfectos
desconocidos.

Pero,porridículaqueparez
cala historia, este era un tema
que, a partir de los atentados
del 11 de septiembre de 2001,
las agencias estadounidenses

se tomaban muy en serio. La
posibilidad de una conexión
entre terroristas islámicos y
bandas del narcotráfico en
Méxicoera un escenario que se
discutía en la comunidad de
inteligencia de Estados Uni
dosy aveces se asomaba en las
conversaciones con las contra
partes mexicanas.
Salvo casos aislados, como

el de la conspiración iraní o la
presencia de un supuesto
agente de Hezbolá en Tijuana,
nunca se materializó nada cer
cano al vínculo temido. Por ra
zones bastante obvias: las ban
das delictivas mexicanas no
tenían (ni tienen) nada que ga
nar en una relación con un
grupo terrorista. En cambio,
tendrían mucho que perder:
los pondría en la mira ya no
solo de la DEA y el Departa
mento de Justicia, sino de to
doelaparatodeinteligenciade
Estados Unidos.
Pero la simple discusión del

tema alimentó los instintos
conspiranoicos de un sector
de la derecha estadounidense.
En algunos rincones del inter
net extremo pueden hallarse
múltiples historias (falsas) so
bre (inexistentes) campos de
entrenamiento de ISIS en Chi
huahua o vínculos (imagina

se tomaban muy en serio. La
posibilidad de una conexión
entre terroristas islámicos y
bandas del narcotráfico en
Méxicoera un escenario que se
discutía en la comunidad de
inteligencia de Estados Uni
dosy aveces se asomaba en las
conversaciones con las contra
partes mexicanas.
Salvo casos aislados, como

el de la conspiración iraní o la
presencia de un supuesto
agente de Hezbolá en Tijuana,
nunca se materializó nada cer
cano al vínculo temido. Por ra
zones bastante obvias: las ban

das delictivas mexicanas no
tenían (ni tienen) nada que ga
nar en una relación con un
grupo terrorista. En cambio,
tendrían mucho que perder:
los pondría en la mira ya no
solo de la DEA y el Departa
mento de Justicia, sino de to
doelaparatodeinteligenciade
Estados Unidos.
Pero la simple discusión del

tema alimentó los instintos
conspiranoicos de un sector
de la derecha estadounidense.

En algunos rincones del inter
net extremo pueden hallarse
múltiples historias (falsas) so
bre (inexistentes) campos de
entrenamiento de ISIS en Chi
huahua o vínculos (imagina
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rios) entre Al Qaeda y el Cártel
de Sinaloa. Y no es asunto de
algunos ultraderechistas mar
ginales: la conexión narcote
rrorista fue uno de los elemen
tos centrales de la propaganda
de Donald Trump a favor de
un muro fronterizo.
El asunto ha venido bajan

do de perfil en años recien
tes, básicamente porque no
ha habido algún evento real
que alimente la narrativa.
Pero eso podría cambiar en
las próximas semanas.
El triunfo talibán en Afga

nistán probablemente reavive
la discusión sobre el combate
al terrorismo en Estados Uni
dos. El nuevo régimen afgano
ha declarado que no piensa
permitir el uso de su territorio
para ataques en contra de ter
ceros países. Habrá que ver
qué tanto quiere o puede
cumplir esa promesa. Pero en
lo inmediato, la comparación
con la situación previa a 2001

va a ser inevitable.
A esto se va a sumar el vi

gésimo aniversario de los ata
ques del 11 de septiembre. Por
una temporada, el tema del te
rrorismo va a ocupar un lugar
central en la agenda pública es
tadounidense Es posible que
los republicanos,oonmirasalas
elecciones intermedias de2022,
busquen mantener vivo duran
te un buen tiempo. Y en ese en
torno, es muy posible que re
surjan las teorías sobre vínculos
entre narcos y terroristas.
Esto es mala noticia para

México. Podría dificultar la
reapertura plena de la fronte
ra, cerrada parcialmente des
de el inicio de la crisis sanita

ria, además de obligar a un en
durecimiento de la política
migratoria mexicana. Peor
aún, le daría municiones a la
derecha trumpista.
Mala cosa para una rela

ciónbilateralquenopasapor
su mejor momento. •
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Coordinadora perredista le echa
"mirada coqueta" a la 4T
::::: Donde están con los pelos de punta en Ta
basco, nos platican, es en el PRD, pues no hay
quien controle ni sancione a la coordinadora
de la bancada en el Congreso local, Patricia

Hernández Calderón, por
sus continuos desacatos

contra el dirigente Francis
co Javier Cabrera Sando

val. Nos relatan que ayer
doña Patricia votó a favor
de la reforma constitucional

para reducir de 14 a 8 el nú
mero de diputados plurino

Patricia minales, como lo propuso el
Hernández. gobernador Adán Augusto

López Hernández (More
na), a pesar de que la instrucción era otra, pe
ro prefirió "brincarse las trancas". Sin embar
go, nos revelan que doña Patricia ya amarró
hueso en las filas de la 4T y próximamente
podría despachar desde la oficina principal del
Registro Civil. ¡Qué vivilla!

Quiere hacer un clavado de 10.
pero a "la grande"
::::: El que dejó a más de uno con la boca
abierta en Yucatán, nos comentan, fue el cla
vadista olímpico y diputado federal electo
Rommel Pacheco Marrufo (PAN) y no pre

cisamente por alguna proe
za deportiva, sino porque se
destapó, nada más ni nada
menos, para gobernador del
estado. Nos indican que
don Rommel, tras obtener
el sexto lugar en los Juegos
Olímpicos de Tokio 2020,
está muy enfocado en su

Rommel carrera política, aprove
Pacheco. chando que está en los re

flectores y reconoció que sí
le interesaría llegar a ser el mandatario de su
estado, aunque no especificó si para el próxi
mo cambio de gobierno. Nos dicen que don
Rommel ha estado muy cercano en los últi
mos meses al gobernador Mauricio Vila Do
sal (PAN). ¿Será que ya lo está "coucheando"?

::::: Desde Chiapas, nos comparten que, a una
semana del asesinato del fiscal de Justicia in
dígena Gregorio Pérez Gómez, el caso está
envuelto en una bruma de interrogantes. Nos
recuerdan que el homicidio del fúncionario se
suscitó en medio del conflicto en el munici

pio de Pantelhó, donde ha prevalecido la efer
vescencia política, los grupos armados y sus
víctimas. Sin embargo, nos indican, tal parece
que en la Fiscalía General del Estado prefie
ren esconder la cabeza como el avestruz y
"hacer mutis", como en los casos del niño
Dylan y del médico Grajales Yuca, dónde la
información saltó por otros lados. ¿Será que
apliquen la de "nadie sabe, nadie supo" y pa
se al cajón de la impunidad?

"Nadie sabe, nadie supo"
del caso de riscal asesinado
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Gran angular
¿Qué pretende
AMLO con la
reforma
políticoelectoral?
f RAÜL RODRÍGUEZ CORTÉS
0 VP acia dónde va AMLO al decir

PV que promoverá una "renova
A ción tajante" del INE y del Tri

bunal Electoral? ¿Por qué lo hace? ¿Acaso
porque ve insuficiencias y/o parcialidad en
sus estructuras y actuación, disfuncionales
ya para el avance democrático del país? ¿O
quizás, por el contrario, porque pretende to
mar su control, en demérito de la autonomía
de esas instituciones, impulsado —como
dijo ayer mismo Lorenzo Córdova— por
"rencores, filias y fobias personales"?
Algunas respuestas pueden encontrarse

en la iniciativa que Morena presentará a la
próxima Legislatura, vía su coordinador par
lamentario en el Senado, Ricardo Monreal,
no solo para el rediseño del INE y el TEPJF,
sino para llevar a cabo una amplia reforma
políticoelectoral que modificaría seis artícu
los de la Constitución; aunque el Presidente
dijo ayer, enterado de que vendría esa pro
puesta, que será él quien la envíe al Congre
so, lo que evidencia, por cierto, las crecientes
tensiones entre AMLO y Monreal.
Mientras se conoce cómo vendrá la pro

puesta de López Obrador, sería ilustrativo re
parar en los puntos principales de la iniciativa
del coordinador de los senadores de Morena.

En cuanto a los órganos electorales, pro
pone su renovación completa y el rediseño
de su conformación:
1. El Consejo General del INE se reduciría

de once a siete consejeros. Además, desapa
recerían los Organismo Públicos Locales
Electorales (OPLES), cuyas funciones pasa
rían a formar parte del propio INE.
Y 2. La Sala Superior del TEPJF se reduci

ría de siete a cinco magistrados. Además,
desaparecerían los Tribunales Electorales
Locales para crear Salas Locales.
Otros aspectos relevantes son:
1. A instrumentos como la iniciativa ciu

dadana, la consulta popular y la revocación
de mandato, se sumarán otros como el del

referéndum y el plebiscito.
2. La derogación de la norma que impide a

personas con doble nacionalidad participar
como funcionarías electorales y de la que sus
pende derechos ciudadanos a quien esté suje
to a un proceso criminal, a contar desde la fe
cha del auto de formal prisión.
3. La creación de un catálogo de sancio

nes específicas en materia electoral.
4. La creación de un sistema de medios

de solución alternativa de conflictos internos
de los partidos políticos y la conformación
de una Unidad Especializada de Fiscaliza
ción del INE, con autonomía e independen
cia de sus decisiones.
Y 5. La eliminación de las 32 senadurías

electas por representación proporcional para
que la cámara alta quede conformada por 96
escaños; así como la reducción a la mitad
(de 200 a 100) de los diputados plurinomi
nales, de manera que la cámara baja quede
conformada por 400 miembros.
La propuesta de Monreal da una idea de

hacia dónde se encamina la reforma políti
coelectoral que pretende la 4T en el segun
do tramo de este gobierno. Claro está que,
en cualquier caso, deberá ser avalada por
una mayoría calificada del Congreso, ya que
se trata de reformas constitucionales.

Una escena de lo que se viene la pudimos
ver en la agonizante LXIV Legislatura. El lla
mado bloque de contención PANPRIPRD y el
MC, impidió en repetidas ocasiones que la Co
misión Permanente convocara a otro periodo
extraordinario que votara la ley reglamentaria
de la revocación de mandato. Simple y senci
llamente le dieron palo. Acaso por eso AMLO
se veía ayer francamente contrariado. •

? Ve AMLO parcialidad en las

estructuras del INE o preten

de tomar su control:
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1 o se puede porqueaNino se quiere", fús
tigó el Ejecutivo

desde su mañanera hace unos
días en referencia a una línea de
crédito a tasas bajas por 12 mil mi
llones de dólares que pretende
utilizar para pago anticipado de
la deuda de México. Con ese tono

de voz que utiliza para descalifi
car, le tocó el tumo al "ultratec
nócrata y cuadrado" de casa, el
subgobernador Gerardo Esqui
vel, quien descartó en su cuenta
de Twitter la propuesta de López
Obrador explicando que los dere
chos especiales de giro (DEGs) no
son una moneda, sino un activo

de reserva internacional.

Esquivel osó apretar ese bo
tón presidencial que vuelve al
Ejecutivo predecible cuando se
le contradice.
El presidente arremetió reite

rando la propaganda acusadora
sobre los economistas de pensa
miento conservador que estu
dian en el extranjero y no pien
san en el pueblo al que, por cier
to, esta administración ha lanza
do a la pobreza extrema en es
casos tres años.
Eso sí es hacer historia.

La punta de ese látigo que gol
pea a todos los que no cuestio
nen su narrativa y sus datos ter

minó azotando a miembros de
su círculo que han cursado estu
dios en el extranjero y que segu
ramente han perdido el ánimo
de extemar una opinión diferen
te. Esa democracia no existe en
el palacio donde además de li
brarse una disputa entre faccio
nes por dados cargadísimos en
una sucesión adelantada, hay
preocupación por los frentes
abiertos y las consecuencias po
líticas y sociales de las perma
nentes descalificaciones.
Queda de manifiesto que la

ruta de la polarización está tra
zada y que la (pos)verdad del
presidente es la que prevalece.
Las mentiras o las medias ver

dades son parte esencial de su
dispositivo retórico junto con las
redes sociales utilizadas como es
pacio dilecto del engaño, la ter
giversación y el ataque, sin ma
tices, contra cualquier disenso.
La posverdad del palacio funge

al mismo tiempo una función de
reclamo y de cortina de humo en
una coyuntura de tropiezos, fra
casos y de un desorden ya insti
tucionalizado; el traspié de la car
ta responsiva de la SEP es el botón
perfecto de ese dogma presiden
cial de las verdades absolutas.

La cuatroté después del Infor
me empezará su cuarto año. Mo
vida por la cosmovisión de un so
lo hombre, todo gira alrededor de
sus deseos, uno por rencor con
tra el pasado y otro por su visión
de futuro. Sin hoja de ruta clara,
las velas del gobierno federal se
desplazan con el viento presi
dencial. Las consecuencias son
evidentes: Desorden, descoordi
nación, falta de conducción,
errática implementacióny varios
fracasos en los resultados.
En la esfera de la seguridad el

Estado ha claudicado en el uso le
gítimo de la fuerza empoderando
y avalando la injerencia política de
cárteles y sus grupos delictivos.
Por eso apremia la construc

ción de un relato de éxito (¿Gas
Bienestar?) en medio de un des
controlado repunte de contagios
y decesos bajo un paraguas de
mensajes contradictorios de la
autoridad obligada a cuidar de
sus habitantes.

El juego del semáforo —con la
posverdad como estrategia— se

gún el interés o capricho en tumo;
verde para elecciones, amarillo
para vacaciones y naranja para
eventos masivos y al diablo la sa
lud de millones de personas.
Tal cual.

POR LA MIRILLA

1. Asombra que ¡tres meses!
después el almirante Ojeda
ofrezca (no pida) disculpas a un
Poder Judicial golpeado, critica
do y descalificado con frecuen
cia por el mismo presidente.
¿O Zaldívar necesitaba esa

disculpa después del tiradero de
su inconstitucional ampliación
de mandato?
2. La onda expansiva del de

sastre en Afganistán impactará
la geopolítica de la región y sus
esquirlas de seguridad nacional
tensarán, aún más, la relación
MéxicoEstados Unidos.
3. Las cifras de contagios y de

cesos del tercer repunte en esta
semana indican que está fuera
de control... •
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Hoy hace un año que re
velamos los videos de
Pío López Obrador re

cibiendo dinero en efectivo co
mo parte de una serie de entre
gas programadas para la cam
paña de su hermano, el hoy
presidente de México, de ma
nos de un operador de un go
bierno estatal.
Un año en que el mandatario

ha repetido una y otra vez que ya
se acabó la corrupción, que él no
es tapadera de nadie, que ya no
hay influyentismo y que ya no es
como antes porque ahora nadie
está por encima de la ley.
Un año en que instituciones

del Estado han actuado con pron
titud para abrir investigaciones

sobre personajes a los que el Pre
sidente considera adversarios.
Un año más de pañuelito

blanco y barrido de escaleras
de arriba para abajo y Estado de
Derecho en vez de estado de
chueco.

Un año en que han congelado
cuentas desde 20 mil pesos a
participantes en las protestas de
Chihuahua que no le gustaron a
López Obrador, por poner un
ejemplo. Han investigado a can
didatos incómodos para Morena
en plena campaña electoral.
Han señalado como corruptos
en la conferencia mañanera a

decenas de personas, grupos y
organizaciones que se atreven a
criticar al presidente o simple

mente a discrepar de él.
¿Qué hubiera hecho AMLO si

se tratara de videos del hermano
de un expresidente... o de un go
bernador de oposición... o de un
exsecretario de Estado? ¿Qué hu
bieran hecho la Fiscalía General
de la República la Unidad de In
teligencia Financiera de Hacien
da y el Servicio de Administra
ción Tributaria?
Un año de que el presidente

afirmó que lo que documenta
ron los videos no es corrup
ción, sino que eran aportacio
nes al movimiento, contribu
ciones comparables con las
que recibieron los protagonis
tas de la lucha por la Indepen
dencia de México.
Un año en que continuó la

impunidad para compañeros
de viaje del presidente cuyas
corruptelas han sido docu
mentadas.
Un año de que no hubo res

puesta alguna de Pío López
Obrador. Para qué, si la res
puesta, absolutoria a priori, la
dio su hermano desde el más

alto puesto de poder del país.
¿La FGR, la UIF, el SAT?...

Nada.

Y van a ser dos meses de que
revelamos el video del otro her
mano del presidente, Martín Je
sús, recibiendo dinero en efecti
vo, contándolo, del mismo per
sonaje que abasteció a Pío.
¿La respuesta de Martín Je

sús? Ninguna. También la dio su
hermano. Esas ya no fueron
aportaciones sino un préstamo
personal, un trato entre particu
lares, según el presidente.
¿La FGR, la UIF, el SAT?...

Nada.
Un año más en que el presi

dente dice una y otra vez, con én
fasis dramático, que sus adver
sarios hacían un uso faccioso de

la justicia y el poder.
Feliz cumpleaños.

SACIAMORBOS.— Ahora que
le gusta poner canciones en la
mañanera, que pida "Un año
más" de Mecano, y se la dedique
a su hermano Pío. •

historiasreportero@gmail.com
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O
ERVA

El adversarlo de AMLO esta
en
::::: Éramos muchos y parió la abuela. Ahora
resulta que los medios de comunicación in
ventaron una carta compromiso que la secre
taria de Educación, Delfina Gómez, presentó
frente al presidente Andrés Manuel López

Obrador en la que los pa
dres se hacían corresponsa
bles de la salud de sus hijos
y que sería obligatoria para
recibir a los niños en las es
cuelas el 30 de agosto. Doña
Delfina no solo anunció esa
carta, sino que el texto fue
difundido en el chat que la

Andrés Manuel oficina de Comunicación de
López Obrador la Presidencia utiliza para

comunicarse con reporteros
que cubren las actividades del Presidente. El
presidente dijo que a él no le consultaron sus
funcionarios de abajo que se establecería el re
quisito de la carta compromiso, la descalificó
y dijo que no sería obligatoria Luego, la secre
taria Gómez dio marcha atrás y retiró la carta.
Y los culpables ahora son los medios que el
presidente califica como adversarios por haber
difundido una carta que asegura es falsa, pero
fue distribuida por Comunicación Social de la
Presidencia Nos hacen ver que el verdadero
adversario está en Palacio Nacional, pues en
Comunicación no se mueve ni una hoja de
papel sin que pase por las manos del vocero
Jesús Ramírez. ¿Ahora don Jesús seguirá los
pasos de su jefe y dirá que a él nunca le con
sultaron la carta los funcionarios de abajo?

Preparan a militares para la
política
::::: En la Guardia Nacional (GN) le tomaron la
palabra al presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando dice que la política no es
solo para políticos y comenzarán en los próxi
mos días a capacitarse en esta materia Nos
detallan que esta semana la GN lanzó una li
citación para que empresas brinden un diplo
mado de análisis político con el objetivo de
que el personal desarrolle habilidades que le
permitan analizar y comprender procesos po
líticos y electorales en México. Como usted
sabe la GN está dirigida por un militar, un ge
neral en retiro y la mayoría de sus miembros
provienen de las fuerzas armadas. Nos hacen
ver que es curioso, y a la vez inquietante, el
que los militares se estén preparando para el
análisis de la política

Acuerdo AMLOAlfaro
::::: Nos aseguran que hubo un acuerdo entre
el presidente, Andrés Manuel López Obra
dor y el gobernador de Jalisco, Enrique Alfa
ro, para sacar adelante el periodo extraordina
rio y avalar la Ley Reglamentaria de la Revo
cación de Mandato. Nos describen que la for
ma de materializar este acuerdo era que ni la
coordinadora de MC en San Lázaro, Habióla
Loya, ni su suplente, Adriana Gabriela Me
dina, acudieran a la sesión del miércoles, y
así, bajar el número de legisladores presentes
para que Morena alcanzara la mayoría califi
cada Sin embargo, no contaban con que un
legislador del PT, Joel Padilla, tampoco acu
diría y fracasó esta intentona Nos cuentan
que Loya justificó su ausencia con un viaje fa
miliar al extranjero y Medina con un dudoso
caso positivo de Covid. Además, los fieles de
MC de Dante Delgado siempre se mantuvie
ron firmes a oponerse al extraordinario y este
jueves lo ratificaron. ¿Hay fractura en MC?
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©Capital político
Adrián RuedaAdrián Rueda
iwtír ¡óy too

Se le ponen al brinco
a la 4T
* Parece que ¡a oposición va en serio.

A pesar de la amenaza de que serán desa
parecidos "por actuar en contra de la demo
cracia y a favor de los conservadores", los
magistrados electorales dieron ayer tremen
da paliza a la 4T, que los dejó malparados.
; Parece ser que entre más atacan al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, sus integrantes —menos el magistrado
billetes, por supuesto— lejos de achicarse
sacan la casta para frenar los deseos origi
nados en Palacio Nacional.

Primero ordenaron un recuento total de
votos en Campeche, que podría
revertir el triunfo de la more
nista Layda Sansores, quien
había recibido su constancia
de mayoría como gobernado
ra electa.

Ante la impugnación, sobre
todo del Movimiento Ciuda
dano, en una de ésas la 4T no
sólo se quedan sin una guber
rjatura más, sino que se podría
iTiover, incluso el tablero en las
¿amaras.
• El recuento no significa que
necesariamente el fallo que dio
Como ganadora a Sansores se
\*aya a modificar, pero de mo
mento más de uno perderá el sueño.

Por si esto no fuera suficiente, el TEPJF
ratificó la sanción de 40 millones de pesos y
un año sin acceso a espacios de difusión, im
puesta por el INE al Verde Ecologista en cas
tigo por haber usado a influencers el día de
la elección para promover el voto a su favor.

Y como ahora los verdes se dicen morenis
tas, consideran eso como otro ataque a la 4T.

Para rematar, y ante la presión ciudada
na en contra del MC que quería hacerse de
la vista gorda para que Morena lograra otro
periodo extraordinario en el Congreso, la
Comisión Permanente echó atrás el intento.

El tema era importante para el Presiden
te, pues necesitaba que el Congreso, en el
que aún tiene mayoría, aprobara la Ley Re
glamentaria para la revocación de manda
to. Ante el escrutinio público, al MC no le
quedó otra que mandar a sus legisladores

a frenar la iniciativa. /
Fue tal el ardor que causó entre los mo

renos, que deben haber gastado una buena
lana de su presupuesto en pomadas. Inclu
so su dirigencia amenazó con publicar los
nombres de los que votaron en contra de
esa ley. v /'

Los morenos no acaban de enténder que
han polarizado tanto al país, que a estas al
turas del partido quienes están en contra del
PRIAN reprobarán a los traidores, los que es
tán en contra de la 4T los aplaudirán. Por

lo demás, eso no moverá las
preferencias.
Además; los magistrados y

los legisladores de oposición
ya olieron que el power presi
dencial está disminuyendo, con
todo y que su aprobación sigue
siendo favorable, pues en un par
de semanas la conformación en
San Lázaro cambiará y ya no
será tan fácil amenazarlos.

En lo que va del sexenio la
4T no se había llevado una de
rrota de tal magnitud en un sólo
día, 10 cual no es un buen augu
rio para la pretendida reforma
política que el propio Presidente

quiere presentar.
Parece que la oposición va en serio, y que

en Palacio Nacional están perdiendo gas.

CENTAVITOS

Qué triste es cuando al payaso del circo de le
acaban los chistes y cuando hace el esfuerzo
por contar uno nuevo nadie se ríe. Eso pasa
con Hugo LópezGatell, que al tratar de jus
tificar de nuevo su incompetencia se atre
vió a decir que México está vacunando más
personas que los Estados Unidos. Ni cómo
ayudarlo, pues si México tiene vacunas es
por regalo de los vecinos., pero lo más ira
portante es que si los gringos no vacunan a
más, es porque ya lo hicieron con millones,
y sólo faltan los que no lo han querido ha
cer. Qué ganas de seguir poniéndose nariz
de bola cuando ya ni a su patrón hacer reír.
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ÍNTERNET/OOMGD

Deme alguna estadística de cómo se usa In
ternet alrededor del mundo, ¿qué es lo que
más hace la gente?
R. Según datos recopilados por Lori Lewis y
publicados en el sitio All Access, 60 segundos
en la web en 2021 consisten en más de 500
horas de contenido subido aYouTube, 695,000
historias compartidas en Instagram y casi 70
millones de mensajes enviados a través de>
WhatsApp y Facebook Messenger. Ese mismo
minuto de internet también contiene más dé
dos millones de deslizamientos en Tinder,¿a^'
como la increíble cantidad de 1.6 millonestle
dólares estadunidenses gastados en línéa y
28,000 suscriptores viendo Netflix.
Y a fines del siglo pasado ni nos imaginába
mos en dónde estaríamos hoy y cómo depen
demos de nuestros dispositivos electrónicos.
¿Cuál será la próxima tecnología?

DE OTRO COLOR

Hay una jugadora en los equipos de volei
bol que tiene un uniforme diferente al de sus
compañeras, ¿qué significa?
R. Esa jugadora es un especialista defensivo
llamado libero. Es una posición relativamente
nueva, lanzada internacionalmente en 1998
para fomentar los rallies más largos y elabo
rados (un rally es todo lo que sucede entre el
servicio y el final de una jugada). Como expli
ca la Fédération Internationale de Volleyball
(FIVB) en su libro de reglas [PDF], "la intro
ducción de un jugador defensivo especiali
zado, el Libero, ha hecho avanzar el juego en
términos de duración del peloteo y juego de
múltiples fases".
Esto se debe a que los líberos no son sólo de
fensores expertos. También son algunos de
los mejores pasadores en la cancha, lo que
los convierte en fundamentales para preparar
jugadas ofensivas.

SUS NALGADAS/MADRE CURIOSA

¿Sabe usted si aún se permite darle sus nal
gadas a los niños en las escuelas?
R. El 12 de enero, el Diario Oficial de la Fe
deración publicó un decreto de la reforma
impulsada por el Senado de la República

que prohibe el castigo corporal y humillan
te a niñas, niños y adolescentes como méto
do correctivo o disciplinario. El decreto, que
modifica la Ley General de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes y el Código Civil
Federal, tuvo su origen en la Cámara de Se
nadores y fue aprobada por el pleno el pasado
23 de septiembre.
Éste tiene el propósito de acabar con una serie
de prácticas que tienen efectos nocivos para
la niñez y queda prohibido que quienes ten
gan trato con niñas, niños y adolescentes ejer
zan cualquier tipo de violencia en su contra,
en particular el castigo corporal y humillante
como una forma de corrección o disciplina.
Ampliando, establece que los menores tie
nen derecho a recibir orientación, educa
ción, cuidado y disciplina de su madre, padre
o de quienes ejerzan la patria potestad, tutela,
guardia, custodia y crianza, así como de los
encargados y personal de las instituciones
educativas, deportivas, religiosas, de salud,
asistencia social, cuidado, penales o de cual
quier otra índole, sin que en modo alguno se
autorice a éstos el uso del castigo corporal ni
el trato humillante.

CONDENA

¿Quién es el criminal que haya sido condena
do a más años de cárcel en toda la historia?
R. Este récord corresponde a la estafadora
tailandesa Chamoy Thipyaso, quien fue sen
tenciada a 141,078 años de prisión.
Thipyaso fue condenada en Tailandia en 1989
por un esquema piramidal de décadas, que
defraudó millones a 16,000 personas. Uno
de los agravantes fue que algunas de sus víc
timas eran miembros de la familia real tai
landesa, por lo que estaba destinada a ser
sentenciada al mayor tiempo posible. Aun así,
ésta fue sólo'una condena simbólica. Una ley
separada decía que nadie en Tailandia podía
ser encarcelado por más de 20 años por frau
de, por lo que Thipyaso fue liberada después
de menos de ocho años.

Otro notable es ^ de un jurado de Oklaho
ma que condenó a Charles Scott Robinson a
30,000 años trás las rejas en 1994 por violar
a un niño pequeño.
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.Ante el mundo,
¿narco en comicios...

Strike one, strike two...."ponche" a la vista.

I Consciente del creciente malestar que el incontrolado trá
*lico de cantidades cada vez mayores de fentanilo desde
México genera en autoridades estadunidenses, Acción Na
cional inicia este lunes el despliegue de una nueva estrate
gia enderezada a denunciar de manera formal y exhibir la
I inacción de Andrés Manuel López Obrador y su gobierno
fiante la, hasta hoy no desmentida, intromisión del crimen
^organizado en los comicios de junio.

Apenas iniciar la semana, en efecto, una misión panis
ta encabezada por su presidente, Marko Cortés, viajará a
Washington para, ahí, entregar a líderes de organismos in
ternacionales —al "odiado" Luis Almagro, de la OEA, con
¦bda seguridad— defensores de derechos humanos agrupa
dos en la CIDH, académicos del Instituto Woodrow Wilson
y Medios, un amplio y documentado informe sobre la vio
lenta y, sin duda, descarada participación de los cárteles del
narcotráfico en la elección, particularmente en estados de
la costa del Pacífico y rutas "de paso" de los cargamentos
del letal enervante que, se asegura, mata cerca de 90,000
ciudadanos norteamericanos anualmente.

Un documento, vale decir, que ilustra y, en la medida
de lo posible, prueba la intervención de grupos delictivos
en cuatro momentos específicos del proceso: (1) en la de
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finición de candidatos partidis ^
tas, muchos de los cuales fueron
amenazados y decidieron no
participar; (2) durante las cam
pañas vía el amedrentamiento.
amenaza, persecución, secuestro
y hasta el asesinato de aspiran
tes a puestos de elección líderesu operadores políticos; (3) el día
mismo de la jornada electoral,
el 6 de junio, corrompiendo a
funcionarios de casilla y seccio
nales o amenazando a quienes
se resistían y, finalmente, (4) en
la etapa poselectoral inhibiendo
la defensa legal, impugnación y
solicitud de revisión o anulación
de triunfos apretados o cuestio
nados, "no deseados por ellos"...

Se prevé que la misión blan
quiazul sostenga también en
.cuentros con legisladores y
^piiembros del gobierno del presidente Joe Biden intere
sados en conocer información específica sobre el avance
del crimen organizado en México y, claro, respecto de la
posición que ante ello mantiene la administración federal,
r,aun conscientes de que, más allá de formalizar la denuncia,
?jnuy poco es lo que se puede hacer para cambiar las cosas
. si, ante el práctico silencio e irtacción oficial, el fenómeno
, , tiende a consolidarse en próximos procesos, dando paso a
un virtual narcoestado o algo muy parecido a ello...

c
'ASTERISCOS
* ¡Vaya duro golpe! el que asestaron ayer magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación —sólo
cuatro de siete, es cierto— al partido del gobierno al orde
nar el recuento del total de votos emitidos en Campeche y

¡i que, se dice, dieron el triunfo en la puja por la gubernatu
i¡ ra a la impresentable Layda Sansores. Y esto, confiemos,
i! apenas comienza...
¡ * Bajo los auspicios de Movimiento LÍDER, de José Alfaroy
j¡ Héctor Yunes, y con la participación de una amplia lista de
¡¡ priistas de ayer y hoy, este sábado se rendirá un homenaje
j¡ virtual postumo a René Juárez, coordinador de la fracción
ij tricolor en el Congreso, muerto por covid19 en julio...
jj Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
!¡ política.
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La hipertrofia
de cornetes no tiene
importancia
• Se sabe que aproximadamente el 25% de las consultas
de los otorrinolaringólogos son por este motivó.

©
MITO

La hipertrofia de los cornetes no tiene importancia.
Vale la pena decir de qué se trata; los cornetes son for

maciones mucosas y alargadas con una base ósea que están
en la pared lateral de las fosas nasales, forman espacios por
donde drenan los senos paranasales y sirven para regular
el flujo nasal, calentar y humidificar el aire que entra por

Hay personas que tienen problemas nasales, dificultad
para respirar, congestiones frecuentes y diversos dolores,
pero no hacen caso porque ignoran que la causa está en la
inflamación de esos cornetes.
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O
CONSECUENCIA
Curiosamente, son muchas las
molestias, más o menos intensas,
que puede sufrir un individuo
con inflamación de los cornetes:
sensación de nariz tapada y obs
trucción, dificultad para respi
rar, dolor de cabeza, secreciones
mucosas, ronquidos, tos seca,
boca seca, disminución del sen
tido del olfato, mal aliento, pru
rito nasal, dolor en la base de la
nariz, estornudos, etcétera, y, sin
embargo, se atribuyen a diversas
causas y no acuden a un espe
cialista para encontrar solución
a ese problema.

Se sabe que aproximadamen
te el 25% de las consultas de los

otorrinolaringólogos son por este
motivo y, entre los adultos, del 20
al 40% son roncadores y un buen
porcentaje de ellos lo hacen por
tener inflamación de los cornetes
(¡essen, M. Prevalence of nasal
obstructíon, Allergy, 1997• 52: 36).

©
REALIDAD

La realidad es que la vida urbana, en particular en las
grandes ciudades, como consecuencia de la contamina
ción, aumenta la posibilidad de que los problemas nasa
les sean frecuentes en todas las edades. Y en el campo
los problemas están dados, además, por alérgenos de los
vegetales.

Como quiera que esto sea, así como tenemos cuidado
en limpiar cuidadosamente los ojos, los oídos, etcétera, de
bemos limpiar y cuidar la nariz, y no dejar de atender los
síntomas señalados arriba, que no son "normales", y que
afectan la vida diaria de una manera importante.

Los tratamientos utilizados para combatir la hipertrofia
de los cornetes dependen de cada caso. El médico puede
prescribir tratamientos locales mediante el uso de solucio
nes nasales que pueden devolver los cornetes a su esta
do normal ten caso de hipertrofia de la mucosa de leve a
moderada).

Cuando, por el contrario, estos tratamientos no son be
neficiosos o no producen resultados satisfactorios, puede
recurrirse al tratamiento quirúrgico, que puede ser una mu
cotomía, o sea, extirpación de una parte de la mucosa de.los
cornetes, u otro llamado turbinectomía, en el que se rese
can algunos o todos los huesos de los cornetes; finalmente,
se pueden utilizar las técnicas mínimamente invasivas que
implican el uso de láseres o radiofrecuencias; el especialista
otorrinolaringólogo ofrecerá el mejor tratamiento.
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El recuento de los reveses
A las 4:26 de la tarde de ayer salió el diputado panista Marco
Adame del salón donde sesionaba la Comisión Permanente
en el Senado. Su cara reflejaba la expresión del triunfador.

Anticipaba lo que vendría minutos después en la vota
ción: por segunda vez en 24 horas, el bloque de contención
(PANPRIPRDMC) paró en seco la maquinaria de Morena
y sus aliados en el Congreso. Por un voto, los oficialistas no
alcanzaron la mayoría calificada (dos tercios de los presentes)
para convocar un periodo ordinario de sesiones que apruebe
la ley secundaria para la revocación de mandato que, por ley
deberá realizarse el cinco de marzo de 2022.
* Desde el inicio del largo y rispido debate se sabía que ni
con sus aliados, Morena alcanzaría la mayoría calificada para
convocar el extraordinario.

Los 37 integrantes de la Comisión Permanente estaban
todos presentes. Trece son de oposición. Morena y aliados
necesitaban 25 votos. Les faltó uno.

No tenía sentido que la sesión se prolongara por horas. La
votación estaba perfilada desde el Inicio de la sesión. "Tienen
que demostrarle al Presidente que se murieron en la raya",
nos explicó el panista Adame.

El integrante de la Mesa Directiva de la Comisión Perma
nente se enteró que el pasado miércoles, a mitad de la se
sión, hubo una llamada desde la Presidencia para presionar
la aprobación del extraordinario.

Eso cohesionó al bloque de contención.
Oradores del PAN, PRD, MC y PRD dejaron claro que

no están en contra de la revocación de mandato como tal,
sino en la forma como el partido oficial quiere sacar la ley
secundaria.

Alegan que la pregunta está diseñada para favorecer la
ratificación —no la revocación— de mandato, y que evade
del tema de la pérdida de confianza.
* Los reveses de Morena, miércoles y jueves en la Permanen
te, se suman a las varias batallas perdidas por el Presidente
no sólo en el Congreso, sino también frente al Poder judicial
y otros órganos autónomos.
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Estamos hablando de las congeladas leyes de la Industria
Eléctrica y la de Hidrocarburos para devolver el monopolio a
Pemex y la CFE, a costa del desarrollo de las energías limpias.

Del revés en su empeño de ampliar dos años el manda
to del ministro presidente de la Suprema Corte de justicia,
Arturo Zaldívar, aún en contra de la Constitución que limita
a cuatro años la duración en ese cargo.

López Obrador dice que el Poder Judicial "está podrido"
y que sin Zaldívar en la presidencia de la SCjN, la reforma al
Poder judicial no se concretará.
<¿En este recuento de los reveses incluimos el retiro —por
eI¡NE y el TEPjF— de las candidaturas de Félix Salgado, en
Guerrero, y de Raúl Morón, en Michoacán. Pero también las
triá? diputaciones federales que ese mismo tribunal le quitó
alvlorena por encontrar irregularidades.
2:A todo eso hay que sumar la destitución del magistrado

presidente del Tribunal Electoral, José Luis Vargas, aliado
de la 4T.

Esos tropiezos han llevado al jefe del Ejecutivo a radica
lizarse, a emprender una cruzada para desaparecer órganos
autónomos que le estorban y hacerlos a su modo.
Ya se anuncia una reforma constitucional para barrer

con los consejeros del INE y magistrados del Tribunal Elec
toral, por no plegarse a los caprichos de López Obrador. "No
son demócratas", dice.

Otra para fusionar la Guardia Nacional con la Sedeña, so
pretexto de impedir que se eche a perder, como la Policía
Federal. Una más para fortalecer a Pemex y a la CFE.

Pero no será tan fácil. El seis de junio el elector no le dio
al partido Morena la mayoría por sí solo en la Cámara de
Diputados.

Mucho menos la mayoría calificada que se requiere para
cambiar la Constitución ni con el apoyo de sus aliados. A
menos, eso sí, que líderes de la oposición con cadáveres en
el clóset le otorguen los votos necesarios para alcanzarla.

No tardaremos en saberlo.
* Por boca del diputado panista electo al Congreso de la
CDMX, Ricardo Rubio, nos enteramos que su primera ini
ciativa será devolver a los adultos mayores locales el apo
yo (1,200 pesos mensuales) que, dice, les fue retirado por
Claudia Sheinbaum.

Les quitaron la doble pensión alimenticia para dar paso al
nuevo modelo universal de pensión para adultos mayores del
gobierno federal que, asegura, ha hecho perder a los viejitos
3 mil pesos anuales.

"Cada mes, el adulto mayor está perdiendo casi 250 pesos,
lo que alcanzaría para comprar 13 kilos de tortilla, 10 litros
de leche o seis y medio de frijol", ilustró.

El panista dice que el apoyo dejó de ser recibido por 883
mil personas en esta ciudad.

La iniciativa tendrá que ser aprobada por el Congreso de
la CDMX, donde Morena y sus aliados mantendrán una ma
yoría debilitada, como resultado de las elecciones del pasado
seis de junio.
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Misógino y homófobo
Una misma causa une el asesinato de casi noventa personas
ocurridos en nuestro país entre mayo de 2020 y abril de
021. 87 para ser exactos. La razón: ser parte de la comu
idad LGBTTTI. Y este terrible saldo es sólo el documenta
o, porque la cifra negra de cualquier delito suele ser más
amentable. La registró la Fundación Arcoíris. En sus datos,
recisan que de los crímenes perpetrados sólo en los me
es anotados del año pasado, en Veracruz' sucedieron la
ayoría: 21.
Y en esa misma entidad: "Ahora, con tanta distorsión

* que hay de la sexualidad y esas barbaridades, que no voy
hablar mucho, y que ahora les permite hombre con hom

fbre y mujer con mujer, yo estoy totalmente en desacuer
o con esas marranadas, cochinadas y porquerías, así de
imple...".
También Veracruz, durante el 2020, con todo y la pande
ia, las mujeres de este estado (como en cualquier otro) vi
ieron con miedo: las carpetas de investigación por delitos
e abuso, acoso y hostigamiento sexual, violación simple,

equiparada e incesto fueron mil 309 carpetas; más terror,
entre enero y junio de 2021, ya suman mil 688, según datos
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública.

Mismo territorio: "Los derechos humanos ahora se están
traduciendo para matar a la gente, me voy meter con otro
ítema polémico: ahora alguien se embaraza y dice: 'tengo
¦ derecho a bajarlo', para qué carajos te embarazaste, para
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rqué anduviste abriendo las pier
ñas, te hubieras inyectado, te
hubieras tomado tus pastillitas
¡ si querías andar en tus barbari
dades, porque no me parece co
; rrecto que un ser que no se puede
defender sea masacrado...".

0
; Las dos frases citadas las dijo
¦ una misma persona, un profesor
de la Universidad Veracruzana.
Se llama Marcelo Pavón y, cla
ro está, el suyo es up discurso de
odio más que alimenta la narra
tiva que se busca erradicar. Sí, el
desarrollo y progreso de las so
ciedades, se trata de pensar fuera
de la caja, de creer que lo esta
blecido es la única opción posi
ble. La identidad sexual es tan añeja como la humanidad y
tras décadas de lucha, se ha avanzado en muchos sentidos,
pero sigue siendo un tema al que muchos sectores dan la
vuelta, tanto así que aún es considerado un crimen en al
gunas regiones del mundo. Y aquí, en nuestro país, con todo
y los evidentes progresos en ese sentido, seguimos conta
bilizando esos crímenes, por decir lo menos.

Y a las mujeres nos toca vivir la peor parte de este sin
sentido: sólo basta leer las 29 prohibiciones que tienen en
Afganistán, y de este lado,.en Occidente, a pesar de que
Veracruz, por ejemplo, se convirtió hace un mes en uno
de los pocos estados en despenalizar el aborto hasta la se,
mana doce, tenemos a este profesor dispersando un dis
curso contra uno de los derechos más básicos y que tanto
ha costado poner sobre la mesa, como lo es el derecho a
decidir y ya no digamos la paternidad responsable, porque
en lo expresado en su clase. Marcelo Pavón adjudica un
embarazo sólo a la mujer.

Y aquí es donde entra la tarea institucional. Ya no diga
mos la del Estado, sino la de las autoridades escolares que,
si bien rechazaron lo dicho por el maestro, señalaron que
sólo actuarán cuando haya una denuncia formal, ¿qué no
deberían asegurar sus campus y protegerlos de estas expre
siones que generan odio? ¿Qué tiene que ocurrir para que
comiencen a preparar protocolos que permitan la mejor
comprensión del mundo y su momento? Porque lamenta
blemente éste no es el único profesor dispuesto a diseminar
esa semilla que coarta libertades.
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Con 17 lustros de existencia, quien naciera
un 30 de abril de 1936, fecha conmemora
tiva del Día del Niño; con cuatro hijos y una
carrera pública plural y exitosa, el doctor
Manuel Mondragón y Kalb, médico ciru
jano egresado de la Universidad Nacional
Autónoma de México, con rango de contral
mirante Médico Naval de la Ar
mada de México, quien realizó
posgrados en medicina interna
y reumatología en los institutos
nacionales de Ciencias Médicas
y Nutrición Salvador Zubirán y
de Cardiología Ignacio Chávez,
adicionalmente a su formación
profesional en las ciencias mé
dicas, su afán por fortalecer
su capital intelectual lo llevó a
realizar estudios de alta direc
ción de empresas y administra
ción pública.

O
Antes de proseguir con la na
rrativa del significado del
doctor Mondragón, retrato la
primera ocasión que, a la edad
de 12 años, le conocí, cuando
él era titular de Promoción De
portiva del Departamento del
Distrito Federal, hoy Instituto
del Deporte de la Ciudad de
México, en ese entonces siendo
seleccionado infantil para asistir a Estados
Unidos en representación del equipo de lu
cha del Deportivo Guelatao, me dijo que co
nocía a mi papá, el luchador Bobby Bonales,
y de su bolsillo, al igual que a mi herma
no Roberto, nos dio mil pesos para apoyar
nuestro viaje, desde entonces conocí que él
había introducido el karate y el taekwondo a
México y que fue vicepresidente del Comité
Olímpico Mexicano.
Al paso del tiempo, con una cultura ge

neral más amplia, pude ir admirando su di
versidad y compromiso con varios temas en

* sociedades médicas, científicas y aftidémi
cas, como la Academia Mexicana de Cirugía,

siendo fundador de la Sociedad de Médicos

del Hospital de Enfermedades de la Nutri
ción, así como fundador y primer secretario
de la Sociedad de Escritores Médicos.

En puestos públicos destaca el haber sido
secretario de Salud y de Seguridad Pública
en la Ciudad de México, subsecretario de

Planeación de la Secretaría de
Gobernación, comisionado na
cional de Seguridad del gobier
no de México y comisionado
nacional contra las adicciones.
En su haber tiene cinco nom

bramientos presidenciales di
rectos y se le reconoce a nivel
internacional la imple,menta
ción del alcoholímetro y los
espacios libres de humo en la
Ciudad de México, entre otros
ejemplares proyectos.

O
No obstante, su verdadera pa
sión lo llevó a ser un deportista
de tiempo completo, practi
có lucha grecorromana, fútbol
americano, judo, box y tam
bién ostenta el grado de cin
ta negra octavo que dan en el
arte marcial taekwondo y én
el karate do. Hay que recordar
que a inicios de los aflos 80 íue
subsecretario del Deporte, sin

embargo, el tema de la cultura y la música
son energizantes para él y sus amigos, con
la pasión que tiene de la música cubana to
cando las tumbas y los bongos, asume que
su crianza fue como los niños de antes y que
le tenía que dar beso a su padre en la mano.

O
Él se define como un hombre con carácter
de líder y es algo que nunca se le va a qui
tar, su legado más importante son su familia,
sus hijos, su esposa y sus nietos, sin duda,
un hombre cabal, feliz, pléfto y un extraor
dinario amigo.
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KA tres años de la administración de López
; Obrador no se han dejado de señalar las ex
; cesivas tareas, algunas fuera de las funciones
¡ constitucionales de la milicia, que el Ejecuti
ívo ha puesto en manos del Ejército mexicano.
$ Nunca nadie ha dudado de su gran capacidad
r para cumplirlas, incluso para resolver las crisis
|: políticas en las que los mandatarios los han
r implicado.
E; Disciplina y subordinación al mando su
premo y el poder operativo en _____

| planeación y ejecución que le
|« distingue, han sido las razones
I; para que un hombre reacio en
í* compartir el control, como lo
| es el Presidente, para poner en
manos del Gral. Cresencio la

í; custodia y gestión de asuntos de
mucho interés para su gobierno.

|. Sin embargo, una muy importan
te, si no es que la más importante
para las FA es la seguridad na

í: cional, tarea en la que aún no se
1 logra pacificar al país, ni obtener
p los resultados que exige una sociedad que se
| encuentra bajo una ola de violencia sin tregua,
¿ ni control.
p. Territorios controlados por el crimen que
| se vuelven ingobernables, índice de homici
dios al alza y el desafío cada vez más con
tundente, de criminales hacia las autoridades

jg encargadas de! orden público. Sorprendió que
; aquel hombre que, difícilmente acepta datos
* no favorables, aceptara en un evento de la GN
\ que, de no lograr resolver el tema de violencia,
no será reconocido como buen gobernante.

Al Presidente se le nota la preocupación de
P no tener control del Estado en términos de se
| guridad. La visita sorpresiva de altos funciona
¡S rios incluyendo a la vicepresidenta para tratar
asuntos de interés en la Seguridad Nacional de

í los EU, la discrepancia en acuerdos de colabo
ración con la DEA, el fortalecimiento de cár
teles y las denuncias cada vez más evidentes

| sobre su involucramiento en la vida pública
¡ del país, son razones que sin duda debilitan
¡al Estado mexicano. ^

ropez Obrador empieza a narse cuen
ta que debe gobernar escuchando a sus

funcionarios y apoyando reformas necesa
rias para la nueva realidad. Es así como nace
el primer comandante del Ejército mexicano,
un general con aptitudes suficientes para des
empeñar la responsabilidad de comandar al
Ejército para equilibrar los mandos entre la
FA, la GN y el EM, una estructura que permitirá
mayor libertad al Gral. secretario para seguir
siendo la institución en la que el Presidente
pone la esperanza de alcanzar los propósitos

de su proyecto de gobierno.
El Gral. Eufemio Ibarra cuen

ta con una importante trayecto
ria^omo comandante de región,
una muy amplia experiencia
como en administración, con
maestría en administración mili

tar, seguridad y defensa nacional.
Conoce el campo en situaciones
críticas y se ha ganado el respeto
de sus subordinados quienes lo
describen como un jefe afable y
empático con sus soldados. Sin
duda se eligió un buen perfil para

desempeñar tan honroso cargo, que más allá
de que genere muchas lecturás, servirá para
profesionalizar la nueva realidad de las FA en
beneficio de la vida pública de nuestro país.

O
DE IMAGINARIA

De manera inesperada el almirante Rafael
Ojeda se disculpa con el Poder Judicial por
calificarlo como enemigo del Estado hace ya
más de tres meses, el tiempo que tardó en
ella deja la duda de que exista alguna presión
para hacerlo. Asisten al evento de entrega de
concesión al aeropuerto Felipe Ángeles el Go
bernadot del Estado de México y de Hidalgo
por compartir la ubicación, los tres Poderes de
la nación, presidente López Obrador, presi
dente de la SCJN y presidente del Congreso
Dolores Padierna, el Gral. secretario por ob
vias razones y, la jefa de Gobierno de la CDMX
quien no representa ningún interés de su go
bierno en el proy^to, pero sí, el de fortalecer
la idea de ser la candidata de López Obrador
para el 2024.

Fecha: 20/08/2021

Página: 12

Area cm2: 333

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 23,679

Página 46 de 137



ones
é Fernández Menéndez

¦i w.vw.oiexifocotiteeociai.com

as intenciones y operacion,
ía y fondo
¡tamos una reforma electoral? Sin duda, es necesaria.

Se suele decir que el presidente López Obrador es un hombre
. bienintencionado y que lo que falla es la operación de sus po
| líticas. No dudo de las buenas intenciones presidenciales, pero
£ hay que recordar que, como decía don Jesús Reyes Heroles, la
|forma es fondo, y la operación de las políticas públicas suele
| ser la expresión llevada a la realidad de intangibles tan difíciles
| de aprehender como son las intenciones.
| Por ejemplo, ¿necesitamos una reforma electoral? Sin duda,
I es necesaria. Necesitamos una reforma que revise y corrija casi
itodo, comenzando por el financiamiento a los partidos: no
I tiene sentido que, por ejemplo, este año los partidos reciban
| más de 5 mil millones de p'esos, cuando no hay elecciones
jfy estamos hablando sólo de prerrogativas fede 
árales. Es necesario revisar no sólo el dinero que
/reciben los partidos, sino todo el mecanismo de
i*financiamiento electoral.
p.' Necesitamos revisar la imposibilidad que tie
? nen partidos, organizaciones civiles y ciudadanos
|de recurrir a la publicidad para difundir su punto
de vista: hoy, ese enorme caudal de publicidad

|:en tiempos oficiales (que representa un costo de
¿.miles de millones de pesos para las empresas
de comunicación) es un desperdicio sin senti

* do. Además, su propia distribución distorsiónala
| competencia electoral y son espacios y recursos
| de los que ni siquiera disponen los partidos en sí:
I sólo están al alcance de sus dirigencias y a veces
Ini siquiera de ellas, apenas de ciertos liderazgos.
j| Necesitamos mejorar la eficiencia electoral, recurriendo,
pecada vez que sea posible, por ejemplo, al voto electrónico,
aunque los últimos comicios en Estados Unidos nos recuerdan
que ello no despeja las controversias. Necesitamos revisar el
número de diputados y senadores, pero hay que hacerlo para
acentuar la proporcionalidad y el pluralismo. Un ejemplo: ¿es
necesaria hoy la cláusula de gobernabilidad?, ¿debemos darle

| más peso a los legisladores uninominales, ganadores de su
| distrito, con la legitimidad y las distorsiones que ello implica,I o a los que llegan por vía proporcional, que reflejan mejor el
| equilibrio real de poderes? Y en ese proceso necesitamos tam
bién revisarlos órganos electorales.y su composición, desde el

I número de sus integrantes hasta la forma de elegirlos.
Pero definitivamente no necesitamos una reforma electoral

| para que gobiernos o partidos se deshagan de funcionarios
^ electorales simplemente porque no les gustan sus decisio
v nes. Son los propios partidos los que han hecho las normas y
lo mínimo que se les pediría es que las cumplan en lugar de
descalificar, a priori y de acuerdo al sentido de su votación, a

! los árbitros.

¿Necesitamos un sistema público de salud que abarque a
toda la población que lo demande? Definitivamente sí. Pero no
necesitábamos desaparecer de un plumazo el Seguro Popular
para reemplazarlo por otra institución, el Insabi, que no tenía,
al iniciar su gestión, ni normas de operación aprobadas. ¿Ne
cesitábamos romper con actos de corrupción en la compra de
medicinas? Por supuesto que sí, pero no necesitábamos que,
para hacerlo, se rompieran las cadenas de comercialización,
abasto, distribución y, en el camino, el sistema nacional de
vacunación, con la consecuencia de que millones de personas
se queden sin atención y/o sin medicinas.
¿Necesitamos la reorganización de las estructuras milita

res y de seguridad?, ¿necesitamos la creación de
la Guardia Nacional y su adscripción a la Sedeña?
Se pueden tener concepciones diferentes sobre el
tema, pero estoy convencido de que sí, que todo
ello es necesario, por lo menos para adecuarlo le
gal y orgánicamente a la realidad que vivimos. Lo
que no necesitamos es una estrategia de seguridad
que prioriza la contención y, con ello, aumenta el
empoderamiento criminal. El Ejército, la Marina,
la Fuerza Aérea y, en este ámbito, sobre todo la
Guardia Nacional, son grandes instrumentos, bien
construidos y sólidos, que no pueden terminar de
meritados por la falta de una estrategia adecuada.
¿Necesitamos un sistema de justicia eficiente

que rompa con la corrupción y que sirva por igual
a quien sea, más allá de su capacidad económica?

Sin duda, y para eso hay que fortalecer a sus organismos centra
les, para que, desde allí, se puedan hacer, con autonomía e in
dependencia, las reformas necesarias. Lo que no necesitamos es
descalificarlos en forma generalizada o querer mejorar la justicia
por encima de la ley. ¿Necesitamos combatir frontalmente la
pobreza? Por supuesto, es nuestra mayor carencia social, nues
tro mayor rezago, sería insensato no reconocerlo. Ahí debe ir
buena parte de los recursos públicos. Pero no necesitamos que
los programas de combate a la pobreza tengan sello personal
o partidario y menos aún que se manejen con poca pulcritud.

¿Necesitamos regresar lo más rápidamente posible a clases
presenciales y reactivar de una vez por todas la economía? Es
innegable, el rezago que ha sufrido la educación en estos casi 18
meses sin clases es enorme y tiene ya un altísimo costo social.
El confinamiento ha afectado a niñas y niños, desde la sociali
zación hasta la violencia intrafamiliar. Pero no necesitamos que
ias autoridades federales y locales no se pongan de acuerdo
en los protocolos mínimos, que se regrese a clases en escuelas
vandalizadas y sin las condiciones mínimas que se exigirían,
con o sin pandemia. Intenciones y operación. Forma y fondo.

Fecha: 20/08/2021

Página: 12

Area cm2: 441

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 31,359

Página 48 de 137



1"Es por tu bien". Mario Delgado, líder de Morena,
• acusó a los diputados y senadores de oposición in

tegrantes de la Comisión Permanente, de tener miedo
a la democracia participativa, al frenar el periodo ex
traordinario para la discusión y aprobación de la ley
reglamentaria de la revocación de mandato. Culpó a
los consejeros del 1NE de aprovecharse de los vacíos
legales para manejar la ley a su conveniencia. Defen
dió que con la consulta de ratificación de mandato, los
presidentes van a tener mayor interés en dar buenos
resultados. Es por el bien de la democracia, aunque
hay quienes todavía ni se enteran.

2 Ajuste de tornillos. El gobernador Cuauhtémoc
•Blanco se sumó a los esfuerzos generados en la

Conago. Encabezó la reunión de la Mesa de "Coordina
ción Estatal para la Construcción de la Paz, en donde
presentaron a diputados federales electos las estra
tegias en materia de seguridad. Estuvo presente en
el encuentro virtual, encabezado por Olga Sánchez
Cordero, titular de la Segob, y donde los gobernadores
coincidieron en que el regreso a clases será respon
sable, voluntario y con estricto apego al protocolo es
tablecido. Si el mandatario está metido de lleno en su
modelo de gobernanza, cómo es que suma varios fi
nes de semana violentos. ¿Qué parte de su maquinarla
no le está cumpliendo a su jefe, el gobernador?

3 Espejismos. Mientras el fiscal de Campeche,
• juan Manuel Herrera, a propósito del sexto in

forme de gobierno de Carlos Miguel Aysa, presumía
que se vivía en un estado seguro y de paz, en Cande
laria mataban a cuatro jóvenes a balazos, en el mu
nicipio de Carmen asesinaban a la gestora social y
herían a una más con un arma de fuego; en Hopel
chén fue ultimado a puñaladas un albañil y en la ciu
dad de Champotón mataron a otra persona. A plena

luz del día, balearon a un individuo para robarle su
moto, también en Ciudad del Carmen. Un comercian
te salvó la vida de milagro porque se le encasquilló el
arma a quienes llevaban la encomienda de asesinar
lo. Esto, que debería ser un anexo al informe del man
datario estatal, es la realidad que Aysa, el mandatario,
se niega a ver.

4 Adiós credibilidad. La Comisión Permanente vi
¦t.• vió mucha inquietud entre los legisladores por el
^cubrimiento de que el documento que la diputa
"ederal emecista Gabriela Medina presentó como
ba de que tiene covid19, es falso, pues los legis

lüEoiles comprobaron que el único registro de prueba
que existe en ese laboratorio, referente a ella, data del
año pasado. Dulce María Sauri, presidenta de la Cá
mara de Diputados, dijo que ningún diputado federal
tiene impunidad en caso de falsificar documentos. En
tanto, Dante Delgado, líder de MC, informó que en el
momento en que pueda dialogar con Medina, se va
lorará la situación y se tomarán las decisiones corres
pondientes. Pena es falsificar y que te cachen.

5 Reacción rápida. Hacia las 19:16 horas de ayer,
•se registró un enfrentamiento armado entre un

grupo de presuntos delincuentes y elementos de la
Fiscalía, en Yautepec, Morelos. De inmediato, Uriel
Carmona, fiscal general estatal, arribó al lugar, don
de dos elementos fueron heridos por miembros de una
célula criminal, cuya propiedad fue cateada. No dudó
en desplazarse al lugar de los hechos. Formado en el
derecho penal, lo mismo en el fuero común que en el
federal, con varios años administrando y procurando
justicia, el fiscal morelense, se apersonó en el poblado
de Cocoyoc, centro de la agresión. Guardia Nacional,
Sedeña y Fiscalía, en coordinación total, con saldo de 5
delincuentes detenidos. Ya lo ven, lo suyo es el trabajo,
no los escándalos. Cada quien su carta de presentación.
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¿Sólo Layda? ¿YGallardo? // De Campeche a SLPW
Bandos actúan en TEFJFIMC, bisagra encarecida
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DIFERENCIA ENTRE Layda
Sansores (Morena y PT) y Elíseo
Fernández Montúfar (Movimiento
Ciudadano, antes Partido Acción
Nacional) fue de 5 mil 994 votos, es

decir, 1.41 por ciento del total de sufragios emi
tidos, cifras por debajo de la emisión de votos
nulos (8 mil 387,1.99 por ciento del total).

ESA CONDICIÓN EXIGUA, acusaciones de
fallas e irregularidades en cuanto a boletas y
cómputos, más las pugnas entre dos bandos en
la Sala Superior del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF), han co
locado a la hija del emblemático priísta Carlos
Sansores Pérez (19182005) en una situación
enigmática: cuatro de tres magistrados orde
naron recontar la totalidad de los votos emiti
dos, a pesar de que Movimiento Ciudadano só
lo había denunciado presuntas irregularidades
en 13 de 21 distritos electorales locales.

"ÍPOR QUÉ SE ordena (recontar) todo?",
preguntó José Luis Vargas Valdés, quien hasta
días atrás presidía ese órgano judicial electo
ral. "En todo caso, el recuento debería ser sólo
para los 13. Parece una exclusiva intención de
a ver qué se encuentra y ni siquiera fue solicita
do por el partido actor", añadió.

LA POSTURA DE Vargas fue en contra de la
absolutamente extensiva que sostuvieron sus
rivales en la pelea por el control del tribunal,
Janine Otálora (la ponente que en pleno aná
lisis del tema añadió rasgos a su propuesta,
como quien lo hace por encargo de último
minuto), Reyes Rodríguez Mondragón (quien
se encaramó de manera golpista en la presi
dencia del tribunal por unas horas, al igual que
Otálora, ésta a título de "presidenta por minis
terio de ley) y Felipe Fuentes Barrera, quien
quedó como presidente interino en lo que se
desahogan los asuntos pendientes como las ca
lificaciones de las gubernaturas de Campeche,
Guerrero, Michoacán y San Luis Potosí.

EN EL CASO campechano podría encontrar
Movimiento Ciudadano (MC) su segunda gu
bernatura de la cosecha 2021 (ya tiene otra,
la de Jalisco), con el empresario Fernández
Montúfar. Por cierto, quedó en tercer lugar
Christian Castro Bello, sobrino del dirigente
nacional del Partido Revolucionario Institucio
nal, Alejandro Moreno.

EN PRIY PAN hay crecientes versiones de que
MC juega al esquirolaje en el "frente opositor"
al obradorismo. Ayer, sin embargo, MC votó
con esos opositores a la hora de sumar votos
contra la pretensión de Palacio Nacional de
que en un periodo extraordinario de sesiones
del congreso federal se aprobara la ley de re
vocación de mandato (aunque esas maniobras
podrían ser fórmulas de encarecimiento de la
venta de amor legislativo de MC, pagaderas
incluso en Campeche).

HACER TRASTABILLAR EL caso de Layda
Sansores, y eventualmente desconocer el re
sultado a su favor, fortalece la seria posibilidad
de reconsideración en otros casos, como el
de San Luis Potosí, donde Ricardo Gallardo
Cardona (PVEM, extraoficialmente en alianza
con Morena) lleva hasta ahora la etiqueta de
gobernador electo a pesar de la subsistencia ju
rídica de acusaciones fundadas de corrupción
en el ejercicio de una presidencia municipal y
el trasiego de dinero público hacia cuentas y
empresas personales y familiares.

GALLARDO CARDONA HA estado bajo
investigación por denuncias de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha
cienda, cuyo titular, Santiago Nieto Castillo, dijo
en reciente entrevista que los resultados de esas
indagaciones están en manos de la Fiscalía Ge
neral de la República (https://bit.ly/3kdj0u7).

ADEMÁS DE ESOS señalamientos específi
cos, hay acusaciones de irregularidades en el
proceso electoral reciente (sobre todo, rebase

Fecha: 20/08/2021

Página: 8

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 23,521

Página 97 de 137



de topes de gastos de campaña), que deberán
ser analizadas por los magistrados electorales
en términos que habrán de mostrar la con
gruencia o la selectividad de sus acciones.

Y, MIENTRAS LA Sala Superior del TEPJF ha

confirmado la multa de 40.9 millones de pesos
al negocio de las cuatro mentiras (PVEM), por
el uso de influentes (inñuencers, en inglés) en
redes sociales (a la vez, ¿habrá castigo para
esos vendedores de "influencias" internéti
cas?), ¡hasta el próximo lunes!
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Rayuela
El outsourcing instaló, de

lleno, el reino de la
precariedad en el trabajo.
Su desaparición abre la
puerta a ¡ajusticia

laboral.
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza
o Opine usted:
lumendosa@icloud.com
O ©lumendoz

Nueva forma
de comprar votos

en la CDMX

Seguro no me lo van a creer,
pero en la Asamblea de la
CDMX entre los pendientes hay

una iniciativa de Morena redoble de
tambores para regalarles la calle y
las banquetas a los comerciantes,
léase a los informales, o como ellos
les llaman los no asalariados. Esto
ocurre después de habérselas dado
a los restauranteros. El negrito en el
arroz de esta súper ideota es que la re
genta Sheinbaum, junto con Suárez
del Real (exsecretario de Gobierno) y
el aún secretario de Desarrollo Eco
nómico de la ciudad, Fadlala Akabani,
harían a los informales, formales por
una módica cuota, matando víbora
en viernes, pues no sólo eliminarían a
los intermediarios, o sea a líderes de
los ambulantes, sino afiliarían más
fieles a sus huestes.

¡Una vez más, lucrando con la trage
dia y regalando lo que no es de ellos!

O cómo olvidar que, ante la falta de
sensibilidad del gobierno de la 4T a
principios de año, los restauranteros
hicieron en su gremio un llamado a la
desobediencia de #AbrimosOMori
mos; acto seguido, las autoridades le
pidieron a la industria "no politizar" y
ofrecieron instalar una mesa de trabajo
para llegar a acuerdos que le permitan
a la CDMX no sólo cuidar la salud de
los ciudadanos, sino, al mismo tiempo,

Seguro no me lo van a creer,
pero en la Asamblea de la
CDMX entre los pendientes hay

una iniciativa de Morena redoble de
tambores para regalarles la calle y
las banquetas a los comerciantes,
léase a los informales, o como ellos
les llaman los no asalariados. Esto
ocurre después de habérselas dado
a los restauranteros. El negrito en el
arroz de esta súper ideota es que la re
genta Sheinbaum, junto con Suárez
del Real (exsecretario de Gobierno) y
el aún secretario de Desarrollo Eco
nómico de la ciudad, Fadlala Akabani,
harían a los informales, formales por
una módica cuota, matando víbora
en viernes, pues no sólo eliminarían a
los intermediarios, o sea a líderes de
los ambulantes, sino afiliarían más
fieles a sus huestes.

¡Una vez más, lucrando con la trage
dia y regalando lo que no es de ellos!

O cómo olvidar que, ante la falta de
sensibilidad del gobierno de la 4T a
principios de año, los restauranteros
hicieron en su gremio un llamado a la
desobediencia de #AbrimosOMori
mos; acto seguido, las autoridades le
pidieron a la industria "no politizar" y
ofrecieron instalar una mesa de trabajo
para llegar a acuerdos que le permitan
a la CDMX no sólo cuidar la salud de
los ciudadanos, sino, al mismo tiempo,

Seguro no me lo van a creer,
pero en la Asamblea de la
CDMX entre los pendientes hay

una iniciativa de Morena redoble de

tambores para regalarles la calle y
las banquetas a los comerciantes,
léase a los informales, o como ellos
les llaman los no asalariados. Esto
ocurre después de habérselas dado
a los restauranteros. El negrito en el
arroz de esta súper ideota es que la re
genta Sheinbaum, junto con Suárez
del Real (exsecretario de Gobierno) y
el aún secretario de Desarrollo Eco
nómico de la ciudad, Fadlala Akabani,
harían a los informales, formales por
una módica cuota, matando víbora
en viernes, pues no sólo eliminarían a
los intermediarios, o sea a líderes de
los ambulantes, sino afiliarían más
fieles a sus huestes.

¡Una vez más, lucrando con la trage
dia y regalando lo que no es de ellos!

O cómo olvidar que, ante la falta de
sensibilidad del gobierno de la 4T a
principios de año, los restauranteros
hicieron en su gremio un llamado a la
desobediencia de #AbrimosOMori
mos; acto seguido, las autoridades le
pidieron a la industria "no politizar" y
ofrecieron instalar una mesa de trabajo
para llegar a acuerdos que le permitan
a la CDMX no sólo cuidar la salud de

los ciudadanos, sino, al mismo tiempo,
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Seguro no me lo van a creer,
pero en la Asamblea de la
CDMX entre los pendientes hay

una iniciativa de Morena redoble de
tambores para regalarles la calle y
las banquetas a los comerciantes,
léase a los informales, o como ellos
les llaman los no asalariados. Esto
ocurre después de habérselas dado
a los restauranteros. El negrito en el
arroz de esta súper ideota es que la re
genta Sheinbaum, junto con Suárez
del Real (exsecretario de Gobierno) y
el aún secretario de Desarrollo Eco
nómico de la ciudad, Fadlala Akabani,
harían a los informales, formales por
una módica cuota, matando víbora
en viernes, pues no sólo eliminarían a
los intermediarios, o sea a líderes de
los ambulantes, sino afiliarían más
fieles a sus huestes.

¡Una vez más, lucrando con la trage
dia y regalando lo que no es de ellos!

O cómo olvidar que, ante la falta de
sensibilidad del gobierno de la 4T a
principios de año, los restauranteros
hicieron en su gremio un llamado a la
desobediencia de #AbrimosOMori
mos; acto seguido, las autoridades le
pidieron a la industria "no politizar" y
ofrecieron instalar una mesa de trabajo
para llegar a acuerdos que le permitan
a la CDMX no sólo cuidar la salud de
los ciudadanos, sino, al mismo tiempo,

Seguro no me lo van a creer,
pero en la Asamblea de la
CDMX entre los pendientes hay

una iniciativa de Morena redoble de

tambores para regalarles la calle y
las banquetas a los comerciantes,
léase a los informales, o como ellos
les llaman los no asalariados. Esto
ocurre después de habérselas dado
a los restauranteros. El negrito en el
arroz de esta súper ideota es que la re
genta Sheinbaum, junto con Suárez
del Real (exsecretario de Gobierno) y
el aún secretario de Desarrollo Eco
nómico de la ciudad, Fadlala Akabani,
harían a los informales, formales por
una módica cuota, matando víbora
en viernes, pues no sólo eliminarían a
los intermediarios, o sea a líderes de
los ambulantes, sino afiliarían más
fieles a sus huestes.

¡Una vez más, lucrando con la trage
dia y regalando lo que no es de ellos!

O cómo olvidar que, ante la falta de
sensibilidad del gobierno de la 4T a
principios de año, los restauranteros
hicieron en su gremio un llamado a la
desobediencia de #AbrimosOMori
mos; acto seguido, las autoridades le
pidieron a la industria "no politizar" y
ofrecieron instalar una mesa de trabajo
para llegar a acuerdos que le permitan
a la CDMX no sólo cuidar la salud de
los ciudadanos, sino, al mismo tiempo,

buscar la mejor forma y más segura
para abrir la economía. Sin embargo, su
clientela electoral podía estar a sus an
chas, pues para este gobierno, lo dijeron
en una reunión en Zoom, los informa
les, como son pobres, pueden hacer
lo que quieran, y jamás los obligarían
a cerrar como a los restauranteros. Sin

embargo, ¿los meseros, galopinas,
pinches, chefs, lavalozas, etcétera,
son ricos? No, señores, son empleados,
son asalariados.

La situación era alarmante ya
que ocho de cada 10 restaurantes
estaban en riego de cerrar, como
sucedió en 122 mil establecimientos
como el Churchill's, la Tortería de
don Armando, el Café la Pagoda y el
restaurante Arroyo.

buscar la mejor forma y más segura
para abrir la economía. Sin embargo, su
clientela electoral podía estar a sus an
chas, pues para este gobierno, lo dijeron
en una reunión en Zoom, los informa
les, como son pobres, pueden hacer
lo que quieran, y jamás los obligarían
a cerrar como a los restauranteros. Sin

embargo, ¿los meseros, galopinas,
pinches, chefs, lavalozas, etcétera,
son ricos? No, señores, son empleados,
son asalariados.

La situación era alarmante ya
que ocho de cada 10 restaurantes
estaban en riego de cerrar, como
sucedió en 122 mil establecimientos
como el Churchill's, la Tortería de
don Armando, el Café la Pagoda y el
restaurante Arroyo.

FUMARON LA PIPA DE LA PAZ

Al crear el programa de Ciudad al Aire Libre, se permitió a los restaurantes
ampliar sus espacios exteriores y comenzar una ruta para su recuperación.

En paralelo, el gobierno de la ciudad, con grupos políticos cercanos, co
menzó a trabajar en una iniciativa de ley que permitiría formalizar el comer
cio informal de la CDMX, eliminando a los líderes y construyendo lazos directos
con grupos políticos desde la Secretaría de Gobierno de la ciudad.
Obvio, dicha iniciativa de ley se esconde detrás de un discurso de generar

incentivos para incorporar a los informales, buscando que se regularicen y que
inicien una ruta que empareje el terreno con la economía formal. ¡Politiquería pura!

¡Aguas!, diputados de la alianza UnaCDMX del PAN, PRI y PRD.
Ah, y no debemos perder de vista al Verde, de Chucho Sesma, eh, que será el

fiel de la balanza en la Asamblea.
De hecho, querían votarla antes de las elecciones, pero no hubo condiciones, tras

el accidente en la Línea 12 del Metro, el cual cambió la lógica de la ciudad.

Y DOÑA RECENTA CAMBIÓ SU AGENDA
De ser del pueblo ha pasado a

quererse aliar o, al menos, con
graciarse con la clase me

dia. ¡Dios guarde la hora, podrían decir
en Palacio Nacional! ¿Cómo anda de
manita sudada con los clasemedieros?

Si son esos "aspiracionistas, egoístas,
discriminadores", etc, etc. Pero justo
esta clase media es la que la sacó de
su zona de confort, pero ojo, porque
el pueblo es sabio y se dará cuenta y ni
aquí ni en el cielo o el infierno, uno no
puede quedar bien con Dios y con
el diablo.

Pues entregar a privados, particulares
y a un gran grupo clientelar del pueblo
bueno y sabio no asalariado bienes pú
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CON EL PUESTO VIENE LA RESPONSABILIDAD

Para nadie es un secreto que
ayudé a esta industria a poder
abrir a principios de año, sin

embargo, muchos no cumplen con el
reglamento y no puedo convertirme
en cómplice, pues todos vamos en el
mismo barco. Canirac, ahora que es
juez y parte, debe hacer cumplir las re
glas; Germán González, es tu respon
sabilidad como cabeza del gremio que
nadie se pase de listo.
Por ejemplo, el restaurante

Pardo, disfrazado de pescadería, ya
se apropió de la calle y hasta estruc
tura metálica puso. Como de Víctor
Romo ya no hemos visto ni sus luces,
supongo que contó con el visto bueno
de Gustavo García, director jurídico
de la alcaldía Miguel Hidalgo. Otro
ejemplo, el Maison Kaiser de Polanco
ni de cerca cumple con las reglas de
aforo en la calle. Por cierto, me enteré
que Mauricio Tabe anda muy trabaja
dor y viendo este tema, a pesar de que,
como ya sabemos, por capricho de la
regenta no hay entregarecepción de las
alcaldías hasta el 1 de septiembre.
Por cierto, ¿hoy de qué color es el

semáforo, ah no, perdón... la alerta
sanitaria para transitar hacia un 24
más moreno en la CDMX?

'"N V, SACIAMORBOS...

a jefa de Gobierno confía lo
suficiente en su nuevo y flaa';i mante secretario de Gov% bierno, Martí Batres?

blicos para fortalecer alianzas y construir
una base electoral para 2024, no sólo
es incorrecto, sino que, en un escena
rio de pandemia, de crisis económica y
con el gran desempleo que tenemos, es
usar los bienes de todos los ciudadanos

para comprar voluntades, abusando de
sus necesidades que son producto de un
acontecimiento mundial y de la ineptitud
de un gobierno federal y estatal medio
cres y obsesionados con su 4T y hasta...
¡podría llamarse corrupción!
Pues hay que reconocerle al Presi

dente que logró magistralmente que el
pueblo no lo juzgue por su falta de empa
tia y las nulas políticas públicas para ayu
darlo a salir más fácil, convirtiéndose,
bueno... siempre ha sido un tecnócrata
en toda la extensión de la palabra.
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Nueve voces contra las
amenazas a la prensa

El 9 de agosto se supo
de una grave amenaza
contra Azucena Uresti y

su medio, Milenio, y lo mismo
contra El Universal y Televisa.
Se presume que el autor del
ataque es el Cártel Jalisco Nueva
Generación.

Siete periodistas y dos activis
tas me dieron su punto de vista
sobre esa amenaza.
Adela Navarro, directora del

semanario Zeta, de Tijuana:
Creo que la situación que es

tamos viviendo en México de
amenazas contra los periodistas,
de acoso contra los periodistas y
de crimen contra la ciudadanía
en general, se debe a la impuni
dad, a que no hay un ejercicio

del Estado de derecho, que no
tenemos una autoridad federal,
sea a través de la Secretaría de
Seguridad o a través de la Guar
dia Nacional o de las Fuerzas
Armadas, que esté combatiendo
de manera integral y adecuada
a los cárteles de la droga. Si el
gobierno hiciese su trabajo, si
ellos estuviesen persiguiendo a
los narcotraficantes, el blanco
serían ellos, no la prensa.
Ismael Bojórquez, director del

semanario Río Doce:
Alguna vez le llamé que no

sotros hacíamos un periodismo
de sobrevivencia, porque no
hay condiciones para hacer un
trabajo periodístico con plena
libertad y con seguridad.

Patricia Mayorga, reportera
de Proceso:
La amenaza es el sistema de

narcopolítica, que está incrus
tado en Chihuahua (de donde
Mayorga tuvo que salir por
años) y en gran parte del país.
Marcela Tura ti, reportera de

investigación:
Cómo hacemos para que el

silencio no siga creciendo, para
que no nos sigan silenciando,
porque ya en México hay re
giones silenciadas. Uno de esos
lugares es Tamaulipas, y otras
partes de Michoacán, partes de
la Sierra Tarahumara, Guerrero,
Sinaloa una parte, Durango,
Zacatecas. Vamos viendo que la
mancha del silencio se extiende,
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y si no salimos por uno que ame
nacen y que silencien, se va a
seguir extendiendo porque el
mensaje es para todo el gremio.
Sandra Romandía, reportera y

columnista en El Universal:
Proteger a periodistas es im

portante, yo lo tengo que decir,
porque yo he estado acogida
al mecanismo de protección a
periodistas y de alguna manera
obliga al Estado a estar depen
diente de ti y hacerse respon
sable frente a una situación de

riesgo para poder seguir ejer
ciendo el oficio, pero la solu
ción es acabar con los ataques
criminales.

Héctor Guerrero, periodista
de El País:

Se empieza a sentir muy grave
la ausencia de Estado, no sólo

en Michoacán: si hacemos una
revisión del territorio nacional,
Guanajuato es una pesadilla,
Tamaulipas, Nuevo León, en
materia de seguridad, Sinaloa.
Empezamos a tener una ausen
cia de Estado fuerte.
Leopoldo Maldonado, direc

tor de Artículo XIX Capítulo
México:

La violencia contra la prensa

va en la escalada. Hay un au
mento sostenido de entre el 10
y el 12% cada año, siendo el
2020 el más violento del que
tengamos registro. Nosotros el
año pasado documentamos una
agresión contra la prensa cada
13 horas, eso nos da cuenta de
la magnitud del problema.
Javier Garza, exdirector del

Siglo de Torreón:

El fondo es el mismo que las
situaciones que ocurren cotidia
namente en el país: grupos del
crimen organizado y otros acto
res amenazando a periodistas y
tratando de imponer zonas de
silencio en la cobertura de vio
lencia y del crimen.
Jan Albert Hootsen, Represen

tante en México del Comité para
la Protección de Periodistas:
Creo que si tú constantemente

dices que las y los periodistas de
ciertos medios son chayoteras,
son corruptos, mienten, son me
dios liberales, conservadores,
una parte del público ya no va a
sentir la urgencia de responder
cuando haya situaciones de ex
tremo riesgo.
Escuchen los testimonios en

mi podcast La Vespertina.
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CDMX estresada

En esta semana, El Financiero

publicó los resultados de una
encuesta sobre salud mental

en la Ciudad de México: un tercio de
los capitalinos dijo que en su hogar
ha sufrido alguna crisis psicológica,
crisis nerviosa o depresión en estos
días de agosto. La serie de resulta
dos, recolectados casi mes a mes a
lo largo de la pandemia, mostraban
que el porcentaje de mención de
crisis psicológicas en el hogar refleja
muy bien los picos de contagios de
las tres olas de Covid19. Al subir los

contagios suben las crisis emociona
les en casa, y al bajar estos, parecen
relajarse los ánimos.
La pandemia no es la única causa

de depresión o crisis nerviosas, pero
probablemente sí sea uno de los
ejes, si no es que EL eje, centrales de
los padecimientos mentales de la
población capitalina en este último
año y medio. Las ansiedades econó
micas, el desempleo, la inseguridad,
la violencia doméstica, entre otros,
se pueden también sumar a la lista.
Cualesquiera que sean las causas de
las crisis emocionales actualmente,
la encuesta llamó la atención porque
deja un registro de que los proble
mas de salud mental están ahí, en
muchos casos con carácter de ur
gente, y es probable que no todos los
que los padecen los manifiesten en
la encuesta. Su extensión podría ser
incluso mayor.
En la serie de encuestas de El Fi

nanciero en la Ciudad de México
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la encuesta. Su extensión podría ser
incluso mayor.
En la serie de encuestas de El Fi

nanciero en la Ciudad de México

también hemos preguntado qué tan
estresadas se sintieron las personas
entrevistadas en la última semana.
El estrés es un síntoma un poco más
leve que la depresión o la crisis ner
viosa referidas en la otra pregunta,
pero no por ello deja de ser impor
tante dentro del ámbito de la salud
mental. La ciudad es estresante por
naturaleza. Su dinamismo, su ruido,
la enorme población, sus riesgos de
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seguridad, su ritmo, su tráfico, sus
inundaciones de temporada, la posi
bilidad de movimientos telúricos, el
regreso a clases presenciales, y sígale
contando, todos contribuyen, en ma
yor o menor medida, al estrés. A eso
hay que añadir las diversas experien
cias propias, personales y familiares.
De acuerdo con la serie de encues

tas de El Financiero, la proporción
de personas entrevistadas que dijo
haber sentido mucho o algo de es
trés en la última semana rebasaba
los dos tercios desde antes de la pan
demia, con 68 por ciento en enero y
febrero de 2020. La ciudad ya estaba
estresada. Y el tamaño del estrés
luce monumental.

El inicio de la pandemia aumentó
el estrés ligeramente, a 70 por
ciento en mayo de ese año, pero la
población se relajó un poco algunos
meses después, al registrar 59 y 57
por ciento en septiembre y noviem
bre, con los contagios a la baja y el
confinamiento un poco más rela

jado también, o por lo menos más
normalizado.
El estrés aumentó nuevamente

durante la segunda ola de contagios,
alcanzando 75 por ciento en enero
de 2021 y 77 por ciento en febrero.
Tres de cada cuatro capitalinos con
estrés.

La población capitalina se relajó
un poco, al grado de registrar 50 por
ciento en junio y nuevamente subió
el porcentaje, a 60 por ciento enjulio
y a 57 por ciento en agosto, ya en
plena tercera ola. Con todo y que el
número de contagios de la tercera
ola ya rompió lo récords anterio
res, el estrés en sí no ha llegado a los
niveles de la segunda ola. Aun así,
la dinámica de los contagios sí pa
rece incidir con claridad en el estrés
capitalino.
El estrés bien podría ser menos

grave que las crisis psicológicas,
emocionales y la depresión, pero
es mucho más común y extendido.
No ha habido ningún mes desde

enero de 2020 en el que por lo
menos la mitad de la población no
sienta mucho o algo de estrés en la
ciudad. Incluso si vemos solamente
al núcleo de entrevistados que dijo
sentir mucho estrés, el promedio
para todo el periodo de enero 2020
a agosto 2021 es de 27 por ciento.
Por lo menos uno de cada cuatro

capitalinos vive con un alto nivel de
estrés, el cual llegó a registrar hasta
38 por ciento en mayo de 2020. En
este mes de agosto se registró 20 por
ciento: uno de cada cinco capitalinos
sintiendo mucho estrés.

Las encuestas nos han ayudado a
conocer y entender las actitudes y
opiniones de la población sobre di
versas temáticas. Durante esta época
de pandemia también nos han
ayudado a conocer y a documentar
ciertas aflicciones y padecimientos
de salud mental entre la población.
Queden aquí estos datos como un
pulso de una ciudad estresante y
estresada.
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Hasta cuando está bien, se pelea

El temperamento vitriólico
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no le

hace bien a nadie, empezando
por él. Cuando las cosas no salen
como quiere, hasta a los de casa
muerde, y no sólo descalifica sino
se descalifica, no sólo debilita sino
se debilita, que es lo que pasó con
Gerardo Esquivel, subgoberna
dor del Banco de México, por una
diferencia de criterios sobre el
uso de activos del Fondo Mone
tario Internacional para el pago
de deuda pública. López Obrador
fue salvaje en la forma como trató
a Esquivel, llamándolo "ultra
tecnócrata", sugiriendo que, en
cuestión de meses, quien fue uno
de los arquitectos de su programa
económico y lo ayudó por años,
se convirtió en algo peor que sus
némesis "neoliberales".
Esquivel, su hombre en el

Banco de México, a quien nom
bró para ocupar una de las dos

vacantes en la Junta de Gobierno,
y que por más de dos años ha
sido una voz independiente, pero
en la misma línea ideológica del
Presidente, es respetado por su
capacidad y reconocido por su
claridad y congruencia ideoló
gica, pero quedó expuesto y vul
nerado porque, a diferencia de
López Obrador, prefirió doblarse
antes que pelearse con el Presi
dente. Describió como un disenso
el ataque, que no confrontación
como caracterizó, y como un ejer
cicio deliberativo lo que fue una
descalificación.
La cólera presidencial no tiene

límites. Tampoco mucho sustento
cognitivo. Ante las críticas gene
ralizadas por el exabrupto contra
Esquivel, López Obrador no ofre
ció disculpa alguna, sino trasladó
la responsabilidad de la propuesta
al secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, como si eso res

tara culpa a su agresión retórica
a uno de sus leales. El Presidente
explota sin pensar ni reflexionar,
sin importar a quien crucifica o
sacrifica. Es una paradoja, en este
caso, porque en su ira incontro
lada arrasa con todo, incluso con
una explicación que habría mos
trado que, en este caso, terna ar
gumentos sólidos en su propuesta
frente a los cuestionamientos de
Esquivel.
En efecto, en este tema, el Presi

dente tema razones sólidas, pero
demolió una posición correcta
por su metabolismo pendenciero.
Parece claro que no escuchó a
Ramírez de la O, aunque existe la
posibilidad de que no entendiera
lo que el secretario de Hacienda
le explicó para sustentar su pro
puesta de utilizar 12 mil millones
de dólares en Derechos Especiales
de Giro una canasta de mone
das que es la unidad de cuenta del
FMI para pagar deuda pública.
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Esquivel respondió y razón para
que fuera fulminado con su len
gua de fuego mañanera que esos
recursos eran para las reservas
del Banco de México y no podían
tocar el gobierno. Esa afirmación
determinante tiene asegunes.
Los recursos proporcionados

por el FMI son parte de una asig
nación general de 650 mil millo
nes de dólares que aprobó el 2 de
agosto pasado para impulsar la
liquidez global, en un contexto de
crisis sin precedente por la pande
mia del coronavirus y para ayudar
a todas las naciones a lidiar con el
impacto del Covid19. Los recur
sos se distribuyeron de acuerdo
con el volumen proporcional de
los Derechos Especiales de Giro,
por lo que al tener México el
1.87% de ellos, recibirá aproxi
madamente 12 mil millones de
dólares, o alrededor de 240 mil
millones de pesos.
En un comunicado el 3 de

agosto pasado, el fondo precisó
que "como un activo de reservas
incondicional, no hay restricción
por parte del FMI sobre cómo se
usen los Derechos Especiales de
Giro, ya sea para fortalecer sus
reservas internacionales o para
apoyar el presupuesto para el ser
vicio de la deuda". En la práctica,
aclaró el fondo, cualquier limita
ción sobre cómo podrían ser uti
lizados esos recursos "dependerá
de los acuerdos legales internos
que cada país miembro tenga con
las autoridades", en este caso, del
Banco de México.

López Obrador no utilizó nin
gún argumento y optó por el
insulto. Aunque se entiende que
Esquivel haya planteado la impo
sibilidad de trasladar esos recur

sos para pagar deuda, la respuesta
no era que estaban "cuadrados"
en el banco central, sino hacer un
alegato sobre la misma línea del
FMI, una "crisis sin precedente",
cuyo esfuerzo contribuiría a for
talecer las reservas, pero también
a construir confianza e impulsar
la resiliencia y estabilidad de la
economía global. Con reservas
de cerca de 200 mil millones de
dólares en el Banco de México en
julio, el Presidente pudo elaborar
un argumento sólido para utilizar
los 12 mil millones de dólares en
pagar deuda, aliviando la carga fi
nanciera que esto significa y libe
rando recursos para reorientarlos,
literalmente, a donde quisiera.
La forma como reacciona el

Presidente, impetuoso e intem
pestivo, pero sobre todo con una
carga monumental de insultos y
descalificaciones, no lo hace más
fuerte, sino exhibe sus limitacio
nes técnicas por un lado lo que
no tiene que ser visto como un
déficit para gobernar, y su into
lerancia al diálogo que sí es un
lastre en el ejercicio de gobernar,
Al depender de una negociación
entre el gobierno y el Banco de
México sobre el destino de esos

recursos, es probable que puedan
ser aplicados al pago de la deuda
pública, como quizá fue el plan

teamiento de Ramírez de la O.
Pero aun si se camina en esa

dirección, el daño ya está hecho.
La imagen del Presidente queda
como la de un malagradecido
con los suyos, e incapaz de dete
nerse a entender una situación,
procesarla y actuar en conse
cuencia. Este episodio muestra la
forma como no toma decisiones
el Presidente, sino cómo busca
López Obrador arreglar las cosas
a golpes y gritos. López Obrador
debe meterse en la casaca de Pre
sidente y actuar como tal, no des
pojarse todos los días de la banda
presidencial y ver cómo se pelea
para que las cosas marchen a su
gusto. De esa forma todo sería
menos complicado.
Nota: en ia columna de ayer se identificó in
correctamente a Luisa María Alberes como

secretaria de Bienestar Social, cargo que
ocupó hasta septiembre pasado, cuando
fue sustituida por Javier May.

El Presidente

explota sin pensar
ni reflexionar, sin
importara quién
crucifica o sacrifica
No toma decisiones
el Presidente, sino
busca López Obrador
arreglar las cosas a
golpes y gritos
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El desgaste
presidencial

Las cosas no parecen pintar
bien para el presidente
López Obrador. Acostum

brado a imponer, a que su pa
labra o su capricho se convierta
en política pública, el inquilino
de Palacio parece tener una
mala racha. Ya va a la mitad de

su gobierno, la fortuna no le
sonríe y no sólo eso: su estilo
personal de ejercer el poder ha
chocado con una realidad que
él deplora. Porque, hay que ad
mitirlo: quizá solo hay algo más
necio que el Presidente, y ese
algo es la realidad.
Todo se gasta y el poder no

es la excepción. Pero el Presi
dente sintió que lo suyo era, en
efecto, un movimiento histórico
y que en realidad su vocación,

su llamado en la vida, rozaba
con la eternidad. Se le olvidó

que, junto con la ilusión, hay
que trabajar, planear, ejecutar,
rodearse de personas que se
pan hacer las cosas, contar con
un sinnúmero de imprevistos,
con la voluntad de otras que,
aunque menor que la del pode
roso, cuando se junta con otras,
sirve de contrapeso. No basta
el dedo, no basta el discurso
incendiario, no es suficiente el
insulto, la amenaza de la quema
en la plaza pública.
Nada de lo que ha querido

hacer como gran golpe le sale
en los últimos meses. Sus odia

dos enemigos han salido sin
mayor mancha de sus embates.
Veamos:

Lo del INE, culparlos de una
mala elección: no le salió.

Lo de mangonear al Tribunal
Electoral: no le salió.
Lo de arrasar en las eleccio

nes: no le salió.

Lo de imponer su voluntad en
la SCJN: no le salió.

Lo de que la consulta con
tra los expresidentes fuera un
éxito: no le salió.

Lo de acorralar al Legislativo
para la revocación de mandato:
no le salió.
No son cosas menores, no

han sido apuestas sencillas.
Han sido parte crucial de su
proyecto, han dominado el dis
curso presidencial por meses y
se han convertido en fracaso.

Por eso el malhumor que mues
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tra en las mañaneras sobrepasa
lo que habíamos visto. Está
furioso el Presidente y no se
detiene ante nada en su afán de
culpar a los demás del desgo
bierno en que se ha convertido
su proyecto.
Esta semana la emprendió

contra los de casa. Más allá de
lo que diga de los medios, no le
preocupó poner en evidencia
ante todos los errores a la titular

de la SEP y dijo que la secreta
ria no había dicho lo que sí dijo.
Peor aún, molesto por el desas
tre financiero y su incapacidad
para entender esos problemas,
la emprendió contra uno de sus
hombres en el Banco de México,
Gerardo Esquivel, de quien dijo

que ya se había convertido en
"un ultraconservador". Queda
claro: si no estás a mi lado, si to
mas tu camino te equivocas, te
alejas de mí y te perderás en los
caminos del mal, te tentará el
demonio del conservadurismo,
el satanás neoliberal, vas a que
rer ser independiente y tener
ideas propias y eso te hará mal,
serás un ladino aspiracioncita,
un "ultraconservador". O con

migo, o lejos de mí.
Ahora que la revocación ha

quedado en vilo y que era su
gran proyecto para los próxi
mos meses, todo parece indi
car que el Presidente, fiel a su
reflejo de ser un predicador,
un personaje de dimensiones

apostólicas, es probable que la
emprenda a dar azotes contra
los suyos porque le han fallado.
Alejandro Hope lo dijo con
certeza en un tuit sobre el ad

jetivo presidencial a Esquivel:
"Cronos devora a sus hijos". O
dicho en términos de la cuatro

té: "Cuando la perra es brava,
hasta a los de casa muerde".

Mientras tanto, las frustracio
nes y fracasos en el Presidente
se acumulan.

Nada de loque
ha querido hacer
como gran golpe le
saleen los últimos
meses
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Van contra feudos legislativos del PRI
Aún no llega a la Cámara de Diputados y Alejandro Moreno ya reci
bió los primeros reproches de sus legisladoras "excluidas". Contra el
acaparamiento de los espacios del PRI y de la coalición Va por México
en San Lázaro para amigos y allegados, las priistas Dulce María Sauri,
Mariana Rodríguez y Claudia Pastor demandaron una reforma cons
titucional en materia de reelección. Exigen que las y los diputados que
no fueron postulados por sus partidos puedan contender nuevamente
al finalizar su periodo. "Este ejercicio corresponde únicamente al pue
blo y a sus representantes", aclararon, y reprocharon "propiciar feudos
legislativos, el monopolio de agendas o la concentración de recursos
del Congreso o de sus órganos de apoyo". ¡Uff!, duro el reclamo.

Propuesta inacabada
Cuentan en el Senado que la propuesta de reforma electoral del se
nador Ricardo Monreal, que circuló ayer por diversos canales, es
un documento "aún inacabado e incompleto". Lamentaron entre sus
colaboradores la "filtración" del "borrador", porque dicen "se anti
ciparon a una iniciativa perfeccionada". Que falta perfeccionar deta
lles. Aunque nos precisaron también que "no es nueva la propuesta,
ya se adelantó algo desde junio pasado". Eso sí, dejaron bien claro, la
reducción de consejeros y magistrados electorales "es una demanda
pública de muchos, igual que de diputados y senadores".

Siguen los ánimos calientes en el TEPJF
Por más que se quiera maquillar, ayer nuevamente se evidenció la
crisis que se vive al interior del TEPJF. De última hora, la magistrada
Janine Otálora Malassis modificó un proyecto de sentencia so
bre la elección en Campeche; el cambio se reportó a la 13:36 horas,
una vez que ya se había iniciado la sesión. En respuesta, la magistrada
Mónica Soto reclamó que sigan las faltas graves, no sólo a los proce
dimientos, sino también a su investidura. No es la primera vez, dijo, y
hasta exigió que se le considere conforme a su cargo, e insistió en que
no forma parte del grupo mayoritario. El propio magistrado José Luis
Vargas reclamó también faltas en las formas. La tensión sigue.

Despidenya a gobernadores
En medio de dudas e incertidumbre por el regreso a dases presen
ciales en sus estados, y por las cuentas que dejan en sus gobier
nos y que deben ser revisadas, la titular de Segob, Olga Sánchez
Cordero, despidió desde ayer, "con todo cariño y con un beso", al
gobernador de Tlaxcala, Marco Antonio Mena, que se va el 31
de agosto; y a Claudia Pavlovich, que se va en septiembre. "En
estas reuniones los iremos despidiendo con afecto y con cariño", les
anticipó. Por lo pronto, antes de irse, ayer se enfrentaron en otro
encuentro privado a la titular de la SEP, Delfina Gómez, y al todo
poderoso subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, para reabrir
sus escuelas "llueva, truene o relampaguee".

Cautela presupuestal
Quizá para no generar urticarias anticipadas, la Comisión Tem
poral de Presupuesto del INE omitió, en sesión privada cele
brada ayer, presentar ante los representantes de partidos las
cifras que prevé asignar a cada una de las tareas pendientes,
pese a que hubo filtraciones que estimaban una propuesta de 24
mil millones de pesos de presupuesto, de entre los cuales 5 mil
800 millones serían para la revocación de mandato.

Operación florero
Por segundo día consecutivo, Olga Sánchez Cordero, secre
taria de Gobernación, fracasó en su intento por impulsar en el
Congreso un periodo extraordinario para sacar la revocación de
mandato, pese a que se le dio la oportunidad de una votación más
para que lo lograra, y es que ante una oposición que se ha sentido
atacada y vilipendiada desde Palacio Nacional, lo que la ha llevado
a ser más dura en su postura, la encargada de la política interna del
país no tuvo capacidad de diálogo para alcanzar a conciliar y evitar
que la discusión del tema se trasladara hasta septiembre, como
quedó de manifiesto en la sesión de la Comisión Permanente de
este jueves. Su repentina aparición en las tareas legislativas no hizo
más que provocar la desaparición de toda posibilidad de que las
fuerzas políticas alcanzaran una propuesta de amplio consenso.
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¿United Colors
ofAmerica?
Los datos del Censo 2020

han contado casi 332
millones de personas vi

viendo en los Estados Unidos.
Aquí vivimos hoy 62 millones

de latinos (18.2% del total de la
población). Si fuéramos un país,
sólo México tendría más pobla
ción de habla hispana, seríamos
más numerosos que países me
dianos como España, Colombia,
Argentina, Perú o Venezuela.
El crecimiento de la población

latina es sistemático e impara
ble, hoy viven aquí 10 millones
de personas más que hace 10
años.
Este crecimiento contrasta

con la principal noticia que han
destacado los medios: por pri
mera vez desde 1790 hay un de
clive en el número de personas
de raza blanca.
Hoy hay 5 millones de blan

cos menos que los que había en
2010. Existen muchas expli
caciones para este fenómeno,

siendo las principales el au
mento de fallecimientos por la
terrible mortalidad causada por
la adicción a opiáceas y que los
millenials blancos tienen me
nos hijos que las generaciones
anteriores.

Es relevante resaltar que el
censo cuenta a las personas
según "etnicidad" y "raza". En
el cuestionario utilizado para
recopilar la información, pri
mero se pregunta por etnicidad
y luego por raza.
La pregunta sobre "etnicidad"

está quirúrgicamente diseñada
para identificar a la población
de origen hispano, latino o es
pañol (textualmente menciona
estas tres opciones). En lugar
de etnicidad podría llamarse
de latinidad o hispanidad, pues
ningún otro origen étnico es
incluido en el cuestionario:

Ser o no ser hispano, esa es la
cuestión.

Si la persona dice ser hispana

se le abren cuatro opciones. La
primera es si se identifica como
mexicano, mexicoamericano
o chicano. La segunda como
portorriqueño, la tercera como
cubano y la cuarta menciona
estas posibilidades: salvado
reño, dominicano, colombiano,
guatemalteco, español, ecuato
riano, etc.
A esta primera división de la

población entre hispana y no
hispana le sigue la pregunta por
la raza. Aquí las opciones que
se presentan son cinco: Blanca,
negra, indígena de las Américas
/ nativo de Alaska, asiática u
otra (abierta).
Una vez llenada esa casilla se

sugiere que se detalle el "origen"
de la persona. Pregunta que en
sí misma es una declaración de
hechos de que Estados Unidos es
una nación de inmigrantes.
Para la Oficina del Censo, ser

hispano no es una raza, lo cual
explica la pregunta inicial sobre
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etnicidad.
Para la raza blanca los "orí

genes" mencionados en el texto
del cuestionario son alemán,
irlandés, inglés, italiano, egip
cio, libanés, etc. Hay espacio
en blanco para muchas otras
respuestas sobre el origen, in
cluyendo desde luego las de
mexicano, español, hondureño,
etc., pues el cuestionario no ha
bla de una raza "brown", algo
muy usado en el discurso social,
pero que no tiene cabida en las
casillas del censo.

Para la raza negra, las opcio
nes mencionadas son afroame
ricano, jamaicano, haitiano,
nigeriano, etíope, somalí, etc.
Para la raza de las Américas

o nativa de Alaska, las opcio
nes sugeridas son una verda
dera capirotada: navajo nation,
blackfeet tribe, Maya, ¡Azteca!,
native village ofbarrowlnupiat
traditional government, nome
eskimo Community, etc.
Para la raza asiática (en Mé

xico diríamos "amarilla") no
hay opciones sugeridas sino ca
sillas con las siguientes deno
minaciones: china, vietnamita,

filipina, coreana, samoana in
dia, japones, nativo hawaiano,
chamorro y otras asiáticas (ej.
paquistaní, camboyano, hmong,
etc.) y otras de las islas del pa
cífico (tongano, fiyiano, de las
Islas Marshall, etc.)
Y al final una pregunta que

simplemente deja abierta la po
sibilidad para señalar alguna
otra raza.

Hay que destacar que las per
sonas llenan el censo o contes

tan a sus preguntas usando su
propia subjetividad y autoper
cepción. Las personas son libres
de llenar o contestar más de

una casilla sobre la autoadscrip
ción a una o más razas.

En este sentido es significa
tivo observar que el número de
estadounidenses que se auto
denominan multirraciales se
ha más que triplicado en los
últimos 10 años, pasando de 9
a 34 millones. Esto nos permite
ir viendo el crecimiento de una
sociedad que cada vez más em
pieza a verse a sí misma como
multirracial e integrada. Pero
falta mucho, pues solo son un
10% del total.

Crecimiento relevante pero
no suficiente para amortiguar
los embates políticos y mediá
ticos que se dejarán venir con
fuerza en los ciclos electorales
del 2022 y 2024.
Las nubes negras están a la

vista de todos. El crecimiento

de la población hispana será
utilizado por la minoría repu
blicana para agravar y azuzar
el resentimiento de la población
de raza blanca.
Lamentablemente, el con

cepto que subyacerá en las
acciones y mensajes de los re
publicanos será una vez más
"Make America White Again".
Esto agravará tensiones en mu
chas arenas y atención México:
tras advertencia no hay engaño.
Una sociedad que cultural

mente trabaja muy apegada a
los datos seguirá construyendo
una conversación nacional,
políticas públicas y redistrita
ciones electorales basadas en la
raza.

Estados Unidos es, ha sido y
será un país racista. No cam
biará mientras siga haciendo es
tas distinciones para contar a su
población.
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La velocidad es clave en un cambio de

régimen, limitado por el tiempo democrático.
Pero, cuando la velocidad se confunde con el
desbocamiento, el ensayo puede concluir mal.

Es una pena. Varios capítulos inte
resantes del proyecto de nación
y reformas necesarias se están

viniendo abajo a causa ya no sólo de
las zancadillas, sino de los tropiezos
en medio de los cuales se impulsan o
implementan.
La irredimible obcecación; la falta de

discernimiento entre lo primordial y lo
secundario; la predilección por la leal
tad y la obediencia (en más de un caso
pasajeras) sobre la capacidad y la ex
periencia, así como la confusión entre
símbolos y signos, mandato y dicterio,
querer y poder, velocidad y precipita
ción están provocando que ia admi

nistración y su partido se den de topes
contra ia pared del callejón donde se
metieron.

Hoy, cuando la fragilidad de la salud
y la economía exigen actuar con mesura
y sensatez, la desesperación norma la
conducta. Así, se está en un tris de des
baratar en vez de consolidar la obra.

• • 9

Cierto, cuando se intenta realizar un
cambio de régimen en un tiempo limi
tado por la democracia, la velocidad es
un valor fundamental en la política, tal
cual lo postula Juan Linz.

La velocidad es clave en un lance de
esa magnitud. Sin embargo, cuando no
se gobierna, domina y combina el ace
lerador y el freno, la velocidad deriva
en desbocamiento y éste por lo general
lleva al traste el ensayo, y más todavía
cuando un factor disruptivo como la
pandemia incide en el intento.

Mucho de eso afloró desde el pri
mer año del sexenio, se agravó en el
segundo con la crisis sanitaria y se acen
dró particularmente en este, donde no
se han logrado cimentar las bases del
proyecto y las reformas, se han agotado
ios recursos requeridos y se afrontan los
efectos sociales y económicos ocasiona
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dos por la crisis sanitaria.
Lejos de replantear el alcance del

mandato ante las condiciones im
puestas por la dimensión de la faena
y, luego, por la pandemia, el Ejecutivo
hundió el pie en el acelerador, al tiempo
de cometer errores de operación, tales
como insistir en emprender reformas
condenadas por la carencia de recursos
económicos, renunciar a la política, y
engancharse en causas menores o plei
tos absurdos.

Por si lo anterior fuera poco, se deja
escapar la oportunidad de rectificar,
ahí, donde todavía cabe la corrección.

• • •

Los errores que han ido eslabonando
una cadena de tropiezos no son pocos.

Se dejó ir o se salió de cuadros que
suscitaban confianza en la posibilidad
de un cambio sin ruptura y, en más de
un caso, mostraban conocimiento y
convicción. No profesaban la lealtad
ciega, pero sí la colaboración sincera,
no incondicional. Ese hecho tuvo dos

efectos nocivos: impulsó y animó a mili
tantes más interesados en la causa que
en el resultado y alejó a sectores socia
les y electorales quizá, no numerosos,
pero sí importantes que se identifica
ban con quienes salieron del equipo y
apoyaban la gestión.

La indefinida relación del Ejecutivo
con su partido generó confusión. El
mandatario presumió la suspensión
de su militancia por ser jefe de Estado,
pero luego se comportó como jefe de

partido y, tras tolerar una dirigencia
desubicada y lastimar a otra ubicada,
optó por un gerente de principios no
muy firmes. Así se optó por un opaco
método de selección de candidatos y
por abanderados ejemplo, el presunto
violador y senador, Félix Salgado Maee
donio que ocasionaron costos elec
torales y políticos o, bien, por alianzas
siniestras con el Verde en la figura del
potosino, Ricardo Gallardo que, a la
postre, supondrán un gasto y no una
inversión política. Como agregado, se
le dieron al partido una tarea tras otra,
la consulta popular y ahora el ejercicio
revocaratificatorio, negándole la posi
bilidad de estructurarse en serio y, así,
va a las elecciones del año entrante, del
siguiente y a la grande.

Esos errores condujeron a otro:
perder electores de clase media a los
cuales, en el colmo del absurdo, se les
increpó y confrontó por no haber vo
tado como se quería. Se agravió a las
mujeres; se negó la vacuna a personal
médico del sector privado; se menos
preció a creadores, investigadores y
científicos; se lastimó la salud de quie
nes recurrían a los servicios públicos o
requerían de medicamentos... y, aun
así, se les reprochó su postura política.
La expansión territorial de Morena fue,
a la vez, su contracción distrital en áreas
electoralmente estratégicas.
En medio de todo, ante la tragedia

en la línea 12 del Metro que golpeó y
golpea las posibilidades de Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard como pre

candidatos presidenciales, el Ejecutivo
precipitó el juego sucesorio ampliando
artificialmente la baraja, descartando
a quienes no tiene en alta estima. Un
ardid que no borra lo sucedido y sí, en
cambio, desconcentra y mete en una di
námica distinta a quienes suspiran por
sucederlo.

Como colofón, se reforzó la idea de
descalificar con o sin justificación a ia
prensa profesional, en vez de reinventar
la conferencia matutina presidencia!,
cuyos rendimientos políticos no son los
de antes.

• • •

Al final de esa cadena de errores y pre
cipitaciones empeñarse en realizar el
ejercicio de ratificación del mandato
presidencial bajo disfraz revocatorio
cuando el mecanismo carece hoy de
fundamento, reglamento, presupuesto
y sentido, al tiempo de pedir confianza
como lo hizo el mandatario el 10 de

junio para emprender la reforma del
régimen electoral a partir del afán de
ajustar cuentas, del sector eléctrico a
partir de la alteración de las reglas del
juego y la militarización de la Guardia
Nacional sin explicar qué será de la Se
cretaría de Seguridad es perder el sen
tido de realidad.

Pisar más fuerte el acelerador sin
considerar la ruta ni las condiciones de
ésta no necesariamente elevará la velo

cidad y sí, en cambio, puede descarrilar
el proyecto. Desbaratar en vez de conso
lidar la obra. Es una pena.
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Revocación de mandato,
fuera de la Constitución

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.cotn.mx

Andrés Manuel López
Obrador fue electo para
concluir su sexenio el ]

de octubre de 2024, ni antes ni
después. Desde tiempos posre
volucionarios cada presidente en
turno, ha cumplido lo que man
data la Constitución en ese sen

tido, sin embargo, desde el 28 de
noviembre de 2019 se incorporó
a la Carta Magna, con disfraz de
democracia participativa, un bo
drio democrático que se ha apli
cado en otras latitudes del mundo
que ha abierto la puerta del poder
a dictadores, como Hugo Chávez
y Nicolás Maduro en Venezuela.
Ahora, en plena discusión

sobre la aprobación de la Ley
de Revocación de Mandato, se

acomoda la aritmética parla
mentaria para que se ajusten las
cuentas para alcanzar la mayo
ría calificada y con ello, acordar
un periodo extraordinario en el

Congreso que permita ese obje
tivo, dejando atrás la discusión de
fondo por parte de los legislado
res sobre este tema que de suyo
es de suma relevancia para la
democracia.

Los legisladores de oposición
tienen clara la perversa intencio
nalidad que subyace en la revo
cación de mandato y por ello han

cerrado filas para evitar la apro
bación de la ley respectiva, ya que
el tema merece un análisis más

profundo, incluso que pondere la
conveniencia de que esta figura

permanezca en la Constitución.
A decir de varios diputados, la

próxima Legislatura contará con
una oposición aglutinada y con
ello se podrán derogar los aparta
dos constitucionales del Artículo
35 referentes a la revocación de

mandato, para dejar intacto el
mandato sobre el término consti
tucional de la administración del
presidente en turno.
Es decir, se buscará a partir del

1 de septiembre, fecha en que
inician los trabajos de la LXV Le
gislatura, abrogar el apartado de
la revocación de mandato de la

Constitución y con ello evitar que
el país se mantenga en disputas
electorales y de poder todo el
tiempo.
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La revocación de mandato en

sí implica el riesgo que los go
bernantes y representantes sólo
actúen tres años para quedar
bien con la ciudadanía, pero sin
objetividad para actuar en fun
ción de definiciones de gobierno
y Estado.
La diputada Josefina Salazar

Báez (PAN) aseveró que esta
iniciativa, que se busca imponer
desde Palacio Nacional como una

prioridad legislativa, es intere
sada, tramposa y dolosa, pues no
busca la interrupción de mandato
del presidente de la República,
sino su continuidad en el cargo.
"La premura de la exigencia pa

laciega, el ánimo faccioso que la
impulsa y la imposibilidad de con
tar con leyes reglamentarias, así
como la adulteración de la misma

en el tema de la revocación de

mandato, no propone la interrup
ción del mandato, sino una conti
nuación de acuerdo a la pregunta
planteada", asentó.
Cuestionó que el presidente Ló

pez Obrador, en lugar de preocu
parse y ocuparse de los problemas
nacionales, desperdicie su tiempo
y dedicación al embellecimiento
de la vida pública al impulsar
propuestas que vulneran la Cons
titución Política y dividen a los
mexicanos.

"Esto es una treta y pretexto
para que el presidente tenga la
oportunidad para seguir una
abierta campaña y continúe te
niendo al gobierno federal como
una agencia electoral y de proseli
tismo permanente, en demerito y
deterioro de los asuntos impor

tantes. Es un nuevo ataque a la
democracia", apuntó.
La atención del presidente de

la República debe estar enfocada
al cien por ciento en resolver los
acuciantes problemas por los
que transita el país, en lugar de
dedicar todo su tiempo a temas
electorales, ya que además de
ser irresponsable, raya en la fla
grante violación a preceptos cons
titucionales que le exigen, entre
otras cosas: velar por la vida, el
patrimonio, la equidad social y la
atención a toda la población, en
especial a los más vulnerables.
La figura de revocación de man

dato debe salir de todo el entra

mado constitucional y dejar de ser
una amenaza a la democracia y al
apotegma posrevolucionario de
Sufragio Efectivo, No Reelección.
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EL PROCESO DE suce
sión Francisco Cer
vantes en la Concamin
está secuestrado por
unos cuantos, es in

equitativo para cinco candida
tos y las 62 cámaras electorales
creen que no hay piso parejo
para la elección.
La consecuencia de un pro

ceso electoral amañado, antide
mocrático y manipulado por la
"nomenclatura" y la burocracia
de los grandes industriales es no
solo la poca representatividad
entre sus pares, sino la nula cre
dibilidad e interlocución con el
gobierno de la 4T.
La amenaza de una fractura

en la Concamin es real y si el
proceso electoral de estas sema

Enoch Castellanos nas y la elección del próximo 25
de septiembre no se limpia, la
permanencia de la cúpula de cú

pulas de la industria mexicana estará herida de muerte.
Hoy existen cinco candidatos a la presidencia divididos en dos bloques

bien definidos: el integrado por tres aspirantes ligados a Cervantes y que
conjuntamente tienen un tercio de los votos.
Ellos son: Alejandro Malagón vinculado a Grupo Femsa, Nezahual

cóyotl Salvatierra de la cámara de la construcción y y José Abugaber,
el delfín de la industria del calzado.
En el otro bloque de los independientes que dicen tener la mayoría de

las intenciones de voto de la cámaras, están el presidente de la Canacintra,
Enoch Castellanos, y Ramón Beltrán, del sector aluminio.
Por la polarización de ánimos y falta de reglas claras de la Comi

sión Electoral, se explica la carta de la secretaria de Economía Tatiana
Clouthier quien pidió a la Concamin actualizar sus estatutos, conforme a
las modificaciones del 2019.
La dependencia dice que el pasado 3 de agosto recibió una consulta

vinculada a supuestas violaciones de los estatutos de la Ley de Cámaras
y sus Confederaciones y su reglamento, respecto al proceso electoral en
Concamin.

Clouthier menciona una carta del 18 de agosto en la que se exhorta a
Concamin a que cumpla lo que establece la Ley de Cámaras. Sin más, la
funcionaría dice que actuará para que se respete la legalidad del proceso,
los derechos humanos y la equidad de género.
Y es que los candidatos independientes, Enoch y Beltrán, enviaron car

tas a los electores pidiendo que las elecciones se decidan por voto libre,
secreto y confiable (urna transparente frente a todos, un solo día y boletas
sin foliar).
"¿Quién está en contra de tener una Concamin transparente, confiable

y unida que trabaje por México?", concluyen los candidatos en cartas sepa
radas a sus pares.
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EN EL DIFERENDO entre Ocesa, de Ale
jandro Soberón, y la familia Phillips
Olmedo, dueña de
la obra pictórica de
Frida Kahlo por el
uso supuestamen
te no autorizado de
unas 42 pinturas en
su exposición del
Frontón México, la
última palabra la va Alejandro

Soberóna tener Banco de Mé
xico. Le informé el

miércoles que Ocesa le dio para delante
a ese proyecto tras firmar un convenio
con las descendientes de la esposa de
Diego Rivera. Se trata de Mara Ro
meo, sobrina nieta, y su hija, Mara de
Anda, mismas que también firmaron
otro acuerdo con la Federación Mexica
na de Fútbol Asociación que lidera Yon
de Luisa. En el caso de Ocesa se argu
menta que tienen permiso del institu
to que gobierna Alejandro Díaz de
León, que actúa como fiduciario de las
pinturas de Frida Kahlo. En su dispu
ta con la familia de Dolores Olmedo,
encabezada por Guadalupe Phillips,
la directora de ICA, el Instituto Mexi
cano de Propiedad Industrial (IMPI)
ya le pidió opinión a la dirección jurí
dica del Banxico. El organismo dirigido
por Alfredo Rendón por lo pronto ya
ordenó a Ocesa sacar de su exposición
las pinturas "La columna rota" y "Mi
nana y yo".

LE PLATICABA DEL concurso mercantil

de AlphaCredit, de Augusto Álvarez
y José Luis Oroz
co. El prestamis
ta especializado en
créditos de nómi
na trae en el limbo

operaciones irre
gulares por unos
4 mil millones de

pesos que se ras Christopher
trean desde mayo, Cooper
las cuales podrían
ser mucho mayores. Le decía que no
es descartable demandas de acreedo
res como Credit Suisse, Alloy, Morgan
Stanley, el BID y los tenedores de Cer
tificados Bursátiles, sobre todo porque
la holding, AlphaCredit LATAM, sigue
pagando estratosféricas cifras mensua
les a un comité que investiga las ano
malías de Álvarez y Orozco. El consejo
que lo autorizó está conformado por
James Southern, CEO del fondo Pa
cific Lake; Rafael Somoza, CEO de
Ashford Ventures; Christopher Coo
per, director financiero de Softbank;
Patricia Menéndez, consejera ge
neral de Softbank, y Alan Cohén, ex
asesor de la Comisión de Valores de

Estados Unidos, quien también pre
side dicho comité que les cuesta una
millonada y que no ha dado ningún re
sultado. Por lo pronto el Juzgado 12 de
Distrito en Materia Civil de la CDMX
desechó la solicitud del concurso.

LA DISPUTA POR Radiópolis dio ayer
un giro. En medio del pleito de Prisa,
que preside en España Carlos Núñez,
y Coral, de Carlos Cabal, por el con
trol del grupo, hubo un cambio súbito,
pues la Cuarta Sala Civil del Tribu
nal Superior de Justicia de la CDMX
concluyó que el Juez 24 de lo Civil se
encuentra impedido para resolver un

procedimiento iniciado por los ibéri
cos por parcialidad en sus resolucio
nes. A decir de los magistrados "cabe
la posibilidad de que no emita un fallo
en forma objetiva e independiente". El
juez prejuzgó sobre el fondo del asun
to en favor de Prisa, poniendo en duda
su imparcialidad y declararon nulo
todo lo actuado dentro del procedi
miento iniciado. Duro golpe para los
hispanos, pues más de una docena de
recursos tramitaron ante el juez Ro
berto Yáñez.

EL PROCESO QUE ya no avanzó fue la
venta de Libertad Servicios Financie
ros. Vaya que la 4T
presionó con vistas
a ablandar a Juan
Collado, preso
desde el 9 de julio
de 2019 en el Re uclusorio Norte. Se

hacían gestiones
desde Presidencia Antonio

Colladopara que el polémi
co abogado de Car
los Salinas y Enrique Peña Meto
se desprendiera de ella, vendiendo la
cartera de aproximadamente 2 mil mi
llones de pesos por un lado, y los cerca
de 2 millones de clientes por otro. Pero
la familia se atrincheró. De lo último
relevante le podemos decir que Anto
nio Collado, el hermano y abogado
de Juan que lleva su proceso, quedó
totalmente fuera de la Sofipo que tie
ne como presidenta a Silvia Lavalle.
El control lo asumió la hermana Ju
lia Collado. Hay diferencias entre los
consanguíneos.

DIEZ PROPIEDADES, ENTRE otras cosas,
tuvo que poner como colateral Grupo
Posadas para lograr el consentimien
to de sus acreedores y reestructurar el
bono de 393 millones de dólares que
se le vencía el año próximo. Apunte el
Fiesta Americana Reforma, el Fiesta
Americana Guadalajara, el Fiesta Ame
ricana Villas & Grand y Fiesta Ame
ricana Hotel Los Cabos, el Live Aqua
Residence Club Los Cabos, 16 apar
tamentos en Puerto Vallaría, el Fies
ta Americana Acapulco, el Explorean
Kohunlich, el Fiesta Americana Villas
Cancún y el Fiesta Americana Villas &
Explorean Cozumel. La cadena hotele
ra que dirige José Carlos Azcárraga
tuvo de asesor financiero en esta nego
ciación a DD3 Capital Partners, el ban
co de inversión de Martin Werner y
Jorge Combe.

HUAWEI PODRÍA AMPARARSE contra el
crédito de emergencia que Altán obten
drá de sus accionistas. Le informé que
el DIP (Debtor in Possesion) acordado
es por 50 millones de dólares, el cual es
analizado por la jueza concursal, Ma
ría Concepción Martí Argumosa.
El proveedor chino de Ren Zhengfei
cree que el DIP es una simulación y que
debe registrarse como una aportación
de capital. Y es que Morgan Stanley
que lleva aquí Fernando Martínez
Negrete, el Fonadin de Banobras que
comanda Jorge Mendoza y Nafinsa
que dirige Juan Pablo de Botón po
drían tener preferencia en el pago, en
perjuicio del resto de los acreedores.
Huawei y Nokia representan 800 mi
llones de dólares del pasivo.
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CARRUSEL Jesús
Zambrano Grijalva
considera que la re
forma electoral qig
está planeando el
presidente López
Obrador y la ban
cada de Morena,
es un golpe de Esta
do a la democracia,
pues considera que
&m lo anterior se
büSea controlar los

próxftnas procesos
electorales desde
el púlpito presiden
cial y así regresar a
loS.Yiejos esquemas
donde el partido en
el poder organiza
ba las elecciones.

FOCA. Desp ués
del paso del hura
cán Grace en la

península de Yuca
tán, el IMSS repor
tó saldo blanco en

su red hospitalaria
y sus servicios ope
ran con normalidad
en esta zona. Feli

pe Cruz Vega, je
fe de la División de
Proyectos Especia
fes.de Salud, deta
lló qüKuna de las
acciones aplicadas
fué resguardar a pa
cientes con covid y
otras patologías, ba
jo estrictos protoco
los de bioseguridad.
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Hace unos días Máximo Jara
millo, profesor de la Univer
sidad de Guadalajara, pre
guntaba en redes sociales
sobre mujeres que hubieran

contribuido a la teoría económica, para in
cluirlas en un curso de historia del análisis.

Se trata, por fortuna, de un ejercicio que se
realiza en varias áreas del conocimiento, el
de rescatar aportaciones a la ciencia y a las
artes realizadas por mujeres cuyos trabajos
fueron, en general, poco apreciados, hasta
hace muy poco.

El ejercicio es relevante en la economía,
una ciencia social que no hacía mucho para
incluir a las mujeres en su trabajo académi
co. Fue hasta 2009 que una mujer obtuvo un
Nobel en Economía, ElinorOstrom, con tra
bajos importantes para la economía ambien
tal. La respuesta para Máximo fue incluir en
el temario a Esther Dulfo (la segunda premio
Nobel, en 2019), a Mariana Mazzucato y
a Kate Raworth.

La verdad no era lo que el profesor busca
ba, seguro conoce el trabajo de las tres muy
bien y en realidad quería identificar autoras
de décadas anteriores, pero lo interesante es
que las tres tienen un origen común, fueron
formadas en lo que se conoce como econo
mía del desarrollo, son críticas de la manera
como se ha utilizado el análisis económico

moderno para hacer política pública y han
construido las narrativas alternativas más in
fluyentes del debate actual. Le ha hecho mu

cho bien a la economía el nuevo papel prota
gónico de las autoras mujeres en el debate.

Esas mujeres han construido narrativas
muy poderosas. Ostrom, formada en la Cien
cia Política, concluyó que la gestión común
de recursos naturales podría ofrecer mejores
resultados que la mera propiedad privada,
con las instituciones de coordinación correc

tas. Esto es, para conservar recursos natura
les es mejor cooperar que privatizar.

Kate Raworth elaboró la teoría de la do

na, para representar la economía, se trata de
algo que tiene límites precisos, porque los re
cursos son finitos, existe un techo ecológico,
afuera están los excesos, en el centro las ca
rencias y en la masa de la dona se encuen
tran las fracciones de recursos que se pueden
utilizar para alcanzar objetivos como educa
ción, salud, justicia, trabajo, equidad. La teo
ría de Raworth reta al uso del PIB como una

aproximación del bienestar a maximizary
es la base de las metas 20/30 de la ONU.

Dulfo, por su parte, con sus coautores, en
cuentran que la personas, particularmente en
contextos de pobreza, tienen comportamien
tos que no se explican de forma racional, ya
que carecen de información adecuada y tie
nen que tomar múltiples decisiones, por eso
las políticas de desarrollo basadas en el su
puesto de racionalidad fracasa.

Lo que se debe hacer es investigar a qué
incentivos y políticas reaccionan correcta
mente en los sectores mayor marginación,
para aliviar su situación. Eso, Dulfo lo ex

trapola a otros ámbitos, a lo que llama la
buena economía, que es la que parte de la
complejidad y, en lugar de asumir compor
tamientos, construye hipótesis, para contras
tarlas con los datos y así ofrecer soluciones.
Duflo encontró, por ejemplo, que regalar cu
nas con mosquiteros sanitizados era una for
ma eficaz y aceptada por las madres para
combatir la malaria en África, convenció a
los gobiernos de hacerlo de manera masiva
y ahora salva millones de vidas.
Mazzucato, por su parte, se ha dedica

do a demostrar que las grandes innovacio
nes no vienen de las empresas, sino del es
tado, ya que este puede correr los riesgos
de invertir en proyectos con retornos incier
tos, en el futuro lejano. Las empresas han to
mado de las instituciones públicas las semi
llas de los grandes inventos, por lo que se
requiere de una política que busque, con in
tervención estatal, lograr cambios tecnológi
cos para resolver los grandes problemas de
la sociedad.
De hecho, Mazzucato desarrolla la idea

de que las políticas públicas no solamente
deben buscar corregir fallas de mercado, si
no orientar y transformar a los propios mer
cados, para lograr los bienes que la socie
dad requiere. El punto es que la inclusión de
mujeres en la discusión central de la econo
mía trajo interesesy visiones frescas, que pro
vienen de la relegada economía del desarro
llo, lo que está transformando la disciplina
y contribuye enormemente al debate actual.
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No, a la revocación de mandato
La revocación de mandato es otra coarta

da del poder presidencial para evadir res
ponsabilidades de un gobierno fracasa
do y desviar, nuevamente, a otro lado, la
atención de la opinión pública. Con la re

vocación de mandato, el presidente López pre
tende exacerbar la polarización de la socie
dad mexicana, dividir y enfrentar, aún más de
lo que ya lo ha hecho. Las autocracias popu
listas orquestan ellas mismas consultas de re
vocación de mandato, como ha sido el caso
de Venezuela y Bolivia. Se trata de la captura
y envilecimiento de un instrumento valioso de
democracia directa, como pueden ser las con
sultas populares promovidas por la sociedad.
Convocada por el presidente López (que exige
sin recato al Congreso aprobar su reglamenta
ción), la revocación de mandato tiene además
la finalidad de atisbar posibilidades de perma
nencia en el poder más allá del 2024 por me
dio de un conveniente ejercicio de afirmación
narcisista. En el populismo, una consulta de re
vocación de mandato autogenerada, anticipa
una probable ruptura del orden constitucional.
Por ello, simultáneamente, se cultiva la lealtad
y complicidad absoluta de las fuerzas armadas
a través de negocios, contratos y proyectos co
rruptores, y del involucramiento extendido de
la milicia en actividades de gobierno. Esto, co
mo sabemos, ocurre en todas las dictaduras.
La revocación de mandato significa, por

otro lado, imponer el corto plazo y la miopía
como racionalidad básica de gobierno. Impli

ca tomar sólo decisiones que conciten el apoyo
popular inmediato y soslayar políticas de larga
maduración, que incluso en los inicios, pudie
ran provocar cierto rechazo en la población.
Equivale a pervertir la gobernanza con una
eterna lógica electoral; convierte a los actores
políticos en adversarios automáticos, estable
ciendo incentivos férreos a la no cooperación;
inhibe la concertación de pluralidades en aras
del interés nacional; y aprisiona al poder eje
cutivo en una permanente tensión que lo aleja
de la planificación ordenada y secuencial, de
la evaluación de políticas y de su retroalimen
tación y eventual corrección. Acaba con la pro
gramación racional de la administración públi
ca y con cualquier proyecto de gobierno. Es
una disrupción constitucional del mandato de
seis años para el presidente de la República,
que sólo tendría razón de ser en condiciones
extremas de derrumbe de instituciones, caos,
crisis económica, y desplome de legitimidad
política del régimen. (Circunstancias a las que
aún no llegamos).

De acuerdo a nuestra Constitución, la revo
cación de mandato debe ser convocada por
al menos el 3% del padrón electoral, esto es,
unos tres millones de ciudadanos. No parece
imposible, si el gobierno moviliza a todos sus
aparatos corporativos para lograrlo. Sin embar
go, se trataría de una delirante contorsión polí
tica del partido en el poder y de sus clientelas:
promover la destitución de su jefe. Difícilmente
los electores van a engullir esta manzana enve

nenada. Llevar a cabo ahora una consulta de
revocación de mandato sería ostensiblemente

anticonstitucional por su carácter retroactivo. El
actual presidente fue electo en 201 8 por seis
años, y sustraerlo del cargo sería contrarío al
Artículo 14 de nuestra Carta Magna. Sólo una
cavernosa motivación esquizofrénica en el po
der presidencial podría explicar su propia au
toremoción con base en legislación aprobada,
posteriormente, en 2019. De llevarse a cabo,
lo más probable sería un resultado favorable
para el presidente López, independientemente
que se cumpliera el mínimo para hacerla vincu
lante (40% de participación del padrón electo
ral), dadas sus estructuras clientelares hábilmen
te construidas con base en subsidios y dádivas
generalizadas. (De la misma forma como ocu
rrió en Venezuela y Bolivia). Eso le daría a él ra
zones para intentar permanecer, o al menos,
conllevaría un importante empuje de moviliza
ción a su partido para las siguientes elecciones.
En el caso remoto de perder (posiblemente con
un número votos menor a aquel con el que fue
electo), tendríamos una verdadera pesadilla,
vendría otro tal vez peor  de su propio partido
 nombrado por el Congreso. El se mantendría
ejerciendo el Maximato. La oposición, y el país,
perderían en cualquiera de los casos. Llegaría
a la presidencia alguien no electo por la ciuda
danía, algo sin duda perverso.

El presidente López debe terminar su man
dato, hacerse responsable, y rendir cuentas
del desastre, y así vacunarnos de una vez
por todas contra el catastrófico populismo
autocrático.
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Ya se sabe que hubo un tiempo
en el que la forntera no exis
tía. Hubo otro en el que esta

ba más al norte, con el río Nueces. Y
ya se sabe que lo que ahora es Nuevo
México, Utah, Nevada, Arizona, Ca
lifornia, Colorado y Texas, pasó de
México a Estados Unidos por la fir
ma de un tratado cruel hace algunos
cuantos años. Lo que yo no sabía es
que hay lugares en los que el ojo en
gaña y parece que la frontera todavía
no existe.

La primera vez que fui, trabajaba como re
portero en el canal local de Telemundo, en Los
Ángeles. Manejamos tres horas por la autopista
5 en el tráfico del Sur de California. Fuimos a
hacer una entrevista en un lugar entre Tijuana y
San Diego. Llegamos así a Playas de Tijuana, la
esquina más occidental de México. Ahí me irr
presionó ver cómo la valla metálica, que define
la frontera, atraviesa autoritariamente estas dos
ciudades que podrían ser una misma y, cuando
llega al oceáno, se hunde y desaparece. Es como
si el mar se la tragara. Sobre el agua, a la frontera
no le queda más que ser imaginaria.

Lo mismo sucede en algunas regiones inhós
pitas del desierto de Nuevo México: no hay cerca

de láminas o barrotes oxidados que dividan a
México de Estados Unidos. Ni siquiera un a larri
bre de púas. Con un solo paso es posible hacer
un viaje internacional y no darse cuenta. Incluso
se puede estar en los dos países al mismo tiempo,
con un pie de cada lado.

Igual que en el Valle del Río Grande, Texas.
Por ahora, éste es el sitio por el que más inm
gran tes sin documentos cruzan. Aquí el muro se
¡evanta alto e imponente. Pero hace un par de
años me llevaron a un punto digno de fotografía,
en el que de pronto y de golpe, el muro termina.
De repente hay muro y de repente ya no. Unos ki
lómetros adelante la valla aparece otra vez, pero
en medio queda el vacío: un hueco gigante en
nuestra frontera.

¿Para qué tanto límite?, piensa uno, si al final
no van a tapar los agujeros.

La frontera tiene sus cosas. Quienes viven de
uno y del otro lado, también. El fallecido editor
del periódico Los Angeles Times, Frank del Olmo,
escribió alguna vez que la frontera es el encuen
tro entre dos grandes culturas: la tradición anglo
americana de Estados Unidos y Canadá al norte,
y la tradición ibéricoindia de América Latina al
sur. Y los latinos que viven en esa región, son el
puente entre las dos culturas y los dos idiomas.

El otro día mi hijo de cinco años me pregun
tó: "Oye, papá, ¿yo soy de México o de Estados
Unidos?". Le dije que de los dos, pero todavía no
sé bien cómo se vive eso de pertenecer a ambos
países. Hay muchos que sí lo saben y comparten
ia experiencia de mi hijo. Tal vez con este diálo
go que hoy empezamos aquí, juntos consigamos
entender mejor lo que es estar partidos por la
frontera.
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"La razón por la que los hombres entran en
sociedad es para preservar su propiedad"

John Locke

El embargo es una medida que
tiene el acreedor contra el deu

dor para garantizar el pago de
un adeudo; puede realizarse median
te un procedimiento judicial o admi
nistrativo, e interponerse por un par
ticular o por alguna autoridad. Una
vez establecido, constituye un grava
men sobre un bien mueble o inmue

ble, en este caso se debe inscribir en el
Registro Público de la Propiedad, y de
esta forma se impide que el deudor se
coloque en un estado de insolvencia.

El embargo se inicia cuando el acreedor interpone
un juicio para exigir el pago de un adeudo vencido, en
la demanda se hace un requerimiento de pago y, en
caso de no cubrirse, en algunas ocasiones se solicita
el embargo de bienes suficientes, para garantizar el
adeudo; en otras ocasiones, el embargo se realiza
hasta el momento en que se dicte el auto de ejecución
de la sentencia.

Los bienes que se pueden embargar, deben ser
propiedad del deudor, una vez embargados los bienes,
el proceso continúa, y se debe acreditar la validez, le

gitimidad y exigibilidad del crédito, hasta que el juez
en una sentencia declare la obligación de pago, y en
caso de no cumplir con la obligación, el juez, por so
licitud del acreedor, ordenará el remate de los bienes
embargados, para efecto de cubrir el adeudo.

Uno de los riesgos se presenta cuando el propiet; 
rio del bien embargado tiene necesidad o convenien
cia de vender, por ello el comprador tendrá que tener
mucha prudencia y revisar las causas del embargo y
el monto, para valorar por medio de un abogado sus
riesgos y, en todo caso, descontar el monto del embar
go del precio total y, sólo en este caso, adquirir el bien.

Otro de los casos de riesgo se ha originado en la
venta de bienes embargados por las autoridades, y
que por medio del Instituto Para Devolverle al Pueblo
lo Robado, se ponen en venta a los particulares, sin
haber realizado un procedimiento de adjudicación
de dichos bienes, y por lo tanto sin haber adquirido
la propiedad.

En estos casos, los riesgos son, en primer lugar,
que se trata de una venta de cosa ajena, porque la pro
piedad del bien sigue siendo del dueño original, ya
que el embargo no transmite propiedad alguna, por
lo tanto el Instituto no tiene facultades de dueño para
vender y, en todo caso, la venta queda condicionada
al resultado del proceso judicial o administrativo que
se siga, y en algunos casos el embargo o secuestro de
la cosa debe cancelarse y entregarse la posesión al
dueño original y la venta será nula.

En resumen, en la compraventa de bienes em
bargados hay que tener mucho cuidado, lo mejor es
abstenerse, aunque el Gobierno sea el promotor, por
que por encima de todo debe prevalecer el derecho
y siempre se correrá el riesgo de que se demande la
reivindicación del bien.
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La reelección indefinida
ylaCIDH

En el contexto de la crisis política
de 2019 en Bolivia, Colombia so
licitó (a nombre de la oposición

al régimen de Evo Morales) una opi
nión consultiva a la Corte Interameri

cana de Derechos Humanos (CIDH),
sobre la figura de la reelección pre
sidencial indefinida en sistemas

presidenciales.
En junio de 2021, la Corte señaló que "el derecho

a la reelección indefinida no está protegido por el
Pacto de San José ni por el derecho internacional
de los derechos humanos". Opinó que "prohibir
la es compatible con el Pacto de San José y otros
instrumentos similares", y que "es contraria a los
principios de una democracia representativa".

Esta opinión es, por lo menos, polémica. Prime
ro, porque el carácter obligatorio de las opiniones
de la Corte (por el control de convencionaíidad) no
deja de ser escandaloso. Implica que sus decisiones
tienen efectos obligatorios en los sistemas internos.
Es decir, los Estados miembro del Pacto de San José
ceden una parte de su soberanía, emanada de sus
respectivos ciudadanos, a una institución interna
cional que limita lo que pueden o no pueden hacer,
que no está sujeta a la rendición de cuentas electo
ral, a las decisiones parlamentarias o a la voluntad
general de los países miembro. Hablamos de una
institución que se rige por un principio democráti
co, pero que desconfía de las democracias al conte

ner las decisiones que los representantes elegidos
por sus ciudadanos pueden tomar.

Segundo, en línea con el voto disidente del juez
Zaffaroni, porque no hay ley internacional que
mencione nada respecto a la reelección indefinida
en los ejecutivos y, por lo tanto, la Corte agrega al
texto legal una hipótesis no contemplada a ésta.
Con esta opinión, la Corte no limita a los Estados,
legisla en sus nombres. Arranca desde la esfera
judicial internacional la decisión soberana de los
pueblos de autogobernarse y definir las reglas con
las cuales operan las democracias latinoamerica
nas. Su opinión no es únicamente jurídica, es po
lítica: opera en contra de las prácticas de los países
que abrazan el culto a Bolívar.

Tercero, porque la Corte asume que la reelec
ción consecutiva en presidencialismo produce au
tocracias, porque limita, a su juicio, el pluralismo
político, genera disfunciones en la división de po
deres y en el sistema de frenos y contrapesos. No es
ilógico, en los últimos años, nuestras democracias
han sido acompañadas por populismos que han
seguido dos estrategias: transformaciones institu
cionales lentas que concluyeron con la aprobación
de la reelección indefinida, como la Venezuela de
Chávez (2009) o la Bolivia de Evo (2017), o cambios
abruptos amparados con interpretaciones judicia
les internas del Pacto de San José, como la Nicara
gua de Ortega (2009), o la Honduras de Hernández
(2015). Sin embargo, suponer que la reelección con
secutiva indefinida genera autocracias, omite otras
variables, como la desigualdad, la violencia, la falta
de un auténtico Estado de derecho y respeto a los
derechos humanos, incluso un régimen antirree
leccionista, como el PRI.
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Por segundo día consecutivo,
el Bloque de Contención que
conforman PANPRIPRD y Mo

vimiento Ciudadano en la Comisión

Permanente del Congreso, rechazó
convocar a un periodo extraordinario
de sesiones para discutir la revocación
de mandato, luego de que Morena y
sus aliados del PVEMPTPES no lo

graron los 25 votos que requerían pa
ra cumplir la exigencia del Presidente
Andrés Manuel López Obrador de que
se legislara y aprobara antes del 1 de
septiembre.
Este nuevo revés de la oposición fue un claro indicio
de los que seguramente habrá en la 65 Legislatura, que
ese día se instala para iniciar su primer periodo ordi
nario de sesiones, en el que el partido que gobierna
no tendrá la mayoría calificada, como en la que está
por concluir, y lo que le permitió la inmediata aproba
ción de todas las iniciativas enviadas por el Ejecutivo
federal, "sin quitarles ni una coma", impugnadas las
más de ellas ante la Suprema Corte y, que a tres años
del sexenio, siguen sin ser resueltas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

POR más que Ricardo Monreal, como líder de la ban
cada de Morena y presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, y con todo y su reconocida
trayectoria y experiencia política y legislativa, se ha
esforzado en cumplir su tarea, no sólo dista de satis
facer al Presidente López Obrador, sino que cada vez
quesepresenta ocasión, le muestra su inconformidad
UN ejemplo más de ello fue que después de que se
revelara que el zacatecano tiene listo el borrador de
una propuesta de reforma electoral, en la que propone
una "purga" de los siete magistrados del Tribunal y
los 11 consejeros del INE, reducir su número a cinco
y siete, así como desaparecer los Oples, "que espera
presentar en un momento oportuno" , el mandatario
anunció que será él quien presente esa iniciativa.
DIJO que como él tiene esa facultad, va a convocar a
personas con experiencia que sepan qué es lo que se
requiere para "establecer una democracia auténtica,
plena, que termine en definitiva con fraudes electora
lesysimulacionesy, como para que nadie lo dudenise
le adelante, anunció que a él le corresponde elaborar
esa iniciativa.

LAreacción de Lorenzo Córdova, consejero presiden
te del INE, fue tan inmediata como rotunda, al señalar
que una reforma elec toral que se plantee como prin
cipal objetivo la renovación de los órganos directivos,
"termina por ser una propuesta miope, alimentada por
rencores, filias y fobias", y que hacerla "previo a la
elección presidencial de 2024, tendrá como incentivo
perverso tratar de acomodar las reglas en favor del
Gobierno o de un partido".
IMPUGNADA por Movimiento Ciudadano, la Sala Su
perior del Trib unal Electoral ordenó recuento total de
votos de la elección a gobernador de Campeche.
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•QUEBRADERO

Sin acuse de recibo

Que el gobierno siga sin acuse de
recibo de críticas y observaciones
lo está llevando a una mirada uni

lateral y cerrada del ejercicio del poder.

A menudo se tiene la impresión de que lo que le resulte
molesto se le resbala. No importa que con evidencias tangi
bles en algunos asuntos en que al gobierno se le demuestra
que las cosas son diferentes, lo que hace es revertir la crítica
o de plano desecharla.

El "tengo otros datos" se ha convertido en muchos casos
en una respuesta sin fundamento. El Presidente puede plan
tear que tiene información distinta, caso reciente la pobreza,
pero al final no se termina por conocer la información que
es, se asegura, distinta de la que instituciones como el Inegi
presentan.

El problema se agudiza, porque junto con la ausencia del
"acuse de recibo" está también la negación a la crítica y por
evidencias que hay se suma la falta de autocrítica.

Con cierta lógica, en Morena se insiste en que el proceso
de crítica desde el partido al Presidente debe tener matices, o
eso interpretamos. La lógica se fundamenta en que el apoyo
a las propuestas del Ejecutivo está en función de que gobier
na con base en las propuestas que le dieron el triunfo con el
aval mayoritario de la sociedad.

Donde las cosas se están complicando es que Morena no
puede ser un partido que deje de pensar y revisar la diná
mica cambiante del país, no es lo mismo ser el partido del
Presidente, que el partido al servicio acrítico del Presidente,
el más afectado puede resultar siendo el mismo Presidente.

Morena debe ser uno de los ejes de la gobernabilidad que
lleve al tabasqueño a ensanchar su mirada de las cosas. El
partido debe sin la menor duda apoyar al Presidente, pero
tampoco puede asumir y hacer todo lo que diga el manda
tario acríticamente. Un riesgo del mediano plazo puede ser
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que el apoyo acrítico pueda llevar a un futuro precario.
No se puede pensar sólo en el aquí y ahora, porque tarde

que temprano el Presidente terminará su mandato y si el
partido no juega un rol activo y propositivo el desenlace del
sexenio podría terminar con alta dosis de incertidumbre.

Si el Presidente, como se asegura escucha poco, Morena
con los muy buenos cuadros que tiene debería de pasar a la
ofensiva y hacer del apoyo pasivo una fuerza activa. Dicho
de otra manera, si en el partido se mantiene una actitud de
que sólo vale lo que en Palacio Nacional se quiere escuchar
el problema no sólo va a pasar por el devenir del ejercicio del
poder, también puede repercutir en las voluntades ciudada
nas con todo y la desfigurada y precaria oposición.

Hay evidencias de que el Presidente no puede hacer todo
lo que quiere. Independientemente del resultado sobre el
periodo extraordinario para debatir la revocación de man
dato, se ha visto que su capacidad de maniobra es, sin duda,
significativa y hasta inédita, pero va enfrentando el peso
constitucional de la división de poderes que se hacen valer
en nuestra democracia.

Los lances contra las instituciones autónomas van a ser

rudas batallas en intentos por transformar al INE, Inai y el
TEPJF, las cuales parece que el Presidente quiere hacer a su
imagen y semejanza.

La cuestión está en sí el Ejecutivo tendrá la capacidad
para hacerlo. En el Congreso las cosas cambiaron y, a pesar
de que Morena y aliados mantienen mayoría, la oposición
creció y en algunos temas seguramente va a conservar su
alianza y será contrapeso.

La fuerza nacional del partido es en la práctica clave por
encima del entorno directo del Presidente que pareciera ca
mina bajo la máxima de a sus órdenes jefe.

• RESQUICIOS
Viene una semana clave para el necesario regreso a clases
presenciales. Por más que ande por ahí el "llueve, truene o
relampaguee" tienen que cohesionar su estrategia porque
muchas familias, aunque digan lo contrario, si algo tienen es
confusión, independientemente de su voluntad de regresar
a clases presenciales; pónganse de acuerdo.

EN ELCONGRESO

las cosas cambiaron

y, a pesar de que
Morena y aliados

mantienen mayoría,
la oposición creció
y en algunos temas
seguramente va a

conservar su alianza y
será contrapeso
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• Se cae la "operación Godoy" de Toledo
Nos comentan que luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
resolvió no dar la diputación federal al neopetista, Mauricio Toledo Gutiérrez, acusado
por el delito de enriquecimiento ilícito, sino a su suplente, se confirma que no tiene po
sibilidad alguna de buscar evadir a las autoridades capitalinas y literalmente aparecer
en estos días dentro del recinto legislativo de San Lázaro. Y es que nos aseguran que
este fin de semana había la posibilidad de que alguien intentara meter al exdelegado de
Coyoacán en el auto de un diputado de su bancada, como ocurrió en su momento con
el perredista Julio César Godoy, acusado formalmente de vínculos con el narcotráfico
y lavado de dinero, y quien tomó protesta luego de dos días de permanecer oculto en
una oficina.

• Segundos de infierno con Dante
Así que ayer, cuando se recababa la votación que determinaría si habría o no periodo
extraordinario para procesar la ley de revocación de mandato que reclama el Presiden
te el que espantó el sopor de los adormilados y activó la adrenalina de los atentos fue el
senador Dante Delgado. Y no era para menos si, nos cuentan, ayer todo el tiempo trajo
los reflectores encima al ser los dos votos de MC claves para que la oposición frenara el
extraordinario. El veracruzano escuchó su nombre y se levantó, se desprendió el cordón
izquierdo del cubrebocas, luego el derecho, para liberar la voz ronca. Se encorvó hacia
el micrófono que sostenía como si fuera un popote para decir que estaba: "¡A favor!". Un
mar de 36 alientos del resto de los integrantes de la Comisión Permanente se contuvo.
Estupefacción de quienes pensaban que estaba traicionando al bloque opositor. Pero
rápido corrigió: "Perdón: en contra, en contra, en contra". Ayer el susto y los votos deci
sivos corrieron por cuenta de MC, nos comentan.

• En TEPJF, grupos pero no compactos
En el Tribunal Electoral federal sigue siendo clara y evidente la división entre los ma
gistrados. Por un lado está un grupo al que se denomina "los cinco fantásticos", encabe
zado por el presidente de este órgano, Felipe Fuentes Barrera, y otro, el llamado "dúo
dinámico" conformado por José Luis Vargas y Mónica Soto. Aunque ello no implica
que en algunas votaciones se puedan separar como ocurrió ayer. Para el caso de los
desencuentros, la magistrada Soto Fregoso pidió respeto, ya que la mayoría pretendía
i mponer sus condiciones y no compartir a tiempo los proyectos a resolver en la ] ornada
de trabajo. En tanto, sobre la división de los votos, fue el caso Campeche el que partió los
bloques, pues Indalfer Infante se sumó a Soto y a Vargas en contra del resolutivo que
ordena el voto por voto en esa entidad.

• Ponen lupa a Casanova Rent
Bajo la lupa del Gobierno federal, nos comentan, están una serie de contratos señalados
como onerosos, que obtuvo la empresa Casanova Rent, de Joaquín Echenique. Entre
las dependencias que los otorgaron se encuentran la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, la extinta Procuraduría General de la República y la Comisión Federal de
Electricidad. Las revisiones de esas contrataciones, nos señalan, se prevé que puedan
alcanzar a mandos medios de estos organismos como Rodrigo Ramírez, exoficial ma
yor de la SCT, a quien le atribuyen mucha cercanía con los dueños Casanova Rent. Sólo
para dimensionar, nos cuentan que se trata de contratos millonarios que superan los
mil millones de pesos y ahora buscan extenderse a municipios de Jalisco como Tlajo
mulco y Ecatepec. Ahí el dato.
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• Peralta, salvado... por ahora
Nos cuentan que en un gesto de solidaridad con los miles de trabajadores al servicio
del Estado y para serenar las agitadas aguas, la gobernadora electa de Colima, Indira
Vizcaíno, anunció que la Secretaría de Hacienda ya autorizó los recursos que solicitó
la administración del mandatario Ignacio Peralta, para solventar los pagos de salarios
que se les adeuda. Aunque la acción pareciera el lanzamiento de un salvavidas more
nista a la alicaída figura del gobernador priista, nos hacen ver que esto está muy lejos
de la realidad, ya que la próxima mandataria colímense sería una de las que le tomen
la palabra al Presidente López Obrador, quien en días pasados hizo un llamado a los
funcionarios entrantes a impulsar auditorías a las administraciones salientes.

Reaparece con dardo Porfirio
Con una foto y 18 palabras, el diputado morenista Porfirio Muñoz Ledo se reactivó ayer
en la red social T witter en la que no figuraba desde el pasado 11 de agosto. Fue un nuevo
dardo que se ubicó entre los destacados del día en esa red social, nos comentan. Si la
cantidad de likes y tuits citados y retuits pudiera n dar cuenta de su efectividad y alcance
habría que referir que a la medianoche, los primeros ya superaban los cinco mil y entre
los dos últimos sumaban más de dos mil. ¿Y qué fue lo que publicó el expresidente de
la Mesa Directiva de San Lázaro? Ah, pues una imagen en la que aparece al lado de un
sonriente consejero del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, protagonista
del debate que ha abierto una inminente reforma electoral promovida por Morena. En
la foto, ambos posan relajadamente debajo del texto que dice: "Ayer conversé anima
damente con el presidente del INE, Lorenzo Córdova, sobre el futuro inmediato de la
democracia en México". Uf.
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¥7
113 de agostolacuentade Twítter delpar

H j tidodeultraderechaespañolVoxpublicó:
._ál "Tal día como hoy de hace 500 años, una

tropa de españoles encabezada por Hernán Cortés y
aliados nativos consiguieron la rendición de Teno
chtitlán. España logró liberar a millones de personas
del régimen sanguinario y de terror de los aztecas. Or
gullosos de nuestraHistoria". Hasta el 19 de agosto, te
nía 31 mil 700retuits (25 mil que lo citabany 6 mil 700
directos). Su segundo tuit con más interacción en ese
lapso tuvo solo mil800 retuits.
La mayoría de quienes citaron el tuit sobre Cortés

fue para criticarlo, indignados ante la afrenta Después,
otros usuarios pidieron no darle importanciay evitar
que Voxlograrasu objetivo: generar unfalso debatey
obtener notoriedad. Este tipo de tuitsy posteos escan
dalosos son cada vez más frecuentes desde organiza
ciones,políticosyg'entedeseosadefamafácil.
Larazón es clara: enesos espacios digitales normal

mente no caben los datos ni el diálogo razonado —es
complicado desarrollar un argumento en280 caracte
res—, sino las emociones. Y mientras más tóxicas, me
j or. Por esovale la pena preguntarnos qué mensaj es en
realidad estamos amplificando al quererlos combatir.
No se trata de no indignarnos —incluso hace falta in
dignarnos más—, sino de poder seleccionar bien las
causas y las personas o instituciones conlas que lo ha
cemos. Indignarnos portodo, todo el tiempo, solohace

que los temas por los que sí de
beríamos levantar la voz que
den sepultados en la marea
Alas redes sociales tradi

cionales (Facebook, Twitter,
YouTube) y sus algoritmos les
encantan este tipo de comuni
cación tóxica: mensajes incen

diarios que generan enoj o e in
dignación Es muy complicado

saber cómo funcionan estas plataformas o qué conte
nido amplifican, pues son muy opacas al respecto. Pero
estudiosde investigadores (desde Luke Munn hasta el
Reuters Institute de la Universidad de Oxford) seña
lan que normalmente se premia el contenido que ge
nera esas emociones.

Las nuevas redes, que buscan mayor audiencia,
saben que ese es el camino. Hace unos días Rumble,
una especie de YouT ube popular con la población de
derecha en Estados Unidos y con un gran crecimien
to, anunció que pagaría cientos de miles de dólares a
creadores que "desafiaran el statu qucf' y publicaran
primero en su plataforma Entre el contenido que per
mite y alienta está la desinformación en temas médi
cos. Hay reportes también de que el algoritmo de Tik
Tokestállevandoaadolescentesacontenidode extre

ma derechay extrema izquierda, sin que los usuarios
necesariamentebusquenesos temas.
En todo el mundo los políticos, sus partidos y sus

seguidores también han entendido que esta fórmula
funciona Lo dijo bien el periodista Eliezer Budasoff
enun tuit: "Los políticos en el continente ya funcionan
todos como el algoritmo de Twitter: todos quieren ex
plotartuindignación Todos pichones de Trump, ape
lando al miedo, al prejuicio más estúpido, a cualquier
cosa que sirva para escandalizar". Basta ver las cuentas
de funcionariosy simpatizantes de presidentes como
AMLO en México, Nayib Bukele en El Salvador, o Jair
Bolsonaro en Brasil, para dej arlo claro.
Hay que entender bien por qué nos indignamos

y seleccionar mej or hacia quién lo dirigimos. Si no,
solo formamos parte del juego de las plataformas y
los políticos.

En esos espacios
digitales no caben

los datos ni el diálogo
razonado, sino las

emociones
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¦4 nlaprimeraplanadelmier
H j coles de nuestro diario se

publicóunahistoriade esas
que, si no fueran claras muestras de una
tragedia de justicia, serían de come
dia.. Mi compañero José Antonio Bel
mont tuvo acceso a documentos en el

proceso contra el ex senador Jorge Luis
Lavalle, que es parte del proceso contra
Emilio Lozoya, el ex director de Pemex
La nota cuenta cómo se defendió —y

la Fiscalía General de la República hi
zo suya esa defensa— Rafael Caraveo,
el hombre que se ve en aquellos videos
recibiendo bolsas de dinero como par
te de los supuestos sobornos que, según
Lozoya, el gobierno de Enrique Peña
Nieto entregó a legisladores para que
se aprobara la reforma energética.
Cuenta Belmont: "Caraveo Opengo,

colaboradordelexsenadorpanistaJorge
Luis Lavalle, reconoció ante laFGRha
ber participado en al
menos ocho entregas
entreeneroyagostode
2014, las cuales suma
ron un total de 97 mi

llones 190 milpesos".
Pero la Fiscalía dij o

que, más allá de videos y confesiones,
no encontró conducta delictiva.

¿Porqué?Porquepudoserengañado.
¿En serio? Sí, porque como explicó

Caraveo, él es campechano.
Sí, no se ría, querido lector.
Caraveo dice que: "somos gente muy

confiada... Las costumbres que tene
mos en mi tierra natal, Campeche, es
de confianza, pues somos gente abier

ta, alegre y muy confiados, por lo que
nunca tuve sospecha de que los actos
en los que me vi involucrado se trata
ran de actos de corrupción".

Es más, Caraveo — el de los videos y la
confesión— se dice "indignado" por que
"lo hayan involucrado en posibles actos
de corrupción, alos que bajo juramento de
palabra de usos y costumbres de mi esta
do natal, así como de mis principios éticos,
morales y profesionales, no participé con

conocimiento de causay
tampoco tuve beneficio
alguno de tales actos".
No sé, pero pienso

que los campechanos
deben estar un poco
molestos con Caraveo.

Porque sin duda sonalegresyde confian
zayhasta confiados,pero no son tarados.
Y si haces ocho cargas de efectivo por

casi 100 millones de pesos para un se
nador... pues algo no estábien ¿no? Alo
mejor yo soy muy chilango, pero sí me
hubiera parecido sospechoso.
Eso sí, con el batidillo de la Fiscalía

el que anda muy muy campechano es
Emilio Lozoya. Ahí sí ni que discutir.

La gente de aquella
entidad debe estar
molesta con Caraveo
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17̂
 ncomiable y ejemplar la disculpa del
i secretario de Marina, el almirante
i Rafael Ojeda, a quienes integran el

sistema judicial criminal. Sin duda, una persona
honorable. La disculpa pública adquiere relieve
después del exabrupto presidencial de que el Po
der Judicial está podrido. La viga en el ojo propio y
la paja en el ajeno.
Las palabras liberan y comprometen. Hoy más

que siempre se han degradado por la frivolidad
presidencial. López Obrador no tiene remedio. Lo
que sí es preocupante es que esta práctica se gene
ralice, como ocurre con Mario Delgado, dirigente
del Morena. Los secretarios están obligados al de
coro en su responsabilidad. Debe decirse que así
se han comportado casi todos, como también lo ha
hecho, casi siempre, lajefa de Gobierno de Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, y el líder del Sena
do, Ricardo Monreal.
Los soldados no tienen otra causa que servir con

lealtad. Lostitulares de laDefensay de Marina de
ben mantener distancia de las pulsiones facciosas
de los presidentes. Su tarea y razón de nombra
miento son diferentes, su obligación es cumplir con

disciplina y en el marco de la legalidad que rige al
país, las instrucciones del jefe de Estado, aunque al
actual se le dificulte actuar como tal.

Para cualquiera, sobre todo para quien está al
frente de responsabilidades de seguridad pública,
debe resultar exasperante que jueces, magistrados
y ministros actúen bajo el rigor de la estricta lega
lidad y eso contribuya a la impunidad. Incluso se
han dado casos, excepcionales, de incumplimien
to con su responsabilidad derivado de la intimida
ción, la corrupción o el error.
El Presidente agrede y denuesta indebida

mente al Poder Judicial. Así es él y no se lo debie
ran tomar en lo personal. Sus señalamientos los
profiere a quien no se le someta, sean consejeros
electorales, titulares de órganos autónomos, pe
riodistas independientes o activistas. El Presi
dente está en situación de guerra y como tal está
imposibilitado para entender la responsabilidad
que atañe a su investiduray el respeto que le debe
a otros. Su espacio natural es la propaganda y el
insulto su recurso regular.
La justicia criminal es desde siempre la tarea

más compleja del servicio público y de la judica
tura. México está reprobado. Lo muestran las ci
fras de impunidad, correlativas de la falta de cul
tura de legalidad de los mexicanos, empezando
por el Presidente de la República. La inconformi
dad con la realidad de la justicia criminal es ex
plicable, un sentimiento compartido que viene
de mucho tiempo atrás. La impunidad es una he
rida profunda que explica el desencanto con las
instituciones. El problema hoy día es que la justi
cia corre por los caprichosos caminos del lincha
miento mediático presidencial, pero muy escasa
y accidentadamente por los procesos formales de
investigación y sanción.
Como quiera que sea se aprecia la disculpa del

almirante Ojeda, lo honra Ejemplo para el coman
dante supremo de las fuerzas armadas.
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Un chamaco negado al placer de la lectura
(un alérgico a la cultura), inexplicable di
rector de materiales educativos de la Se

cretaría federal de Educación llamado Marx Arriaga,
convoca al remiendo de los libros de texto gratuito de
primero y segundo grados.
"A diferencia del llamado emitido en marzo pasado,

cuando se solicitó participar en su rediseño sinpago algu
no a diseñadores, editores y docentes que elaboraron se
cuencias didácticas, en esta ocasión la dependencia con
témplala entrega de un estímulo económico de cinco mil
pesos", consignó antier La Jornada.
Marx quiere convertir los libros en "pieza clave pa

ra la solidaridad y la integración del país desde una vi
sión humanista"... en la deleznable concepción mo
reniana de la vida.

Se trata del mismo sectario que cometió la impru
dencia de revelar su incapacidad para ejercer la res
ponsabilidad que se le confió, al proferir esta desco
munal idiotez:

"Leer por goce es un acto de consumo capitalista".
Ni Karl Marx lo diría.
¿Qué pensará de que Gabriel García Márquez decía:

"escribo para que me quieran" (o del placer por la pin
tura, la poesía, el teatro, la música, la danza...).
Su aversión al gozo la externó a finales de julio an

te normalistas: quienes leen por diversión, les dijo, lo
hacen porque el mercado pretende generarles "ideas

de consumo" y son personas
"automatizadas, que no cues
tionan su entorno...".
Los efectos corrosivos de

tales babosadas cruzaron el

AÜánticoy, por criticarlas pen
dejadas proferidas por Arriaga,
el agregado cultural de México
en España, Jorge F. Hernán

dez (admirable y queridísimo
escritor compañero de páginas), fue despedido.
En su empeño por morenizara niñas y niños desde la

primaria, el pobre Marx delira conlaidea de que los oposi
tores a su visión "esconden la intención de concretar una

dictadura délas mayorías conservadoras sobre la educa
ciónenlainfancia"yapoyan"laspolíticasempresariales..."
Lapequeñez del malandrín se refleja no solo en los

pinches cinco mil pesitos que ofrece a sus convocados,
sino en las cualidades que los aspirantes deben cumplir:
ser docentes o directivos normalistas; pedagogos, didac
tas "en todas" las disciplinas; ser investigadores, maes
tros de universidades públicas y privadas; becarios de
posgrado del Conacyt, personal de bibliotecas "con es
tudios superiores" en pedagogía, psicología educativa,
humanidades, filosofía, lingüística, letras hispánicas, es
tudios de didáctica en matemáticas, lengua, ciencias so
ciales y naturales (¡pfff!), y cinco años de experiencia en
la elaboracióny diseño de materiales educativos.
Sí, Chucha.
Solo le faltó advertir que les aplicará el polígrafo para

descartar a quienes nieguen haber gozado los líneas que
comienzan Puedo escribirlos versos más tristes esta
noche. Escribir; por ejemplo: La noche está estrellada,
y tiritan, azules, los astros, alolejos...".
¿Acaso ese texto (Neruda) sirve para "cuestionar el

entorno"?

Lo único cuestionable es que Marx disfrute de la be
ca que le financiamos los contribuyentes,

Arriaga quiere
convertir los libros
en pieza clave en
la concepción

moreniana de la vida

Fecha: 20/08/2021

Página: 7

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,620

Página 118 de 137



No, no soy viejo, soy mayor,
que son dos estancias diferentes.

Florestán

Desde que el presidente López Obra
dor planteó la revocación de su man
dato, no tuve duda: yo votaré por el

cumplimiento de su mandato constitucional que
termina el 30 de septiembre de 2024, como protes
tó ante la nación el 1 de diciembre de 2018.
Pero no sé por qué, bueno sí, quiere más que

ponerse ajuicio ratificar su presidencia, y en ello
haya descuidado el procedimiento.
En diciembre de 2019se aprobó la reforma cons

titucionalde la revocación de mandatoy se estable
ció un plazode seis mesesparaaprobar suleyregla
mentaiia, lo que el Legislativo incumplió.
La semana pasada, cuando en la Permanente

Morena no logró los votos para el extraordinario
y aprobarlo, reclamó airaday públicamente a sus
legisladores, a lo que éstos reaccionaron mal, tar
de y sin resultados.
El bloque opositor, por un solo voto, impidió el

extraordinario de hoy viernes para aprobarla. El
partido del gobierno tuvo 23 votos cuando la ca
lificada eran 24.

Contra todo, Morena repuso el procedimien
to y esa misma noche convocó a la Permanente
para el jueves, ayer, a fin de aprobar otro extraor
dinario el lunes. Pero el muro opositor impidió la
calificada de 25 votos y el caso se mandó para el
ordinario de septiembre, lo que López Obrador
va a asumir como una afrenta.

Yo quiero destacar el ejercicio democrático en

el Congreso, no todo está consumado ni perdido,
y reiterarle que en marzo iré a votar para que us
ted continúe como Presidente de la República,
no solo por el mandato constitucional, sino por
que no quiero pensar el caos que seguiría a su im
prevista ausencia, para mí, inconstitucional.
Pero le entiendo, es campaña.
Y la campaña es lo suyo, pero no lo nuestro.

RETALES

1. CERO. El Tribunal Electoral dejó al Parti
do Verde fuera de radio y televisión durante un
año por contratar a inñuencers para promover a
sus candidatos, ¿legalmente, el sábado 5 de junio,
en la víspera de la elección del día siguiente. En
este escenario, o tienen dentro a un traidor o a un
pendejo, o avarios;
2. CARTA. El jueves, Delfina Gómez presentó
en la mañanera, ante el Presidente, el tema de
la carta compromiso que, dijo, tenían que fir
mar los padres para que sus hijos presentaran
a los maestros el lunes 30, en el regreso a clases.
Ahora todos la desmienten: ella, el Presiente y la
vocera de su vocero. Están los testimonios que la
documentan; y
3. LIGERO. Cuando hace tres semanas el Presi

dente dijo que estábamos en un ligero rebrote de
contagios, solo repitió lo que le dij o Hugo López
Gatell, como lo confirma su declaración del mar
tes enel sentido de que llevamos dos semanas ala
baja, cuando estamos en picos inéditos, 29 mil ca
sos el miércoles y más de 24 mil ayer, con muer
tes cercanas al millar. ¿Hasta cuándo va a pagar el
costo del subsecretario?

Nos vemos el martes, pero en privado
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o creo descubrir el hilo
^Hl tibio o el agua negra si di

_L ^ go que uno de los rasgos
definitivos de este gobierno es la in
cultura, el desprecio por el conoci
miento, el desdén por la curiosidad
intelectual. Por estas razones siem

pre me pareció al menos extraño que
Jorge F. Hernández formara parte de
ese ejército de ignorantes, funciona

rios de poca monta. Hernández: el
humor desaforado e inteligente, la
alta cultura, el toque popular, el co
nocimiento de no pocas tradiciones
literarias. Tenía que ser: al cabo de un
rato, lo corrieron a patadas de la em
bajada de México en Madrid. Este go
bierno no soporta el humor y el refi
namiento literario. Adiós.

No escuchaba argumentos así como
de pintura rupestre desde hace mu
cho tiempo: "comportamiento poco
digno". Algo parecido oí en tiempos de
DíazOrdazodeEche
verría. No exagero, tal
vez me quede corto.
El escándalo arro

jó al abismo a Enrique
Márquez, director de
Diplomacia Cultural
de Relaciones Exteriores. No ha per
dido mucho la secretaría, para qué más
que la verdad, se va un funcionario ran
cio y poco o nada conocedor de la vida
cultural mexicana y sus relaciones con
el mundo.

Como en la canción, el saínete siguió
y siguió. Antes de que ocurrieraladefe
nestración, Márquez nombró a Brenda

Lozano como nueva agregada cultural.
Ella ni perezosa ni tarda hizo la male
ta, se puso su vestido blanco y aceptó el
cargo: allá voy, Madrid. Dicen los que
saben que además de escritora de fus
te y fusta, Lozano es feminista y crítica
acérrima del presidente López Obra
dor. A la joven activista nadie le ense
ñó que si corren a patadas aun colega y
amigo, aceptar el cargo que él ostenta
ba es un deshonor, por decir lo menos.
Cada quien aprende lo que puede, eso
es lo que Brenda Lozano pudo apren

derdelavida

No me queda claro
si ella se va o se que
da, entiendo que ha
hecho un numera
zo de padre y señor
nuestro: critico al

Presidente, pero le acepto un pues
to a las primeras de cambio. Además
me trago los sapos que me tire en las
mañaneras. No nos engañemos, la
cultura del Estado suele ser una ba

sura, con todos los agravantes que us
ted digay mande, pero en estos días la
cultura estatal es un basurero. O no,
Brenda. Como sea, diga usted.

Algo parecido oí en
tiempos de Díaz Ordaz

o de Echeverría
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ri
antidad de madres y padres

i prefieren que sus hijos no
regresen a la escuela "hasta

que sea cien por ciento seguro". Trato
de entenderlos. He preguntado a dis
tancia en distintas ciudades y, aunque
tienen claro que en casa los resultados
educativos no han sido suficientes, pre
fieren no jugársela.
Para casi ninguno el año y medio a

distancia ha sido un éxito, pero mejor

seguir así: "ya se recuperarán". Son pa
dres que se han tenido que adaptar, con
hijos que se han tenido que adaptary en
algunos casos con una familia amplia
da que se ha tenido que adaptar. Y pien
san ahora que la nueva escuela no se
adaptará ni rápido ni sin riesgos: la gran
mayoría cree que los maestros no van
a poder, además de realizar su traba
j o normal, cuidar la salud de sus hij os.
Sobre todo después de tantos meses
encasaysinque estén
frescos los necesarios

hábitos escolares.
En opinión de estos

padres, el desempeño
de sus hijos ronda por
la mitad de lo que fue
antes del cierre. Los más optimistas
afirman que fue de 70 por ciento. El
desafío resultó claro: tener paciencia y
aprender tecnologías. Lo más difícil ha
sido el contenido nuevo: sin clases no

hubo de dónde agarrarse.
He escrito durante la pandemia al

menos 15 artículos sobre el cierre de las
escuelas. Mis opiniones siempre se han
opuesto a un cierre tan abrupto y taj an

te y a que que se tome la educación co
mo un asunto no esencial a diferencia de

centros de trabajo que buscaron desde
el principio cómo reabrir. Me he opues
to a poner en peligro una generación
completa, por la altísima deserción que
suele darse con los cierres prolongados
de las escuelas y por la inevitable pro
fundización de la desigualdad educati
va entre los alumnos del país.
Sigo pensando que la escuela mexi

cana se quedó dormi
da. Ahora la reaper
tura no podrá ser más

improvisada y de
ficitana. Es muy tar
de para anunciar una
perogrullada: sinpre

sencialidad no hay escuela.
La decisión es de cada madre y cada

padre. Sobre todo si están en el lado fla
co de labrecha educativa, es importan
te que se presentenya. Mejor colabo
rar a que la escuela sea más segura que
las casas. Se sabe cómo: higiene, menos
horas, menos días... adaptarse de nue
vo. Porque, sí, hay que empezar desde
bajo cero.

El desafío resultó
c|ar0: |e,lCr |>aCÍetMÍaY

1 t J
aprender tecnologías
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Marcelo Ebrard no aca
ba de sortear el lío de la
Línea 12 del Metro ni

su lanzamiento al ruedo desde Palacio

Nacional como segundo mencionado
para la sucesión, no primero, cuando
ya sus presuntos aliados lo metieron en
otro brete, ahora con el escándalo en la
agregaduría cultural de la embajada de
México en España.
En los últimos tres escenarios en los

que ha quedado atrapado solo este año,

gracias a las pifias de su gente y de ex
colaboradores, aparece de alguna ma
nera como figura beneficiada Claudia
Sheinbaum, y no de forma sutil, sino
contodassus letras.
Primero fue el desastre de la Línea

12 que parecía un nocaut de arranque,
pero se ha vuelto "manej able" con una
pequeña ayuda del Presidente y de
Carlos Slim, cuyas negociaciones, en
las que ha participado directamente
Sheinbaum, pueden desembocar en
responsabilidad para personal opera
tivo del área de sóida

dura y la reparación
del daño material por
parte de Grupo Carso.
En medio de ese

pantano, el desaseo
del hombre de Ebrard

en Morena, Mario Delgado, puso en
riesgo los planes del Presidente y de su
partido en estados clave como Michoa
cán y Guerrero, lo que le valió al diri
gente una rechifla monumental, voces
exigiendo su renuncia y, justo enfrente
de él, vivas y porras a la voz de "¡presi
denta!" para Sheinbaum en aquel acto
en el Auditorio Nacional, pasadas las

elecciones, pese al pésimo resultado
para su partido en la capital.
Cuando se ha asentado la polvare

da y el canciller continúa con sus es
fuerzos de hacerse notar por el lado de
la pandemia y la relación con Estados
Unidos, otro colaborador de Ebrard,
Enrique Márquez, opera un desastro
so cese en España cuyos efectos noci
vos pegan directamente en las oficinas
centrales de Relaciones Exteriores.

Chantajes y chismes dejan a Jor
ge F. Hernández fuera de la embajada,

Márquez complica to

do 00,1 tres dkintosmensaj es y una desig
nación de relevo que
Pone de tiro al blanco
ya no solo a su jefe, si
no al mismo Presiden

te, bola de nieve que lo arrastra a él mis
mo y que ahora, con fecha de renuncia
en la mesa, intenta explicar culpando
al historiador Pedro Salmerón, quien
por cierto, sí, adivino usted, es perso
naj e cercano a Sheinbaum.
Está haciendo agua el equipo del

canciller y todo reditúaalajefade Go
bierno.

Está haciendo agua
Sil ('( ] lli | X > y todo reditúa
a |a jefa (|e Gobierno
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Que haciendo cuentas, al
Partido Verde le salió barata la
"reincidencia y quebranto de
la ley", pues mantiene el regis
tro pese al reconocimiento des
de el Tribunal Electoral de una
"sistemática vulneración a la

Constitución", quedando todo
en una multa de 40 millones de

pesos por la campaña de los in
ñuencers y el retiro de espacios
en radio y televisión por un año.
Quizá por eso hasta se modera
su bancada para la 65 Legisla
tura, que dice apoyar la reforma
presidencial para "oxigenar" el
sistema "sin descabezar" al INE,
y adelanta, en presencia de Ka
re n Castrejón, presidenta del
partido, y Carlos Puente, su
coordinador para San Lázaro,
que perfilan repetir la coalición
hacia 2024.

Que el INE, encabezado
por Lorenzo Córdova, prepa
ra ya un presupuesto de 3 mil
millones de pesos para realizar
la revocación de mandato y 2
mil millones de pesos más pa
ra una eventual consulta popu
lar en 2022, argumentando que
la Corte les dijo que deben pre
ver dinero se realicen o no esos

ejercicios. En su petición deja
rán una cláusula compromiso
de que si las firmas no se logran,
el recurso se devolverá íntegro
o de plano, si no se concluyó el
proceso en noviembre, ni se los
depositen.

Que el ex dirigente nacio
nal morenista Alfonso Ramí
rez Cuéllar no quita el dedo del
renglón y a 10 días de terminar
su encargo en la Cámara de Di
putados insistió en aumentar

los impuestos especiales so
bre alimentos chatarra, bebi
das azucaradas, tabaco y alco
hol para inhibir el consumo de
esos productos y canalizar más
recursos al sistema de salud.
Más aún, confirmó que dejará a
la 65 Legislatura una iniciativa.

Que quien tuvo buen regre
so desde las oficinas de la autori

dad capitalina al Senado fue Cé
sar Cravioto, para quien hubo
comentarios favorables desde el

gobierno federal y de CdMx por
su desempeño hasta el último
momento en la discusión sobre
un eventual periodo extraordi
nario para resolver el tema de la
revocación de mandato, de inte
rés del Presidente y de Morena,
pero que no pasó en doble inten
to y será tratado en el ordinario
a partir del 1 de septiembre.

Fecha: 20/08/2021

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,398

Página 131 de 137



El gozo al pozo
Ei miércoles en la tarde, Layda Sanso
icmmjadóquf había rprihirlo la rnns
tancia de gobernadora electa de Cam
peche por parte del Tribunal Electoral
del estado.

Al siguiente día en la mañana, el Tri
bunal Electoral Federal ordenó aplazar
los festejos y emprender el recuento voto
por voto, casilla por casilla, (¿les suena?)
ya que el número de votos nulos fue su
perior a la diferencia entre el primero y
el segundo lugar.
De inmediato Mario Delga

do, dirigente nacional de More
na, exclamó ¡Sigue la robadera!
y se lanzó contra Alejandro Mo
reno, presidente del FRI, oriun
do de Campeche, acaso olvidó
que quien pelea la gubernaturn a
San so res no es el PRI sino el MC a

través de Elíseo Fernández.
 De. hecho, fue Mnvimipntn Ciudad a 
no quien llevó el caso hasta ei Tribunal
pidiendo anular la elección. No lo consi
guió, pero sí habrá recuento total.

2 reformas electorales 2
Morena presentará al menos dos pro
yectos de Reforma Electoral, uno de!
presidente López Obrador y otro del
senador Ricardo Monreal. ¿Algún otro
morenista tiene su proyecto en mente?

¿Por qué esos personajes no se sien
tan a compartir uno de esos desayunos
de chilaquiles o tamales para aguantar
todo e! día y sintonizan esfuerzos? El
mensaje que envían es que cada quien
anda en lo suyo.
Era del dominio público que el

senador Ricardo Monreal alista

ba un proyecto de Reforma Elec
toral. Tocó el tema varias veces
frente a la prensa, incluso antes
de la jornada electoral de junio.
En esas andábamos cuando el

presidente López Obrador anun
ció en un arrebato; "la Reforma
Electoral la voy a enviar yo".

¿Le dejó ir la lámina a su correligio
nario o solo fue otra ocurrencia que le
brotó al calor de las mañaneras?

Alguno de ellos lo debe aclarar.

Lealtades y necedades
El escándalo de la diplomacia cultural
mexicana es ejemplo insuperable del ar
te de hacer una tormenta en un vaso de

agua.
Un asunto de mero cotilleo creció

de manera vertiginosa hasta enredar al
presidente de la República en una ex
plicación fallida sobre la influencia de
los grupos de intelectuales de Enrique
Krauze y Aguilar Camín.
Grupos antagónicos de inore

nistas se subieron al ring para di
rimir lealtades y necedades. Es el
resultado de los ánimos caldea
dos en el entorno de la sucesión

presidencial adelantadísima.
Lo peor es que el escándalo está en

curso y hoy mismo podrían registrar
se nuevas renuncias, demostrando que
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L ayda S amores fes teja ha
giibernatura cuando el TEPJF

le aguado la celebración

cuando se trata de hacerla de tos por
una nimiedad, nadie los supera.

El equipo de Samuel
La seña! es que el equipo de traba
jo del gobernador electo de Nuevo
León, Samuel García, conjugará figu
ras probadas en ía iniciativa privada
pero también de la academia y la so
ciedad civil.
El equipo encargado de la transi

ción estará coordinado por Hernán
Villarreal, ¡o que no es una sorpre
sa pues tuvo un papel central en la
campaña.
También están Martha Herre

ra, de Cerne x; Alma Rosa Mar ro
quín del TEC; Sofía Morales para
Educación; Pedro Rubén Torres
del Consejo Nuevo León y Alicia
Leal experta en temas de violen
cia de género.
La idea es que haya rigurosa pari

dad y cercanía a la sociedad sin recu
rrir a carruchos quemados de la políti
ca local •
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El (peligroso) caminito de la escuela

El regreso a clases presencia
les es prioridad del gobierno
federal Ei propio gobierno
con una narrativa autorita

ria, confusa, contradictoria,
propició que una aspiración colectiva
hoy sea motivo de temor y encono. El
resultado es que este viernes, a poco
más de una semana del día indicado,
no se sabe bien a bien qué ocurrirá en
el país el 30 de agosto. Lo único que se
puede adelantar es que será un día di
fícil, atropellado, confuso.
La destreza comunicativa del presi

dente, un don que le reconocen amigos
y adversarios, en el caso del regreso a
clases, y en el del manejo de la pande
mia en general, ha sido desastroso. Eso
le ha ocasionado pérdidas políticas que
si falla el regreso a clases pueden ser
irreversibles. Primero salió con aquello
de que, aunque llueve, truene o relam
paguee y bueno en efecto llovió, tro
nó y relampagueó. Después vino lo de,
aunque todos digan que no, yo digo que
sí y como broche de oro propuso correr
riesgos. El episodio de la carta respon
siva es de pena ajena. Con todo esro
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perineo el desasosiego entre los padres
de familia.
El factor clave de este proceso es la

confianza que se ha ido perdiendo. Con
respecto al regreso a clases presencia
les hay criterios científicos aplicados en
otras latitudes que pueden, ajustándo
se, replicarse en México, Desde luego
el estado en que se en
cuentran las escuelas

es primordial. Si hay
planteles sin agua po
table y una de las re
comendaciones cen

trales para abatir con
tagios es lavarse las
manos con frecuencia,
abrir esas escuelas es un sinsentido.
Llevar a los niños a las escuelas re

quiere la movilización de los padres
de familia, la saturación de autobu
ses y el metro, el congestiona miento
del tráfico, que también cuenta en los
contagios. El gobierno no ha podido
ni siquiera convencer de su plan a los
maestros que son su clientela, entre
otras razones porque es su patrón, pa
ga sus quincenas. El SNTE, institucio

nal, aceptó en bloque el regreso, aun
que comienzan a brincar secciones que
demandan que se frene. La CNTE ha
dicho desde el principio que no y no. El
presidente los regaña, manotea, se eno
ja, pero no hace lo que recomienda el
líbrito; negociar.
¿Qué quieren? Si se complace a los

líderes los demás ios

seguirán. ¿Cuántas
reuniones ha tenido la
secretaría Del fina Gó

mez con la dirigencia
de la CNTE? Debería
verlos diario. Desca

lificarlos en público,
decir que son neo con

servadores, no encarrila una solución,
sino que alienta el pleito. Hay que ha
cer la chamba política y no creer que
una orden presidencial ahorra la tala
cha de los secretarios de Educación y
Gobernación.

En los días que faltan el gobierno
puede ajustar su línea discursiva. Eli
minar todo vestigio de autoritarismo.
La idea central es hay que regresar por
que es lo mejor para los niños que esta

rán muy bien cuidados. Las condiciones
imperantes en las escuelas de la CDMX
no son las mismas de las escuelas de la

periferia o de zonas deprimidas de Gue
rrero, Chiapas o Oaxaca. Las escue
las aquí requieren una buena barrida,
mientras que muchas de esos lugares
no tienen luz, piso, baños, por lo que
las condiciones no se pueden equiparar.

Si el regreso a clases falla, la revoca
ción de mandato de marzo del ano que
entra será una pesadilla para la 4T, Los
padres de familia tomarán revancha •
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La precisamente imprecisa Delfina Gómez

Todos quienes siguen las con
ferencias matutinas del pre
sidente de la República lo
vieron y lo escucharon. La
maestra de Texcoco (no de

América, porque esa fue según Vascon
celos, Gabriela Mistral), y también se
cretaria de Educación Pública, lo di
jo precisamente así delante del Ejecuti
vo quien en aquella mañana no alzó ni
una ceja. Después echaría a la pedagoga
—Doña Delfis parea los amigos—, a las
ruedas del tren.
"... (pedir) A los padres de familia

que nos hagan (el) favor de, enviarlos (a
ios niños, se entiende), con cubre bocas
y enviarlo con su gel precisamente (el
deísmo y eí dequeismo son cortesía de la
Academia de la Lengua de Macuspana) y
por otro lado también el que noí /leven
o se lleven a cabo (¿a cabo y a rabo?) lo
que es la carta compromiso (lo que no
est pues no es, ¿verdad, Delfis? , lo que
es (otra) la carta de aceptación,precisa
mente (una vez más precisamente, para
no incurrir en imprecisiones), donde au
torizan que el pequeñito debe estaren lo
que es (nunca en lo que no es), la parte
de la asistencia a la escuela..."

La otra parte de la asistencia a la es
cuela, debe serla inasistencia a la escue
la, "precisamente", ¿o no?
La información, divulgada desde el

Palacio, fue publicada (precisamente)
más o menos así en todos los medios:

"...Delfina Gómez, titular de la Se
cretaría de Educación Pública (SEP), in
formó que para el regreso a clases en

educación básica, este próximo 30 de
agosto, los alumnos deberán entregar
una carta compromiso de corresponsa
bilidad.
"La carta puede realizarse en el for

mato propuesto por ia SEP o de manera
libre. El formato propuesto por la SEP
contiene el nombre del alumno, nombre
de la escuela, grado, grupo, nombre de
la madre, padre de familia o tutor, así
como lugar y fecha.
"En la carta se deberá especificar la

forma en que desea que el alumno regre
se a clases; virtual, presencial o mixta.
En caso de que se elija presencial, se de
berá revisar diariamente ai menor para
identificar la presencia de signos y sín
tomas relacionados con la enfermedad
Covíd19 como malestar genera!, tos se
ca, estornudos, dolor de cabeza, fiebre o
dificultad para respirar..."

Pero algo tan simple como un docu
mento de corresponsabilidad, se con
virtió en una batalla política de dimen
siones colosales, porque la lógica chocó
contra la prédica.

¿Cómo un gobierno cuyo pregón in
sistente es la prohibición de prohibir, ex
cepto si se prohibe el "ultraliberalismo"
(como en el caso de Esquivel), preten
de tratar así a los escolapios?
Y entonces se vinieron los oleajes de

la injusta recriminación,.
La carta nunca existió.

Todo fue una maniobra de ios indig
nos opositores cuya perfidia hurga en
cada rincón de las acciones presidencia
les para abatir el prestigio de la obra re
dentora, transformadora y benefactora
(dijo Aiex Lora) de 1a revolución de las
conciencias, como también se ha dado
en llamar a este empeño histórico.
Desde la fumarola de Derechos y De

beres Económicos de los Estados de Luis

Echeverría, no se había hablado tanto
en este país de una carta invisible, ex
cepto para quienes la vieron; es decir,
todos. Pura chambonada de la secreta
ria y pura falta de coordinación, de fir

meza en los asuntos importantes, todo
dejado a la mano milagrosa de la impro
visación, porque así se maneja todo en
este gobierno de lealtad profunda y co
nocimiento improvisado.

Pero el desmadre llegó a su límite
cuando apareció la portera del castillo
de la pureza periodística, "Miss" Anita
Vilchis (¿Vilcheese?) cuya imprecisión
para señalar yerros, mentiras, inexacti
tudes y errores en la prensa nacional es
tan fallida como la historia de quienes
le robaron al instituto para devolverte
al pueblo lo robado, precisamente (diría
Delfis) lo antes birlado.

Robaos los unos a los otros,
¥ así dijo Anita, la fallida buscadora

de mentiras:

"...Esta información inventada fue

difundida por medios y comentaristas.
"El objetivo de difundir el documen

to era apuntalar la crítica contra el Go
bierno de México por el regreso a clases.

"El Universal publicó una nota con el
titulo Esta es la carta compromiso de la
SEP para el regreso a clases presencia
les', pero la carta es pirata, aunque se
hizo pasar como un documento oficial,
"...La nota describe la supuesta car

ta en la que señala que los padres de fa
milia deberán revisar todos los días al
menor, si el menor tiene síntomas rela
cionados con el COVID19..,*'

Entonces ¿porqué el presidente le ad
judicó la falla a quien (debajo de él, se
entiende), tomó tal medida y ia incorpo
ró en una especie de decálogo fallido?

Por primera vez se desautoriza a una
secretaria de Educación por la publica
ción de una noticia falsa. No le vaya a
pasar como al diplomático cultural el
poeta (sin crucero), Márquez,

Pero a final de cuentas el enigma en
contró la luz: sí hubo tal carta —dijo el
oráculo de Delfis pero era un "docu
mento de trabajo", como decir,un borra
don ¡Aja!
Y las carcajadas se oyeron hasta el

Molino de las Flores y los baños de Ne
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zahualcoyotl, allá por las tierras de Sil
ve rio Pérez»

JÉ
Algo tan simple como

un documento de
corresponsabilidad, se
convirtió en una batalla

política de dimensiones

colosales, porque la
lógica chocó contra

la prédica
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Matía Luisa Alcalde
Secretaria del Trabajo

Con alta participación y voto libre
salió bien el proceso de consulta sin
dical en General Motors Silao, que
organizó la STPS. Se cumple con el
TMEC.

El legislador morenista, tras perder
el fuero, fue detenido ayer, acusado
de abuso sexual, y fue vinculado a
proceso por el delito de violación a
un menor.
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Rompiendo los sesgos
de mi feminismo
El retomo del Talibán al poder ha
encendido varios focos rojos de la co
munidad internacional. Bajo su manda
to, las mujeres fueron perseguidas,
amenazadas y asesinadas por trabajar,
estudiar e incluso salir a la calle sin un

acompañante. Es innegable el riesgo de
que esto vuelva a suceder, sin embargo
es sustancial cuidar la narrativa de

quienes protagonizan esta lucha: las
mujeres musulmanas.

En el momento más crítico de la ac
ción, las redes sociales se han lle
nado de imágenes de mujeres en
burkas y los medios han salido a su
defensa utilizando argumentos que
más que ayudar, invisibilizan su lu

cha como mujeres musulmanas.
Es a partir del feminismo islámico que pode

mos aprender y redefinir nuestro discurso. La lu
cha feminista indudablemente debe buscar espa
cios seguros para todas las mujeres y es indispen
sable reconocer la experiencia de las mujeres
afganas cuya expresión de la equidad se gesta en
un contexto identitario religioso tan digno de res
peto como cualquiera.

El Talibán es un movimiento fundamentalista

que justifica la exclusión de las mujeres de la so
ciedad y el uso de la violencia en su contra, sin
embargo, esto no representa el Islam con el que
muchas mujeres afganas se identifican. Si esta
mos dispuestas a alzar la voz y accionar, que sea
como parte de un esfuerzo conjunto que reconoz
ca el liderazgo de las activistas musulmanas.

Escuchemos sus necesidades, deconstruya
mos nuestros sesgos islamofóbicos, aprendamos
a diferenciar aquellos rasgos fundamentalistas
que se han convertido en un arma de opresión de
un sistema político y aquellos rasgos religiosos
que las mujeres deciden adoptar para fortalecer
su identidad.

Estoy devastada por las historias y realidades
a las que se enfrentan las mujeres afganas. Pero
comprendo el privilegio de mi feminismo y reco
nozco que parte de nuestros esfuerzos para derro
tar el patriarcado global implica incluir a aquellas
con una comprensión diametralmente diferente a
la mía. Tomemos la oportunidad para cuestionar
nuestras ideas y entender que en esta lucha nos
toca ofrecer nuestro apoyo y aprender de las ne
cesidades particulares y culturales de nuestras
hermanas. Escuchemos las voces de las mujeres
afganas, compartamos su información para evitar
opiniones sesgadas y abramos nuestra mente a
deconstruirnos cada día más.
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La falacia de la
manzana podrida
Recientemente, el caso de brutalidad policiaca que man
tiene el foco de la atención en un estado que nunca da de qué ha
blar en temas de inseguridad, como lo es Yucatán, es el homicidio
contra José Eduardo Ravelo Echeverría, de 23 años, quien fue pre
suntamente asesinado y abusado sexualmente por elementos de la
Policía Municipal de Mérida, el pasado 21 de julio, y que murió en
un hospital a causa de dicha agresión.
Este caso trascendió a nivel

nacional por la manifesta
ción que realizó al exterior
del Palacio de Gobierno la

madre de la víctima, con el
féretro donde se encontraba

el cuerpo de su hijo; aunado a una serie de
irregularidades en la investigación de los
hechos, entre ellas, que la Dirección de
Seguridad Pública Municipal de Mérida
negó la existencia de videos del día de la
detención de Ravelo; sin embargo, la de
fensa de los elementos acusados presentó
grabaciones que favorecían su presunción
de inocencia, y que derivaron en que éstos
no fueran vinculados a proceso.

El caso ha tomado tal notoriedad que el
Presidente informó que solicitará el apo
yo de la Fiscalía General de la República y
la Comisión Nacional de Derechos Huma

nos para esclarecer lo sucedido y castigar
a los responsables y a las autoridades que
pudieran estar encubriéndolos.

Si bien lo ocurrido contra losé Eduardo

no es un hecho recurrente en México, los
eventos donde se denuncia un uso des

proporcionado de la fuerza por parte de la
policía no son hechos aislados. Como
muestra de ello están el feminicidio

contra Victoria Esperanza Salazar Arriaza,
originaria de El Salvador, por parte de
cuatro elementos de la policía municipal
de Tulum, Quintana Roo, el pasado 29 de
marzo, causando indignación en todo el
país. De igual forma, aunque menos me
diática, la detención de una mujer por
parte de policías municipales de Cárde
nas, Tabasco, en julio pasado, y que una
vez esposada fue agredida por los ele
mentos que la trasladaban en una patrulla
y cuya acción fue captada por automovi
listas y transeúntes que grabaron la esce
na con sus celulares.

También policías estatales, militares y
marinos han cometido abusos sonados e

indignantes; si acaso se registran más
eventos de parte de policías municipales
es porque su contacto con la ciudadanía es
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más frecuente. En el análisis de este tipo
de hechos es común escuchar el argu
mento de que se trata de "manzanas po
dridas", elementos que actúan de forma
inadecuada, sin ética o de forma contraria
a la norma; esta analogía se usa para ex
plicar de forma simplista el mal actuar de
servidores públicos; sin embargo, el uso
de este argumento impide reconocer las
fallas estructurales que pudieran alentar o
dejar en impunidad estas conductas.

La brutalidad policial de la que dan
cuenta estos ejemplos no tiene una expli
cación única, basada en el comporta
miento de uno u ocho elementos, sino que
es producto de una institución en crisis.

Al igual que los asesinatos de policías,
estos hechos son una muestra de lo im

perativo que resulta revisar el estado de
las policías locales, sus protocolos, sus
mecanismos de rendición de cuentas y
control, los perfiles y capacitación de sus
recursos humanos; su equipamiento, su
relación con los mandos y con otros
funcionarios, etc.

Simplificar la crisis de las policías a
través de la dicotomía entre buenos y ma
los limita la posibilidad de reformarlas y
reforzarlas. Las fallas que se exhiben en
este caso no solo alimentan la corrupción
y la impunidad, sino que cuestan vidas;
sin embargo, no hay que perder de vista
que estamos en un gobierno que, al ver
manzanas podridas, es capaz de descartar
seguir plantando manzanos.

<a> causa encomun

Esta analogía se usa para
explicar de forma simplista el mal
actuar de servidores públicos; sin
embargo, el uso de este argumen
to impide reconocer las fallas que
pudieran alentar o dejar en impu
nidad estas conductas.
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Viene una crisis para EL CUAUH,
orquestada por un viejo enemigo,
muy ardido, Dicen los que saben
que algunos diputados del
Congreso del estado de Morelos
están siendo "presionados" con
dos millones de pesos por
legislador, para que voten a
favor de la asignación
de un contrato a 30

años para que el
municipio de Cuernavaca
reciba los servicios de

alumbrado público.
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El operador de esta salida con broche de oro
del Poder Legislativo morelense, ha sido presi
dente municipal de Jiutepec, senador de la Re
pública, titular en el Banco de Bienestar, don
de por cierto contrató sistemas de cómputo y
servicios que van desde el outsourcing de per
sonal, hasta los mantenimientos de limpieza y
obra. Este personaje ahora despacha en el Pa
lacio de Bucareli. No se lo digan a nadie, pero
su nombre es: Rabindranath Salazar Solorio.

El actual subsecretario de gobernación se
apoya tanto en su operador Miguel Lucia como
en el presidente municipal de Cuernavaca,
Antonio Villalobos, mejor conocido como el
Lobito.

Quiénes conocen a Rabindranath y su grupo,
saben que su estrategia, junto con el negocio
de recolección de basura, a través de la em
presa PASA, es hacer su cochinito para pagar
su campaña para gobernador en el 2024. ¿Es
tará enterado el presidente López Obrador de
estos moches?

Nos dicen que los gobernadores de Quintana
Roo y Yucatán echaron a andar diversas ac
ciones de protección y cuidado a la salud en
zonas afectas por el paso del huracán Grace.
En especifico, en aquellas entidades se co
menzó a brindar atención médica especializa
da, se implemento un programa de vigilancia
epidemilógica y uno de Protección Contra
Riesgos Sanitarios para atender a la población;
adicionalmente, se iniciaron los trabajos para
restablecer a la brevedad la totalidad de los

servicios que se vieron afectados con el paso
del fenómeno meteorológico.

Parece que las cosas no pintan nada bien para
Casanova Rent Volk de loaquín Echenique. La
FGR de Alejandro Gertz Mañero dio el contrato
de arrendamiento para Casanova Rent Volk.

Sin embargo, desconocían que esta empresa
era la favorita del gobierno de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto. Los sabuesos de la Au
ditoría Superior de la Federación y otras auto
ridades documentaron diversas anomalías de

esta arrendadora en contratos federales, esta
tales y municipales, por lo que no le extrañe
que la inhabiliten. Hay dependencias que fac
turan más de mil millones de pesos a favor de
una compañía consentida que pretende adue
ñarse de la mayor parte del mercado de arren
damiento de autos. Dicen.

Una nueva fuerza política está surgiendo y
puede convertirse en el fiel de la balanza en
muchos de los casos de controversia en nues

tro país, sobre todo en lo que se refiere a la
economía sustentable, el desarrollo de las co
munidades más marginadas y el empodera
miento de grupos tradicionalmente relegados.

Estamos hablando de Fuerza Migrante, un mo
vimiento de mexicanos que viven y trabajan
en Estados Unidos y que han ido tomando re
levancia en la medida en que las remesas se
han convertido en uno de los inyectores eco
nómicos más importantes del país, superando
al petróleo y a muchas ramas productivas.

Hoy en día, los migrantes mexicanos ya tie
nen 11 diputados federales, quienes traen una
agenda que debería preocupar a los partidos
que no tienen propuesta para quienes ya no
desean ser utilizados como clientela política,
puesto que una de sus principales líneas de
trabajo es la educación de las comunidades
expulsoras de flujos de personas hacia el país
del norte para evitar que emigren y para que
los recursos que obtienen dejen de gastarse
en bienes de consumo y empiecen a usarse en
generar riqueza. Un planteamiento realmente
transformador.
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El factor Mancera y Slim
Llegada ya la mitad de la administración tanto fede
ral como capitalina, en donde el Movimiento de Re
generación Nacional vio disminuida su fuerza so
bretodo en la Ciudad de México, la administración
de Claudia Sheinbaum tuvo que iniciar alianzas con
quienes al principio calificó como adversarios.

En específico, la bancada de Morena en el Con
greso de la Ciudad de México ha tenido que hacer
alianzas con la otrora corriente del exjefe de go
bierno perredista, Miguel Ángel Mancera.

En su calidad de presidente de la Comisión de
Desarrollo e Infraestructura Urbana y Vivienda, el
otrora titular de la Agencia de Gestión Urbana en la
pasada administración, Fernando Aboitiz. impulsa
la aprobación de algunas iniciativas que. por su
trasfondo comercial, son de sumo interés para Re
generación Nacional.

A cambio de la aprobación de dichos proyectos,
el morenismo debería hacer valer su mayoría para
frenar reformas que irían en contra de los principios
impulsados por el Partido Encuentro Solidario, que
ahora Mera en la capital el propio Aboitiz Saro
Algunos de los acuerdos legislativos incluso

irían en detrimento de algunos sectores de la muy
golpeada iniciativa privada, a lo que sectores em
presariales como Canacintra se han opuesto
abiertamente.

Esto en un escenario en el que, por ejemplo, unas
2 mil empresas de la industria de la construcción se
vieron afectadas por la falta de producción de obra

durante la pandemia; esto representó una calda en
el sector del 11 por ciento de la facturación durante
los primeros meses del 2021, es decir, unos 140 mil
millones de pesos.

La alianza además habría incluido salvar al exje
fe de gobierno capitalino del escándalo relacionado
con el desplome de la Línea 12 del Metro, en donde
las indagatorias apuntan a que los probables res
ponsables de causar la muerte a 26 personas po
drían ser personajes de segundo y tercer nivel de la
empresa constructora.

Para salvar al equipo comandado por Miguel Án
gel Mancera, la autodenominada cuarta transfor
mación prefirió culpar a Carso Infraestructura, del
empresario Carlos Slim, quien no tuvo más opción
que comprometerse a hacer las correspondientes
reparaciones del tramo afectado.

Nos recuerdan que los empresarios no están na
da contentos con estas prácticas, pero sus asesores y
operadores todavía no le toman la medida a la 4T.
Tendrán que guardar silencio y dejar que los políti
cos sigan jugando al inocente. Aunque algunos vie
jos lobos de mar creen que el cobro de favores será
reparador. Es más, ya andan pensando qué quieren
a cambio de su silencio y sumisión. Como en los
viejos y buenos tiempos.

Lo que nadie quiere aceptar en público ni en pri
vado es que las reglas del juego continúan haciendo
que la inversión no fluya en esos proyectos que be
nefician al pueblo bueno.

Que ganan y pierden los mismos de siempre.
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Cuál es el futuro de la re

lación entre EU y Europa"'
Esees un renovado de

bate como secuela del reti

ro estadounidense de Afga
nistán sin mayor consulta
aparente con sus aliados.

Desde el punto de vista europeo, la decisión
ciel presidente Joe Biden c!e retirarse de Afga
nistán desencadenó un replanteamiento global
ciel papel de Estados Unidos en el mundo, y en
el viejo continente se discute la necesidad ele
obtenery desarrollar un papel más importante
en asuntos de seguridad.

El punto, simplemente es que hoy la alianza
transatlántica está en una situación que incluye
variables y constantes motivos de irritación,
para no decir desconfianza, pero también se

basa en viejos acuerdos y coincidencias.
Es importante recordar que esa relación es

la base de la principal alianza military económi
ca del siglo XXy la actualidad. Es
cierto que es una alianza que no
ha estado exenta de problemas,
pero nadie espera una disolu
ción ele la OTAN, ni ele los vínculos
económicos y, sobre todo, en lo
que se refiere a colaboración
internacional.

Lo que sí, sería válido esperar
nuevas tensiones en las relaciones transatlán

ticas, en la medida que los intereses europeos
se desacoplen de los intereses de EU.

En alguna medida, la llegada si se permite

esa expresión de la nueva ruta ele la seda a
Europa vía Grecia, Italia y países de la región
eurasiática es un elemento más de desacuerdo

con Estados Unidos. Los europeos no están
ciegos al posible impacto político de su cre
ciente relación económica con China, pero su
preocupación de seguridad está más bien en
Rusia y el autoritario gobierno de VladimirPutin.

La forma en que se desarrolló la salida de
Afganistán no ha contribuido a mejorar las
relaciones entre Washington y sus aliados
europeos, y sí a incrementarla irritación.

De hecho, ya hace meses que los aliados
europeos se preocupaban por la inestabilidad
en Afganistán, tras el fin de la misión mi litar cíe
la OTAN y ahora ya hubo señalamientos en Eu
ropa sobre los posibles influjos de refugiados.

No está de más preguntarse en qué medida
esta consideración pueda influir en las posi
ciones de la UE, aunque vale la pena recordar
que en los primeros meses del ano se unió un
tanto renuente, pero con firmeza, a la estrategia
estadounidense de frenar a China.

La realidad es que si bien la
Unión Europea ha endurecido su
postura sobre China, sus prio
ridades económicas y estraté
gicas son distintas a las de EU.

En el mundo moderno hay
tres grandes potencias eco
nómicas: EU, China y la Unión
Furopea.Dosoe ellas tienen pro

blemas y debates, pero intereses comunes
y que las tres logren resolver divergencias
dependerá mucho lo que ocurra en el futuro.

En el mundo hay
tres potencias:
EIJ, China y la
Unión Europea
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«OPINIÓN

OJOS QUE
 Sí VEN

INFLEXIBLE
AMLO plantea decisiones tajantes para un cambio
total en el INE y el TEPJF, y ya sienta un precedente
en la forma en que seguirá haciendo las cosas

Grifóme avanza el tiempo, hemos visto
C cómo el tono de Andrés Manuel López Obra

dor se endurece ante escenarios que no
le son nada favorables. Plantea decisiones

tajantes, como lo dijo esta semana, en torno
aun cambio total ele consejeros del Insti
tuto Nacional Electoral y los magistrados

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que.
aunque no puede hacerlo,ya sienta un precedente en la for
ma de como seguirá haciendo las cosas durante la segunda
mitad de su mandato. Quien no coincide con sus ideas está
en contra de él. Eso es lo tajante, no hay matices, o se está con
él o se está en contra de él. Ante su gran obsesión ele pasara
la historia.se le ocurrió pagarla deuda externa, asunto dicho
sea de paso muy atendible, con una partida aprobada de
hasta 12 mil millones de dólares, activos del Fondo Monetar io
Internacional. Gerardo Esquivel.subgobernadordel Banco de
México, otrora cercano y hasta asesor del actual Presidente
mexicano le explicó pacientemente que, por ley, esa partida
no se puede utilizar para el pago de deuda, ya que los Dere
chos Especiales de Giro, como se les conoce a esos recursos,
no son moneda, sino un activo de
reserva internacional.

La reacción del Presidente fue de

absoluta furia. Lo desacreditó y lo
acusó de ser un "ultra tecnócrata".

Todo indica que nadie le puede decir
no al inquilino del Palacio Nacional.
Valientemente Gerardo Esquivel le
respondió al presidente López Obra
dor, algo que no hacen comúnmente

sus más cercanos. Le dijo: "En Democracia, el disenso no
siempre es confrontación" y celebró la deliberación pública.
Tuvo que salir a calmar los ánimos, Alejandro Díaz de León,
aún gobernador del Banco de México, quien buscó una alter
nativa para cumplir el capricho del Presidente, ele pagar un
peda cito ele la enorme deuda pública, y con ello, usarlo como
argumento ele campaña. Díaz ele León explicó a Bloomberg que
si esos Derechos Especiales ele Giro los compra la Secretaría
ele Hacienda, entonces sí pueden ser utilizados para pagar
deuda pública. Díaz ele León respaldó a su subgobernacloral
explicar que esos recursos son activos que se contabilizan
como reservas internacionales y que si el gobierno los quiere,
los debe comprar su Secretaría ele Hacienda. Asunto arreglado.
El Presidente se volcó en elogios al gobernador ele Banxico
saliente, a quien en otras ocasiones criticó duramente por
no secundar sus propuestas lo que derivó en aquel anuncio
del mes ele mayo, otra vez tajante, que Díaz ele León no sería
más gobernador del Banco Central. Es difícil trabajar con el
actual Presidente. Cada vez se decanta más y más en una
posición inflexible y por momentos autoritaria. Ese es su
talón deAquíle s,

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Reconocerle ci AMLO que
colocó en el centro del debate a las familias mexicanas

y su decisión sobre el regreso a clases presenciales.
Como dijo la moestro Delfina Gómez, es uncí necesidad,

no una necedad.

Quien no
coincide con

sus ideas,
está en contra

de él
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Si bien el Ejecutivo sigue gozando de amplia
popularidad, los resultados de su administración
están dejando mucho qué desear

I Presidente se le ve contrariado, a la defen
siva. irascible con sus detractores y cada
vez más intolerante con sus subordinados.

Quizá sea porque en los últimos días se
le han ciescuaclraclo varios temas.

1. REVÉS ECONÓMICO. Los resultados de
la Encuesta Nacional de Ingresos y Castos de los Hogares
•ENICH) elaborada por el Inegi, así como el Informe de Medi
ción ele la Pobreza por parte del Coneval son un severo golpe
a la presente administración. Entre 2018y 2020,3.8 millones
de personas cayeron en pobreza y 2.1 millones en pobreza
extrema. Al impacto c!e la pandemia se agregó el deterioro
del año previo. Por un laclo, en lugar de atender a los menos
beneficiados, los programas sociales acabaron beneficiando
a los ciedles más altos ele la población. Y, por el otro, en plena
contingencia sanitaria, 15.6 millones de personas perdieron
acceso a servicios ele salud. De nuevo, esto no derivó ele la
pandemia, sino cíesele la desaparición del Seguro Popularen
2019. Los datos son demoledoras. El mantra oficial ele "primero
los pobres" se desmorona frente a la realidad.
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2. (DOBLE} REVÉS JUDICIAL. De
manera tardía, luego ele un desgas
te innecesario y ante la inminente
resolución en su contra, el ministro
Arturo Zaldívar rechazó la amplia
ción ele su mandato como presiden
te ele la Suprema Corte ele Justicia.
Finalmente, el ministro concedió la
improcedencia ele la medida apro

bada por el Congreso de la Unión en abierta violación ele lo
dispuesto por la Constitución. El segundo revés vino por parte
ele los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial
ele la Federación que ele manera concertada destituyeron a
su titular, José Luis Vargas, ampliamente cuestionado por
enriquecimiento indebido, así como por su alineación con el
Ejecutivo federal. Dos buenas noticias para la independencia
judicial, pero contrarias al ánimo controlaclor del Presidente.

3. REVÉS LEGISLATIVO. El último golpe a los cíeseos presi
denciales se dio ayer en la Comisión Permanente del Con
greso. Pese a los esfuerzos desplegados por Morena, fracasó
por segunda ocasión la convocatoria a un tercer periodo
extraordinario ele sesiones a fin ele reglamentar la consulta
sobre revocación ele mandato. La oposición votó en bloque
e impidió la mayoría calificada necesaria para el efecto. Esto
no impide que la ley reglamentaria se discuta a partir ele
septiembre, pero contraviene la prisa del Presidente por
seguir en campaña rumbo a lo que ahora pretenden sea la
"ratificación" ele su cargo. Un sinsenticlo que costará cuatro
mil millones ele pesos que urgen para paliar la pobreza y el
abandono en materia ele salud.

Si bien el Ejecutivo sigue gozando de amplia popularidad,
los resultados de su administración están dejando mucho
qué desear y, por el momento, las resortes institucionales
muestran cierta eficacia frente a los impulsos autoritarios del
poder. Con razón el Presidente ancla mal y ele malas.

Fracasó ¡a
convocatoria a

un tercer

periodo
extraordinario
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aúl Huerta, diputado al que le
fue retirado el fuero la semana

pasad a, acusado ele violación
y abuso sexual de un menor
ele eclacl, ya tiene celda. Ayer
pasó su primera noche en el
reclusorio Oriente, en la CDMX.

Los abogados ele Huerta nos lo adelantaron el
miércoles por la tárele, en la radio, en MVS Noticias:
el diputado se va a entregar mañana, nos dijeron.
Asífue. La noche de ese día se terminaron de afinar

los detalles y entrado el jueves, cerca ele la 1:30
ele la mañana, la defensa del acusado realizó una
llamada para confirmar si. ubicación: la esquina
ele Monterrey y Baja California, en la
colonia Roma. En minutos, llegaron al
lugar elementos déte FCJ capitalina
para cumplimentar una ele las elos
órdenes ele aprehensión y detener
al legislador sin fuero.

Huerta entró por su propio pie
al reclusorio Oriente, clónele tras los
protocolos ele rutina, fue llevado aun
área que ya le había sido desalojada,
en el segundo piso del dormitorio ele ingreso, cíe
las estancias 41 a la 47.

El diputado poblano fue encaminado a una
zona protegida, en el área de ingreso. La zona habi
litada para él corresponde a las estancias 41,42
y 43. En ese espacio, se instaló, aclicionalmente,
una reja. En ese mismo pasillo, hay otra puerta,
y una segunda más adelante. Es decir, cuatro
rejas separan a Huerta del resto ele la población
del centro penitenciario. El lugar está monito
reaclo las 24 horas por cámaras ele alta resolución.

La estancia que ocupa, es la misma en la que
estuvieron el exgobernaclorcle Sonora, Guillermo
Padrés, y Roberto Moyado Esparza El Betito,
presunto líder de La Unión Tepito.

Ayer, durante su ingreso, apenas estuvo unos
minutos en la que es su celda, pues fue trasladado
a su audiencia cíe vinculación a proceso en las
ir stalaciones ele Dr. Lavista. Volvió por la tarde.

La dinámica ele Huerta, por ahora, es perma
necer aislado y sin contacto con el resto ele los
!¡ temos. Parla noche, alrededor ele las 9:0ü p.m,
tendrá una o dos horas en el patio. Normalmen
te quienes han ingresado al reclusorio Oriente
durante la pandemia, son enviados 21 días al

dormitorio unoy permanecen ahí en
cuarentena, para descartar un posi
ble contagio ele COVID. Con Huerta
se hizo una excepción. Llegó directa
mente a ingreso, en el dormitorio elos.
Ahí pasará, por lo menos, los próxi
mos tres meses, en lo que se realiza la
investigación complementaria, luego
ele que fue vinculado ayer a proceso.

OFFTHE RECORD. ¿Falso el comprobante
de la prueba de COVID positivo de la diputada

de MC, Adriana Medina, que utilizó para no
presentarse a la sesión de la comisión perma

nente del Congreso el miércoles pasado? El
número de reporte es el mismo de su prueba
positiva de noviembre 2020. ¿Falsificar un

documento no es delito?

Cuatro rejas
lo separan del
resto de los

internos del
reclusorio
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Morena presidirá el primer año de la 65
Legislatura por si AMLO pierde la consulta.
Aprende en casa, un autogol de la 4T

I afán ele López Obrador por imponer una
consulta popular para someter a votación
su mandato, movió por completo la agenda
de trabajo del Congreso de la Unión,y obligó
a Morena a modificar acuerdos que había
alcanzado con la oposición.

Hasta hace unas semanas, porejemplo.
existía un consenso para que el PAN presidiera la Cámara
de Diputadlos el primer año de la 65 Legislatura, que inicia
el 1 ele septiembre, y Morena hiciera lo propio el último año,
con el fin ele cuidar, a su conveniencia, el 2024. Pero todo eso
es letra muerto. Presionados por los morenistas, hace unos
días los partidos convinieron que sea Morena el primero en
presidirla Cámara; el PAN será el segundo y el PRI clausura.

Y es que, durante las negociaciones para conformar la
Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política, el jefe de
Morena, Ignacio Mier, hizo saber las prioridades déla 4Ta sus
contrapartes del PRI y PAN, Rubén Moreira y Jorge Romero.

Los morenos quieren preparartocio porsi algo sale mal. Es
decir, si la gente decide que AMLO "no" siga en la Presidencia,
corresponderá al presidente de la Cámara, en este caso al

Fecha: 20/08/2021

Página: 7

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,574

Página 123 de 137



moren ista, tomar la silla del águila.
Según la Constitución, asumiría

de forma provisional, por un mes, y
de inmediato se tendría que convocar
a una reunión del Congreso general,
para que se erija en Colegio Electoral
y nombre al nuevo presidente. En
pocas palabras, las ansias de AMLO
porapareceren una boleta electoral
en 2022 orillaron al partido guinda a

íjfindarseelañounoclela Legislatura y compartir el gobierno
de la Cámara baja. El segundo año será presidida por el panista
Santiago Creel,y el último por el priista Alejandro Moreno, a
quien algunos en el tricolor ven como candidato presidencial.

• ••

Llueva, truene o relampaguee habrá clases presenciales
en agosto, sentenció AMLO desde el púlpito de la mañanera.
Lo que no dijo es que la mayoría de las escuelas carecen
de condiciones higiénicas para alumnos y maestros. Más
aún, ayer avaló una serie de datos que había cuestionado y
desacreditado. Y la aceptación de esas cifras adelanta que el
resultado de su gobierno en materia educativa es un fracaso.

Atribuirle al confinamiento todos los males a los que ha
hecho referencia, representa un golpe a su propia política
educativa denominada Aprende en casa, la cual sostu
vieron por más de un año. Es decir, el gobierno es autor clel
confinamiento y, por ende, corresponsable del incremento
de la violencia y la deserción escolar durante la pandemia.
Por eso, todos los argumentos que utilizan para justificar un
i egreso a clases significan un autogol

Sólo dos cifras dimensionan el tamaño del yerro: 5.2 millones
de estudiantes abandonaron la escuela y el nú mero de ma
dres adolescentes en 2020 ascendió, con 373 mil 661 nacimien
tos, ele los cuales 8 mil 876 se dieron en menores de 14 años.

• ••

Y coma dice el filósofo... Nomeacuerda: Tlqueguarcla
su boca y su lengua, su alma guarda de las angustias".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Los morenos

quieren
preparar todo
por si algo
sale mal
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DERROTA PARA
PRESIDENCIA Y
GOBERNACION

ne un desgaste inútil ele los negociadores
de Morena. Contumacia del lado de la Secre

taría ele Gobernación. Su incredulidado su

ingenuidad política los llevó a exhibir aún
más su derrota y quien termino recibiendo
un descolón fue el propio Presidente de la
República.

Pero además, durante las tres horas que los morenos
pasaron argumentando el porqué de la necesidad y urgencia
de un tercer periodo extraordinario de sesiones (para aprobar
la ley reglamentaria sobre la revocación de mandato),fueron
incapaces ele convencer. Y no sólo a la oposición.

En cuanto al juego ele fuerzas, cíesele antes ele que comen
zara la sesión ele la Permanente era claro que Morena y sus
aliados (PVEM, PTy PES) no alcanzarían la mayoría calificada,
pues del bloque ele contención (PAN, PRI, MCy PRO} no faltaba
un solo diputado y todos votarían en contra ele la petición ele
López Obrador. El resultado sería el que vimos a las cinco ele
la tárele: 24 votos a favory 13 en contra de realizar el periodo
extraordinario. No se alcanzó la mayoría calificada. Y como
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  sentenciaría el presidente ele la Mesa,
Eduardo Ramírez: Archívese como

asunto concluido.

Un error, sin duela, haber insistido
en la sesión ele ayer. Error, al menos,
para Olga Sánchez Cordero, que
quedó bailando, con las manos va
cías, sin lograrsu cometicloen su pri
mer lance conduciendo los hilos ele la

relación gobierno federalcongreso
federal y congresos estatales. "Triunfo" así, entrecomilla
do, ele Ricardo Monreal, frente a sus adversarios internos.
Para unos, demostró que tuvo razón al advertir que no había
condiciones para sacar adelante el tema ele la revocación
en este periodo. Para otros, el zacatecano demostró que sin
su propia participación y cabildeo así se tratara ele deseos
presidenciales no había manera ele ganar. Pero más allá ele
las luchas partidarias internas y ele las zancadillas entre unos
y otros grupos ele Morena, lo ocurrido ayer y antier frente a
diputados y senadores ele la Permanente, dio una probadita
las dificultades que enfrentará el Presidente ele la República
para sacar adelante algunas ele las reformas que ha anun
ciado, como la políticaelectoral. Por supuesto que en Palacio
Nacional no están mancos. También harán lo propio para
inclinareI tableros su favor. La guerra ha siclo declarada.

• ••

GEMAS: Obsequio de Enrique Márquez, exdirector de
Diplomacia Cultural de ta cancillería: "No soy partidario de

incursionar en los espacios malsanos de la miseria política
que parece querer apoderarse del país y, específicamente,
de los espacios de la cultura. La guerra en redes sociales
que ha activado Pedro Salmerón, un furibundo militante

que es escuchado por el poder, ha encontrado, desde el día
de ayer, un significativo eco y no deja de ser un elemento

que explica mi renuncia".

Monreal

advirtió que
no había

condiciones
ideales
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Sacapuntas
A la siguiente Legislatura
Naufragó el plan de aprobar en periodo extraordinario
la Ley Federal de Revocación de Mandato: Morena,
en la Comisión Permanente, se quedó a un voto. El
tema va hasta la siguiente Legislatura, y es un hecho
que falló la estrategia de Palacio Nacional de enviar
cabilderos, distintos al senador Ricardo Monreal No
pudieron, ni porque tuvieron un segundo chance.

MC definió todo
Si algo quedó claro, ayer en la sesión de la Comisión
Permanente, es que Movimiento Ciudadano está más
cerca de la oposición que del oficialismo. Su líder en
el Senado, Dante Delgado, y la diputada Fabiola Loya
inclinaron la balanza para dar la estocada final al
periodo extraordinario que tanto interesaba a la 4T. En
pocas palabras: no hay bancada pequeña.

Saltan las mujeres
Por si fueran pocos los líos que trae encima el líder
de los diputados de Morena, Ignacio Mier, le saltó un
bloque de mujeres de su bancada exigiendo paridad
en el reparto de posiciones clave de San Lázaro. El
reclamo fue en una reunión privada, y obligaron al
líder parlamentario a reservar al menos dos lugares
de la Mesa Directiva para diputadas.

A ver qué informa
Hoy presenta Informe el morenista Erasmo González,0 diputado Tamaulipeco cercano a Mario Delgado, y
aspirante a la gubernatura, a pesar de ocupar el último
lugar en las preferencias. Hijo de un político respetado,Erasmo
Erasmo .Ir. es reconocido por entorpecer iniciativasGonzález
en la lucha contra el cáncer y porque militantes lo
señalan de vender candidaturas.

Armando la agenda
Temas específicos empuja el jefe de la Unidad para
América del Norte de la Cancillería, Roberto Velasen

para la agenda del Diálogo Económico de Alto Nivel
con EU, el 9 de septiembre próximo. Por ejemplo: Roberto
fortalecer las cadenas de suministro y construir un Velasco
mecanismo para que éstas mantengan su flujo aun en
situaciones de emergencia global, como la actual.
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FJpeligro es muí/ concreío: que Afganistán vuelva a
ser ¡mraíso de diferentes organizaciones terroristas,
que ojferan allí con libertad para planetir atentados

¿Por qué nos preocupamos
tanto por lo que ocurre allá
lejos, entre las montañas c!e
Afganistán, donde ni hablan
un idioma que entendemos
y ele clónele probablemente
nunca conozcamos a nadie?

No sólo porque el mundo
ce hoy os un pañuelo. No sólo
porque sería inhumano que
no nos importe lo que ocurre,
cuando sabemos claramente

que mucha gente sufrirá por
lo que para otros es simple
mente una noticia. También

hay una motivación egoísta.
Cuando retorna a un país

un régimen que ya clemostróen su primera etapa quefuesímbolode
oscuridad y retroceso, cuando el poder está en manos de terroristas
yihaclistas cuya escala de valores difiere tanto de la del mundo libre.

Que ya vendrán quienes hagan el mejor uso posible de las amplias
posibilidades que ese escenario les da en su lucha contra la libertad.

Que desde allí pueden planear, orquestary preparar atentados
contra todo lo que consideren contradice su encare del mundo.

El peligro es muy concreto: que Afganistán vuelva a ser paraíso de
diferentes organizaciones terroristas radicales, que operan allí con
libertad para planearatentados.segúnsusagendas.LosTalibanes
mismos no tienen realmente una agencia internacional como la del
Estado Islámico, sino centrada más que nacía en Afganistán. Pero el
hecho que están en el poder, incidirá en otrosy servirá ele inspiración
a yihaclistas envalentonados para tratar de atacar.

Escribiendo estas líneas desde Israel, tocio lo que se refiere a

amenazas terroristas enciende, como es natural, muchas luces rojas.
Y la retirada de EU de Afganistán debe servir c!e recordatorio a

Israel. En realidad, no es que Israel lo precisara porque siempre lo
tuvo claro, pero no está c!e más ajustar clavijas: nunca,jamás, puede
confiaren que otros lo defiendan.

?icen algunos expertos que los Talibanes "aprendieron" algo
desde la primera vez que tuvieron el poder. Que entendieron que
deben mantener cierta relación abierta con el mundo y no vivir
en aislamiento. De allí derivarían probablemente algunas de sus
declaraciones relativamente "liberales".

Por eso, antes ele saber si hacen puro teatro quisiera terminar
estas líneas expresando solidaridad con la población civil afgana.

Con todos aquellos ciudadanos que colmaban las calles c!e Kabul
estos días tratando ele huir sin saber bien cómo. De aquellos que se
ataron a los aviones norteamericanos que estaban por despegar.

Solidaridad con aquellos que buscaban desesperadamente una
forma de salir del aeropuerto, Y no porque hayan "colaborado" con los
norteamericanos, aunque en una situación como la de Afganistán,
eso significa tratar de aferrarse a la única opción de vida normal.

Pensamos en el horror de las mujeresyjovencitas.de las madres
por sus hijas, por la amenaza física y emocional,no sólo por el temor
a la esclavitud y el dominio sexual, sino al futuro que se apaga. Que
no puedan estudiar. Ni bailar. Ni cantar. Ni salir a la calle.

Pensamos en todos aquellos afganos que alguna vez tuvieron
sueños, que se casaron y trajeron hijos al mundo y ahora temen
que todo se acabe, que comience el infierno.

Y se nos estruja el corazón.
• PENSAMOS EN EL

HORROR DE LAS

MUJERES Y JOVENCITAS,
DE LAS MADRES, POR
LA AMENAZA FÍSICA Y
EMOCIONAL, NO SÓLO
POR ELTEMORALA

ESCLAVITUD, SINO
AL FUTURO QUE SE
APAGA. QUE NO PUEDAN
ESTUDIAR NI BAILAR
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por Jost* Vntoniu ('hávez

Rechazo a extraordinario, laboratorio en próxima Cámara
El líder del Senado, Hicardo Monreal estaba consciente que sería muy com

plicado lograr los votos de la oposición para convocar el periodo extraor
dinario que permitiera discutir y aprobar la revocación de mandato en

sus leyes reglamentarias.
Son los panistas de Marko Cortés junto con el PRI de Alandro Moreno, el

mismo PRD de Jesús Zambrano y ahora también Movimiento Ciudadano de
Dante Delgado los que nomás no quieren prestarse al capricho del Presidente
López Obrador.

Además reconocieron que es un costo muy alto para el pueblo pues al me
nos el INE de Lorenzo Córdova adelantó que solicitará para ello a los Diputados
unos 4 mil millones de pesos para esa consulta del próximo año.

Los opositores a Morena y sus aliados ofrecieron un ejercicio de
lo que puede ser el laboratorio que esperan realizar el próximo periodo
de sesiones del 1 de septiembre que entrara la nueva Legislatura y la
nueva Cámara de Diputados que hoy dejará la presidenta Dulce María Sauri
y que voto en contra.

Será una Cámara de Diputados ya sin la mayoría calificada que hoy gozaba
Morena y sus aliados del Verde con Arturo Escobar y PT de Alberto Anaya.

Con esa puntuación los morenos de Mario Delgado saben que ahora reci
birán ese revés en cuantas reformas Constitucionales quieran echar a volar
pues si realmente quieren que se apruebe tendrán que ceder hasta la perlas
de la virgen para conseguir los votos opositores.

Tendrían que cabildear y desde luego buscar convencer tal vez a los priis
tas que son los que se prestaron en esta Legislatura para impulsar reformas
importantes que necesitaba el Presidente.

Sin embargo podemos advertir que Alejandro Moreno alzo la voz para decir
que nomás no se venderán y al contrario, junto con el PAN, PRD y MC frenaran
las ocurrencias del Presidente.

Los morenistas en la tribuna de la Cámara Alta buscaron conseguir conven
cer a los opositores para que votaran por este proyecto de un extraordinario
pues es un proyecto del mejor Presidente de México insistían.

Monreal sabe que en el fondo la oposición está dolida y no cederá sus votos
por el golpeteo de Palacio Nacional que no los baja de corruptos, saqueado
res, conservadores y más.

Ese escenario dificultará aún más el próximo periodo de sesiones para
sacar reformas importantes que quiere el Presidente impulsar en el Congreso.
Ya no tiene la mayoría calificada y no se ve que pueda reunir los votos, sobre
todo para desmantelar el INE de Lorenzo Córdova y el TRIFE para cambiarlos
a todos.

Necesita del PAN y del PRI en ambas cámaras, en consecuencia saben que
no lograran avanzar en esta segunda parte del sexenio del Presidente.

Vamos a ver si este ejercicio de rechazar el extraordinario es el laboratorio
del PAN, PRI, PRD y MC para el futuro en espera, naturalmente de frenar todo
con miras al 2024.

ORDENA EL PRESIDENTE INVESTIGAR A EMA; NIETO ES SU AMIGO
En la conferencia mañanera a media semana, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador una vez que lo pusieron al tanto sobre el papel que juega
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la Entidad Mexicana de Acreditación en los obstáculos y encarecimiento
en la emisión de los certificados de cumplimiento de las Normas Oficiales
Mexicanas y Metrología, simplemente ordenó que la Secretaría de Economía
investigara cómo la verificación de esos bienes públicos (las NOM ' s) es apro
vechado de manera monopólica por el equipo que dirige María Isabel López
Martínez y con la presunta utilización de esquemas de elusión y evasión fiscal.

Obviamente esto motivó alarma dentro de la EMA aunque varios de sus
consejeros presumieron tener "contacto" con el Fiscal Santiago Nieto y desde
luego el dinero suficiente con "capacidad" para desactivar la indagatoria inicia
da el mes pasado.

Trascendió que Mario Goena Míreles, empresario nuevoleonés y presidente
de EMA, le aseguró a sus socios que no será incomodado su operación, obvio
que no es más que monopolio ante la revisión que hará el equipo de Tatiana
Clouthier, secretaria de Economía que por cierto su equipo de trabajo ya
agrupo un abultado expediente de negativos por más de 20 años de esa em
presa por si se los pide el Presidente.
VOTO POR VOTO EN CAMPECHE

El Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal determinó que la elección
de Campeche que ganó la morenista Layda Sansores se deberán contar de
nuevo los votos.

Era bola cantada que ni el candidato de Movimiento Ciudadano Elíseo
Fernández ni del PRI, Cristian Castro, sobrino de Alíto, dejarían pasara
la impugnación ante el Tribunal porque la contienda con los números
fue muy cerrada.

Anote que Layda Sansores logró 139 mil 883 votos 32% contra 133 mil 899,
31% de Eliseo Fernández de Movimiento Ciudadano, unos cinco mil 900
de diferencia.

Ahora vamos a ver que dice el Presidente López Obrador que de por si no
pierde la oportunidad para pegarle con todo al Tribunal y al INE que los trae a
puro toallazo. Y si no le favoreciera imagínese como se va a poner.

El conteo de votos tendrá que terminar lo más pronto posible porque el 16
de septiembre se tiene contemplado entre el nuevo o la nueva gobernadora.
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EL EQUIPO DE TRANSICION
DE SAMUEL Y LA CARTA

DE'EL BRONCO'

Hernán Villarreal encabezará el equipo file transición de Samuel,

La Iniciativa Privada rodea al go
bernador electo de Nuevo León,
Samuel García Su equipo de
transición lo encabezará Hernán

Villarreal, fundamental en la
campaña, y estará integrado por
Martha Patricia Herrera, directo
ra de Responsabilidad Social Cor
porativa de Cemex. Ella, además,
se menciona para ser titular de la
Secretaría de Desarrollo Social.

Javier Ruiz Velazco, due
ño de un bufet de abogados y
presidente del Consejo Cívico un
organismo integrado por cámaras
intermedias de la IP, también será
parte de este equipo.

Pedro Rubén Torres Estrada
expresidente del Consejo Nuevo
León, y Alicia Leal, de Alternati
vas Pacíficas, son otros nombres
de integrantes de la Comisión de
Transición, pero con un perfil más
ciudadano.

Además está Javier Navarro,
quien hace unos días fue invitado
por el gobernador electo a sumar
se a su gabinete. De igual forma
Sofialeticia Morales, quien se
perfila como la nueva Secretaría
de Educación.

LA CARTA DE 'EL BRONCO'

Jaime Rodríguez Calderón
solicito al Gobierno federal que
destine en su próximo presupues
to 56 mil millones de pesos para
proyectos, más mil 500 millones
de pesos para recuperar los gastos
generados por la pandemia de
COVID19.

En la lista de obras están el

Tren Suburbano, la carretera
GloriaColombia y la carretera
Interserrana, entre otras más que
suman nueve. Pero estas tres son

las grandes construcciones que
promueve el gobernador electo,
Samuel García.

"El Bronco" prácticamente
le está pavimentado el camino
a Samuel para que sea quien
culmine con las obras. Pero una

participación importante para
determinar si llegan o no estos
recursos quedará en manos de
los diputados federales electos de
Nuevo León.

Veremos si hacen los trabajos
necesarios los legisladores pa
nistas y priistas que son mayoría
para que estas obras sean una
realidad, pues ya en septiembre
comienzan las discusiones en la

Cámara de Diputados.
Sin duda esto revelará la postu

ra de estos partidos de oposición
con la administración de Samuel

García
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Arrendadora en la mira
En varias oficinas del Gobierno de

Andrés Manuel López Obrador
acabaron con las prácticas de
Joaquín Echenique de Cas ano
va Rent Volk. Este empresario
presumía de sus relaciones
con funcionarios públicos de
la administración anterior. Su

red de amistades permitió que
su compañía facturara más de
cinco mil millones de pesos con
organismos como la SCT, la CFE, el
SAT, la ex PGR y otras instancias

públicas, Hoy se sabe que planean
expandirse a municipios y esta
dos con gobiernos panistas y de
Movimiento Ciudadano Y, dicen

los que saben, que ya se investigan
los movimientos financieros y
su compleja cartera de clientes
privados, así como los pagos en
efectivo que recibían, pues podría
existir lavado de dinero. Si se

comprueban anomalías en sus
finanzas, no dude que la Función
Pública inhabilite a funcionarios

que contrataron a Casanova Volk

y la misma UIF de Santiago Nieto,
congele las cuentas de los accio
nistas. Al tiempo.

Los dbercoyotes
Una preocupación de la Cancille
ría es la aparición de los "ciberco
yotes" que rondan a la Secretaría
de Relaciones Exteriores Así

como en la anterior normalidad

se daba la aparición de estos
personajes que "asesoraban" a
los usuarios para la obtención de
citas en una gestoría que, sobra
decir, era ilegal, pero con la crisis
sanitaria, reaparecieron de mane
ra digital.

El asunto es que ahora, en la
obtención decitas, la Cancillería
ha detectado a varios "ciberco

yotes" que están captando todas
las citas que después venden. El
modus operandi es relativamente

sencillo, ya que las citas están
apartadas por estos personajes
a través de correos electrónicos

"desechables". Se han detectado

21 mil de estas cuentas de correo

electrónico.

Estos son vendidos a los usua

rios que requieren urgentemente
de una cita para tramitar este
documento. Otro punto es que
desde septiembre comenzará la
emisión del pasaporte electrónico,
aunque será hasta enero de 2022

que estará disponible en todas las
sedes, embajadas y consulados de
la Cancillería

La NASA latina
Además, la Cancillería mexicana
alista la firma de un convenio para
la creación de la Agencia Latinoa
mericana y Caribeña del Espacio
(ALCE). Se trata de un esfuerzo de

México y de las naciones al sur de
nuestro país para hacer investiga
ción en materia espacial.

A la fecha dicho convenio es

materia de negociación y no ha
sido firmado. La idea puede ser
atractiva, aunque para llevar a
cabo este tipo de proyectos se
requiere de mucha inversión.

De cualquier manera, la inves
tigación en esta materia puede
ser atractiva para una alianza
posterior con otros bloques del
mundo. Se sabe que un punto
de despegue de aeronaves en la
zona del sur de México sería muy
atractivo porque se requiere de
menos combustible para llegar al
espacio.

De cualquier forma, estamos
lejos de la carrera espacial, pero
es importante dar los primeros
pasos.
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SIN PROTOCOLO
FRAUDE A LA LEY

JOELSAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador mantiene su
obsesión por destruir dos ins
tituciones garantes del proceso
electoral que lo llevó al poder.

Su argumento es que no se ha logrado
establecer una auténtica democracia pa
ra terminar con los fraudes electorales y
las simulaciones.

La intención del Presidente no tiene

vuelta de hoja: destruir al Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Acusa fraudes electorales, cuando él
ha sido el primero en violar la Ley Gene
ral en Materia de Delitos Electorales.

De manera particular lo hizo durante
el pasado proceso electoral, al inmiscuir
se impunemente en las elecciones de di
ferentes entidades.

Luego lo volvió a hacer desde Palacio
Nacional al destapar a sus aspirantes a
sucederlo para 2024.

Dicha ley impone multas y cárcel a
quién "destine, utilice o permita la utiliza
ción, de manera ilegal de fondos o bienes o
servicios que tenga a su disposición".

"En virtud de su cargo, al apoyo o al
perjuicio de un precandidato, partido po
lítico, coalición, agrupación política o

candidato", establece el Articulo 11 de la

citada ley.
El uso indebido de recursos por parte

del Presidente sucedió a partir de haber
enaltecido a sus posibles sucesores.

Más aún, favoreció a Morena al poner a
su servicio el foro nacional de las mañane

ras y cuanto evento público se sume.
Pero no sólo López Obrador ha falta

do a la ley, también cayó en conductas
ilegales el canciller Marcelo Ebrard.

Marcelo se "destapó" como precandi
dato frente al Presidente en plana confe
rencia mañanera en Palacio Nacional.

La jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, también violó la ley al inclinarse
por la realización de una encuesta para
elegir candidato.

Abiertamente, Sheinbaum usa el car

go y los recursos de que dispone para
enaltecer su figura política.

¿Quién hace fraude a la ley?
PROSPECCIÓN... En esa ruta, Claudia

Sheinbaum y su equipo político se reu
nieron este jueves en el Museo de la Ciu
dad de México. ¿El motivo? Continuar el
trazo de su camino hacia la candidatura

presidencial de 2024 por Morena.
Tiriffer: @JoeiSaueedo

saucedos/(©iya/too.com. mx
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EL ESPECTADOR
EL FACTOR MANCERA Y SLIM

HIROSHI TAKAHASHI

Llegada ya la mitad de
la administración
tanto federal como

capitalina, en donde
el Movimiento de Re

generación Nacional vio dismi
nuida su fuerza sobretodo en la

Ciudad de México, la adminis
tración de Claudia Sheinbaum

tuvo que iniciar alianzas con
quienes al principio calificó co
mo adversarios.

En específico, la bancada de
Morena en el Congreso de la Ciu
dad de México ha tenido que ha
cer alianzas con la otrora comen

te del ex jefe de gobierno perre
dista, Miguel Ángel Mancera.

En su calidad de presidente de
la Comisión de Desarrollo e In

fraestructura Urbana y Vivienda,
el otrora titular de la Agencia de
Gestión Urbana en la pasada ad
ministración, Femando Aboitíz,
impulsa la aprobación de algunas
iniciativas que, por su trasfondo
comercial, son de sumo interés

para Regeneración Nacional.
A cambio de la aprobación de

dichos proyectos, el morenismo

debería hacer valer su mayoría
para frenar reformas que irían en
contra de los principios impulsa
dos por el Partido Encuentro Soli
dario, que ahora lidera en la capi
tal el propio Aboitiz Saro.

Algunos de los acuerdos legis
lativos incluso irian en detrimen

to de algunos sectores de la muy
golpeada iniciativa privada, a lo
que sectores empresariales como
Canacintra se han opuesto abier
tamente.

Esto en un escenario en el que,
por ejemplo, unas 2 mil empresas
de la industria de la construcción

se vieron afectadas por la falta de
producción de obra durante la
pandemia; esto representó una
caída en el sector del 11 por ciento
de la facturación durante los pri
meros meses del 202L es decir,
unos 140 mil millones de pesos.

La alianza además habría in

cluido salvar al ex jefe de go
bierno capitalino del escándalo
relacionado con el desplome de
la Línea 12 del Metro, en donde
las indagatorias apuntan a que
los probables responsables de
causar la muerte a 26 personas
podrían ser personajes de se

gundo y tercer nivel de la em
presa constructora.

Para salvar al equipo coman
dado por Miguel Ángel Mancera,
la autodenominada cuarta trans

formación prefirió culpar a Carso
Infraestructura, del empresario
Carlos Slim, quien no tuvo más
opción que comprometerse a ha
cer las correspondientes repara
ciones del tramo afectado.

Nos recuerdan que los empre
sarios no están nada contentos con

estas prácticas, pero sus asesores y
operadores todavía no le toman la
medida a la 4T. Tendrán que guar
dar silencio y dejar que los políti
cos sigan jugando al inocente.
Aunque algunos viejos lobos de
mar creen que el cobro de favores
será reparador. Es más, ya andan
pensando qué quieren a cambio de
su silencio y sumisión. Como en los
viejos y buenos tiempos.

Lo que nadie quiere aceptar
en público ni en privado es que
las reglas del juego continúan ha
ciendo que la inversión no fluya
en esos proyectos que benefician
al pueblo bueno.

Que ganan y pierden los mis
mos de siempre.
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TEXTUALES
VACUNACIÓN Y POLÍTICA

ADALBERTO VILLASANA

La emergencia sanitaria global
es un reflejo de las discrepan
cias que marcan el mundo. Se
gún el reporte de The New York
Times, los países ricos han ad

ministrado 83% de las vacunas disponi
bles. Mientras que solo 0.3% ha sido a las
naciones pobres. La Unión Europea, Esta
dos Unidos, Canadá y el Reino Unido tie
nen contratadas suficientes dosis para va
cunar hasta cinco veces a su población.

La política de Washington en el ámbi
to de vacunación corresponde al rumbo
tradicional del gobierno de ese país, que
siempre Ignora los intereses de sus alia
dos en la difícil situación. A pesar de la
creciente escasez mundial de ingredien
tes y equipos para la fabricación de va
cunas, Estados Unidos bajo el pretexto
de la seguridad nacional dio a sus propias
compañías acceso prioritario a materia
les para elaborar las dosis. De acuerdo
con una investigación de Reuters, la
Unión Americana también reclamó para
si componentes y equipos esenciales pa
ra la fabricación de vacunas como filtros,

tubos y bolsas especiales.
Hay que recordar que en marzo dece

nas de millones de dosis de la vacuna

producida por AstraZeneca estaban al
macenadas sin uso en las instalaciones

de fabricación estadounidenses, Astra

Zeneca pidió al gobierno de loe Biden
que le permitiera prestar las dosis a la
Unión Europea, pero fue denegada la pe
tición. Los funcionarios europeos y entre
ellos el presidente del Consejo Europeo,
Charles Michel, criticaron fuertemente la
decisión de su socio norteamericano.

Son evidentes las violaciones por Was
hington de los principios de la competen
cia justa en el periodo de la pandemia. El
departamento de Salud estadounidense
confirmó en su informe anual que utilizó
las vías diplomáticas para obligar a Brasil a
rechazar la autorización de la vacuna rusa

Sputnik V. Las acciones se atribuyeron a la
necesidad de mitigar los esfuerzos de Rusia
para aumentar la influencia en la región.
Cabe mencionar que pese a este caso el
Fondo Ruso de Inversión Directa propuso a
la compañía Pfizer a realizar ensayos clí
nicos con el uso de Sputnik Light como ter
cera inyección para las personas inocula
das con el fármaco estadounidense y de
esa manera aumentar la efectividad contra

la variante Delta. Eso después de la publi
cación en medRxiv del estudio científico,
que muestra la caída de la eficacia de la
vacuna Pfizer/BioNTech del 76% al 42%

contra el contagio con variante Delta.
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RED
COMPARTIDA
RUMBO A LA ESCUELA
Hay dos temas que no se han

explicado lo suficiente sobre
el regreso a la escuela y que
podrían cambial la percep
ción: Primero es dar a cono

cer el estatus real de la infraestructura es

colar en todo el pais, incluso en la Ciudad
de México. Los reportes de los maestros so
bre cuántas escuelas tienen baños y agua
corriente no coinciden con los del sistema

escolar. En segundo lugar, el gobierno fede
ral no ha podido explicar la verdadera ra
zón para regresar a la escuela, aunque es
algo que ya se discutió dentro de la 4T. En
efecto, ya hay millones de niños en la calle,
en mercados, talleres, tianguis. Niños tra
bajando en cruceros, obras, puestos o tien
ditas y es para ellos que se necesita regre
sar a clases. Pero como el presidente todo lo
politiza, ahí pierde el debate: el objetivo es
sacar al niño del trabajo y devolverlo a la
escuela, pero la polarización convierte el
miedo al virus en un privilegio de clase.
En líhea con el programa am

biental que expuso la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum;
Uber, de Gretta González, pre
sentó un producto únicamente

para la CDMX: Uber + Transit, para que los
usuarios se muevan a través de una combi

nación de movilidad. Cuando se introduzca

el destino, la plataforma determinará si
puede llegar al mismo de manera multimo
dal; designará un UberX hasta alguna esta

ción cercana de transporte público, y com
plementará su viaje a través de Metro, Me
trobüs, Trolebús, entre otros.
EnTampico, lesús Chucho Nader

fue calificado como el alcalde

mejor evaluado, y el segundo
que mayor confianza genera
entre sus gobernados, según re

portó el ránking de Massive Caller. Viene
de ganar su relección con el PAN apoyado
en una reducción histórica de la inseguri
dad en su ciudad, reflejada en la Encuesta
Nacional de Segundad Pública Urbana del
INEGI, con sólo 25% de percepción de inse
guridad de enero a marzo de 202L
El alcalde de Benito Juárez,

Santiago Taboada, prometió
apoyo para los vecinos que
sufrieron afectaciones por la
explosión del edificio de Ave

nida Coyoacán y ya le presentaron su lis
ta: una cuadrilla que retire los vidrios de
todas las áreas comunes en esa calle, lle
van dias ahí, y, lo más importante, la re
visión de la estructura de los condomi

nios aledaños y su dictamen respectivo.
PD: Con 24 votos a favor y 13 en

contra, sin abstenciones, el pleno de la
Comisión Permanente del Congreso re
chazó un nuevo periodo extraordinario
para analizar y votar la revocación de
mandato, el juicio político y la Ley de la
Armada de México. Nos vemos en sep
tiembre, dicen.
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Tiraditos
FORMALIZAN LA EDUCACION
COMO ACTIVIDAD ESENCIAL
•La Secretaría;.de_SaIud.Feder^
actualizó el lincamiento para la
.estimación deLÓes^os.ppr_rejgiones_
de "CovidIQ, de esta forma las
.actividades^
ya se consideran esenciales, por
lo .Qne, sm^
semáforo epidemiológico, éstas
se llevarán, a cabo. Lo anterior lo
expuso el zar anti Covid, Hugo
LopezGatell a los gobernadores que
participaron en ía reunión virtual
de la Conago. Además, insistió en
que no existe demostración, indicios
o planteamientos "técnicos en ía
comunidad de saiud pública global y
nacional que sugieran que para lograr
uncontrolepidém
vacunar a la poblacion menor de
18 años.

SE AGREGAN FIGURAS
RUMBO AL 2024
•Alpresentarlosresulta^
encuesta de Arias Consultores,
este;jueyessedio a^ conocer que
Lilly Téllez, senadora panista, fue

fiel
PAN ..aiapresidenciadeh
en 2024. La iegisíadora sonorense
ingresó como la nueva posible

^^..para xisccir (a
presidencia de México, siendo Ía
segunda_figyra. politicaLpreferida.por_
.eLpúbÍicp.g.eneraÍpara..rc
pa.rtidpblanquiazuL
FLOR DEL BOSQUE SERA ZONA
NATURAL PROTEGIDA
*E1 gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa dio a conocer
que su gobierno comenzó el proceso
legal para declarar zona naturaí
protegida a Flor "del Bosque, área que
col i ndaen . íos tiiuiycipios cle Puebla y
Amozpc. Ei mandatario e^
flue la .declaratoria .permitirá frenar
a ja .especulación...inmobiliaria, an
que a la taía, misma que ya no existe
debido Ía vigilancia que puso el estado
en la zona. Miguel Barbosa mostró
su descontento, ante el hecho de que
las autoridades hayan permitido ía
especulación inmobiliaria de la
zona antes que protegería. Esta
declaratoria protegerá 600 hectáreas
de una zona boscosa.
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EL AGORA

La
Colombianización
de México
OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

¡entras en Colombia los

narcoiraficañtes son de 5au generación, en México el
crimen organizado es de
P y 2" generación, delin

¦ ¦ cuentes que se dispulan
violentamente, el merca

do inlerno f el trasiego de drogas a Estados
Unidos y oirás parles del mundo. Vivimos el
mismo panorama que privó en la nación suda
mericana hace algunas décadas cuando Pablo
Escobar Gaviria ensangrentó al país, arreció la
violencia política e inundó al mundo de dro
gas, sin una estrategia de negocio, solo la acu
mulación de dinero, acompañado por socios
sin preparación académica que transportaban
droga y mataban a sus rivales.
Asi describe hoy el escenario del narco

en nuestro país él éxmilitar y experto en
terrorismo, guerrillas y seguridad nacional
Juan Carlos l'adilia. quien recuerda la época
de las masacres, los asesinatos políticos, la
descomposición social que sufrió Colombia
y se reproduce en México. "En 1980 estába
mos viviendo también la guerra contra el
terrorismo, los grupos terroristas vieron el
potencial económico del transporte de droga
para financiar sus estructuras armadas, pero
inicialmente cobraban impuestos derecho
de piso, a quien cultivaba, vendía o compra
ba cocaína". Ya no son los narcotraficantes de

antaño los que operan allá, sino los cárteles

mexicanos como el de Sinaloa o el de Jalisco
Nueva Generación, quienes aportan armas,
dinero y mueven el narcotráfico de Genlroa
mérica hacia Estados Unidos, Europa, Asia e
incluso Africa.
Ahora, los narcotraficantes colombianos

son de 5a generación, estudiaron en Vale, Har
vard u Oxford,son gente preparada que enten
dió que el negocio es crear activos a través fie
empresas y organizaciones iransnacionales
para blanquear los recursos económicos. En
Colombia, incluso, los narcotraficantes ya no
pelean entre ellos, negocian, s# venden car
gamentos de cocaína o armas sin problema.
El delito de las drogases un fenómeno que se
adapta a las circunstancias.
J uan Carlos Padilla dice que en México se

guimos en una etapa de violencia y muerte por
el comportamiento de nuestros criminales,
los cuales se disputan el consumo interno y la
colocación del producto en otros mercados.
En Sudamérica los narcotraficantes se ven
den entre sí la mercancía, ya no hay conflicto.
Allá se siembran 140 mil hectáreas de coca,
por ello también es atractivo pata los cárteles
mexicanos. Mientras tanto, aquí padecemos las
aflicciones, las masacres, la guerra entre ban
das rivales, la corrupción de policías, fiscales,
jueces, agentes aduanales e incluso de políticos
que son financiados por el crimen organizado.

Tampoco es muy halagüeño que los crimi
nales nacionales pasen a la 5" generación, ya
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que, como reconoce el también presidente fie
la Asociación Internacional de Profesionales

cu Poligrafía, la adaptación del narcotráfico
a las nuevas circunstancias ha permitido que
gran parte de los ingresos de Colombia proven
gan de la droga; reconoce que hay una buena
cantidad de remesas que entran a ese país cada
año a través fiel microtráfico, en cuentas peque
ñas,, que forman parte importante fiel P1B. "Si
el narcotráfico desapareciera de Colombia, la
economía se vería bastante afectada".

Sobre la sil nación mexicana señala, "uste
des todavía están en la etapa en que el nar
co traficante entrega directamente dinero en
efectivo a los candidatos para financiar sus
campañas, pero én el país sudamericano el
narcolraficante blanquea el dinero mediante

empresas legales y aslsubsidia a los polílicos
a cambio de seguridad y territorio". Ea violen
cia que hoy se da en Colombia es medíanle
el financiamienlo de, la protesta social, gene
ralmente a través de grupos fie choque vene
zolanos, por ello advierte sobre la necesidad
de tener una política de Estado deseguridad
nacional, para no dejar crecer el problema fie
las autodefensas o guardias civiles, porque se
distorsionan y convierten en brazos armados
de nuevas formas fie criminalidad que tam
bién comercian, como los terroristas colom
bianos, con el transporte de droga o cobran
derecho de piso por dejarlos pasar o vender.
Acabar con el narcotráfico es difícil, por

lo que el est udioso propone su legalización.
¿Us t e d q u é o p i n a?
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LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
O OTO A

COLUMNA INVITADA

Regreso a clases:
desconfianza
Es lamosa la anécdota de Sir Th ornas

Hobbes a sus Críticos, que. cuestio
naron su noción de "estado de na

iiirale/.a", sellada por su famosa é
hipotética narración de la violencia
generalizada.: El autor del Leviatán
apelará a su observación, recordando

a los ilustres caballeros,cómo es que estos lienen
que salir de sus casas armarlos con sables; ser
acompañados por sus escollas, y aún en casa, las
habitaciones y los documentos importantes, per
manecen bajo llave, lejanos a la inlencionalidad
fie unos sujetos que si no fueran lodo lo que ge
narra bajo el principio "el hombre es el lobo del
hombre53, enlonces ¿por qué la crítica. concurren
cia sopona tan desagradable desconfianza?
La desconfianza se siembra ante la. opinión

pública nacional, debido a la inminencia deí re
ionio a clases. México reporta al día de hoy 28,
953 casos, con 940 muertes, superando la cifra
catastrófica de 250 000 fallecimientos, que según
el subsecretario LópezGatell, ya implicaba una
terrible desgracia para junio de 2020, con un pro
medio fie 476 decesos diariamente datos de la

Secretaría de Salud,, nos dicen quesolo el día 18 fie
agosto, murieron 940 personas» Según flatos fiel
Sipinna,el 26% de los contagios se ha dado entre
niños y adolescentes, que cada vez pueblan más
los hospitales. El diario La Crónica del 19 deagos
to, publica la posición de cuatro exsercreiarios
de salud (Mercedes Juan, Julio Erenk, José Narro
y Salomón Chertorivski), que si bien resaltan la
importancia del retorno presencial, advierten los
riezgos sanitarios de 160 mil escuelas en todo el
país (La Jonada, diario de izquierda, tiene, otros
dalos: 17 mil escuelas sin agua potable) carentes
de energía electrica, lavabos y agua potable, si
sumamos las escuelas vandalizadas a lo largo fie
la cuarentena, y las constantes; contradicciones en
declaraciones oficiales,la desconfianza aumenta.

La titular de la SEP, Delfina Gómez, presentó
ante el Presidente de la República el "decálogo"
sobre el regreso a clases:, punt ualizó en el apartado
décimo, la necesidad de firmar una carta responsi
va , libelando culpas de autoridades. Ante la crítica,
pública por lo oficialmente anunciado, e.í día 18
fié agosto, la vocera Ana Elizabeth García Vilchis,
declara que esa carta fue una noticia falsa, que la
propia SEP desmintió, inquisitivamente señalando
comunicadores, Este tipo fie hechos que atenían
contra el más básico principio de no contradic
ción, incrementan la desconfianza. Si ante una
crisis, lo que más importa es tapar las inconscien
tencias oficiales, y así ser parte de una puesta que
pretende ocultar el manejo de los conflictos, las
mentiras no ayudan nada para tener un juicio cer
tero que ofrezca garantías suficientes para la segu
ridad de los menores. Me permito pedir al público
lector, que con base en los datos expuestos, saque
sus propias conclusiones: o no".

•Catedrático de la Universidad

del Pedregal
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SALÓN TRAS BANDERAS

Reforma electoral Monreal (11

SERGIO
GONZÁLEZ

El miércoles circuló profu
samente una iniciativa de

reforma constitucional en

malcría clecioral en papo
Je ría del grupo parlamenta
rio de Morena del Senado.
Kl Senador Monreal reco

noció parcial memo la paternidad del
lexio mediante un luitpor la tarde.

Es i os algunas d cías p ro p u esl a s p r i n 
cipalcs: posibilitar volar en las eleccio
nes populares por medios elecii ónicos;
d c re c h o a vola r e n re fe re n d u m s y p I e 
bisciios;cn el presupuesto parí ¡cipa i.ivo;
así como a participar en irisi.rumenlos
de gesiión, evaluación y control de la
función pública.

Implcmeniar acciones afirmativas a
los diversos grupos de la sociedad que
se e n c u o n i ra n e n s i i u a c i ó n d edesven la

ja, exclusión o invisihili/ación, las cuales
deberán ser propon ion ules ul porcen
taje de población que dichos grupos
representen, y decretarse al menos 90
dius naturales previos al inicio de los
procesos eleciorales correspondientes.

Señalar expresa mente la obligación
de postular en paridad las candidatu
ras incluyendo go be maluras; esta

bleeer la violencia política de género,
penalmente determinada y calificada
como grave, como causal expresu de
nulidad electoral.

Reducir el número de Consejerías
h lectora les del l\K de II a 7; renovar la
composición del Consejo General, pre
via indemnización quienes salgan; las
y los electos en 2020 podrán contender
111.1 ova 111 e r 11 e; es la b I eco r que la I' ros i d o u 
cia será electu de entre las Consejeríus,
de forma ro ta i iva, cada ires unos; modi
ficar el procedimiento de designación a
efecto de que ya no participen ni la Corte
ni el Comité Técnico de Evaluación.

Establecer que el procedimiento
de fiscalización esté a cargo de una
unidad especializudu del ENE, con au
tonomía e independencia en sus de

cisiones, cuyas determinaciones no
dependerún del Consejo General, sino
que serán independientes con criterios
ú n i ca m e n te toe n i c os.

Reducir el número de Magistraturas
de Sala Superior del TEPJE de 7 a 5; re
tí o va r I a co m posición de la Sala Supe
r i o r, p re v i a i n d c m n i /.a c i ó n d e q u i c n es
salgún; darle competencia para resolver
impugnaciones en contra de sentencias
en materia penal so b re d el it os el e et o ra 
les; controversias sobre la regularidad
del procedimiento por el que se autoriza
e I prosupu es t o d e I os ó rga n os e I e et o ra 
les; y co n tro ve rs i a s so b re I a re gu I a r i d a d
del procedimiento de designación de
a u t.o r id a des ele clora les.

A p a r t i r d e I a p u b I i ca c i ó n d e I d ce re i o
de reformas, el Senado y la Cámara de
Diputados tendrían nóvenla días para
emitir la co n voca t.o r i a pa ra la re n o va 
ción de los inlegrantes del Consejo Ge
neral del ENE y de los Magistrados de la
Sala Superior del TEPJE

Cerrar los OPI ,HS para encargar esas
fu nción es a las Ju n tas I .oca Ies deI IN K;
cerrar los Tribunales Electorales Locales

para crear 32 Salas Locales del Poder
Judicial de la federación.

Es ta b I eco r que I os Tr i b u n a I os F. I ec to
ral es no podrán interpretar las disposi
ciones jurídicas sanción adoras de forma
extensiva, ni apl¡car sanciones únicas, si
no que deber;'ni individualizarlas al caso
concreto, señalando parámetros a seguir.

1 .a Cá m a ra d o D i p u t ad os te n d ría 100
diputaciones pluri nomina les; establecer
ajusies en la asignación respectiva para
a seg u ra r I a co n Ib r m ación paritaria d e I a
Cámara de Diputados; el Senado ya no
tendría Senadurías de RP.

P ro h i b i r a 11 N E, e n I os 9 0 d í a s p re v i os
y durante el desarrollo del proceso elec
toral, que por vía reglamentaría o inier
p re lai.iva, modifique sustancialmente la
normal ividad electoral. Obliga ra los ór
ganos administrativos y jurisdiccionales
electorales a notificar al Congreso de la
Unión de las omisiones legislativas que
puedan a le otar el desarrollo del proceso
electoral siguiente, con anticipación de
por lo menos 1 SO días al inicio del pro
ceso, para que las cámaras puedan efec
tuar los cambios necesarios. Le cuento

más en la semana...

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

La renovación de
las autoridades
electorales

MOISES
VERGARA
TREJO

1 tema fié la inminente reforma electoral
está subiendo fie tono y ha generarlo diver
sos puntos de vista entre los que desean él
cambio y los que se resisten al mismo.

E11 cuanto a los organismos electorales,
en una iniciativa queseatribuye al senador
Ricardo MonreaJ, se proponerenovar en su

totalidad tanto alas y los integrantes fiel Consejo General
fiel 1NE, como a las y los integrantes del Pleno de la Sala
Superior fiel tribunal Electoral, reduciendo su número
fie i 1 a 7 en el 1NE y de 7 a 5 en el órgano jurisdiccional.

En ese sentido, sé prevé qué, para 110 afectar los de
rechos adquiridos fie las actuales consejerías y magis
tral ui ns, se le* indemnizará, desde la fecha en que entré
en vigor el decreto y hasta la lecha de conclusión de su
designación.

También se, considera que, a partir de la publicación
fiel decu M o. la Cámara de Senadores y la Cámara de Di
putados tendrán nóvenla días para emitir las respectivas
convocanorias para la renovación; indicándose que las
personas nombradas en este nuevo esquema deberán
recibir una remuneración adecuadae irrenunciablepor el
desempeño de su función, pero en ningún caso deberá ex
ceder a la esta bleeida para el Presidente ele la Repú blica.

E11 la inicial iva se precisa, queaquellas consejerías fiel
IRE que hubiesen sido nombradas en el proceso de de
signación del año 2020 podrán participar nuevamente
para este cargo y, en caso fie ser nuevamente electas, solo
tendrán derecho a la indemnización desde la lecha en

que ent re, en vigor el decreto y hasta la lecha ele la nueva
designación.

La juslificación de la propuesta radica en olorgar al ESE
un carácter verdaderamente nacional, fie manera quesea
el encargado de organizar las elecciones e iniplemeniar
los demás mecanismos democráticos, tanto en el orden
federal como local; lo cual implica que las funciones de
los act uales iiistit utos electorales locales sean realizadas

por las Juntas Locales del 1NE, y crear un nuevo Sistema
Nacional Profesional Electoral, así como unificar la nor
mativa en materia de organización de las elecciones y
mecanismos demoerát icos.

Uíi aspecto impórtame fes que se modificaría el pro
cedimiento fie designación de las consejerías electoraJes
a electo dé que la Cámara fie Diputarlos sea la única ins
tancia en su desarrollo; y la persona consejera presidenta
sería electa fie entre las consejerías, de forma rotativa,
cada tres años.

En el caso de los tribuales locales,pasarían a ser "Salas
Locales" dentro del Poder Judicial fie la Eederación, con la
consecuente renovación de torios sus plenos.

Finalmente, la iniciativa considera, más temas, pero el
que más ámp ula y expect al iva genera siempre, es sin rl urla
la renovación de las auioridades electorales; ya veremos
si se dan las condiciones para que transite.

Plancha de quite: "¿Por qué se ha de temer a. los cam
bios? toda la vida es un cambio. ¿Por qué hemos de te
merle?" George I let ben".
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Menos diputados

P0R PEPE DELGADO

ientras que en la
Ciudad de México

se cacarea: el apoyo
de algunos grupos
parlamentarios a
la reflucción de los

llamados pluris, co
mo los de Morena, ya que Ignacio Mier
\ clasco precisó que su bancada va con
la propuesta del presídeme de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador
para eliminar a los 200 diputados plu
i ¡nominales, en otras entidades esto va
es un hec ho.

Ayer, el Congreso de Tabaseo apro
bó reducir diputaciones plurinomina
les (ras recibir la iniciativa propuesta
por el gobernador de la entidad.
En una sesión extraordinaria los

diputados del congreso local, apro
baron por mayoría de votos la pro
puesta del ejecutivo estatal, pura
reducir las diputaciones plurinomi

nales pasando de 14 a solo 8 esca
ños de representación proporcional,
por lo cual, se reduciría el número de
parlamentarios del congreso de 35 a
29 diputados.

La aprobación de la iniciativa se llevó
con 26 a favor 7 en contra, el dictamen
por el que se reforman, el segundo pá
rrafo, del Ar tículo 12; los párrafos pri
mero y tercero, fracciones 1,11, III y VI,
del Artículo 14; y se derogan, el párrafo
segundo, del Artículo 14; y el párrafo
segundo, del Artículo 15; lodos de la
Constitución Política del Estado Libre y
Soberano de Tabaseo, para la red uceión

de Plurinominales, pasando de 14 a 8.
En su momento los legisladores del

Partido Revolucionario Institucional
(PRI) Carlos Mario Ramos y Gerald
Herrera Castellanos, presentaron pro
puestas de modificación al dictamen,
pero fueron rechazadas por la mayoría
del pleno.
Finalmente, Jesús de la Cruz Ovan

do, presiden!e de la Mesa Directiva dio
por aprobado el dictamen e instruyó
enviar a los 15 ayuntamientos y 2 con
cejos municipales el dictamen apro
bado, para que en un plazo de 20 días
naturales puedan emitir su voto sobre
esta reforma constitucional.
Sobre este tema, también hay vo

ces en contra como la del consejero
electoral UucKib Espadas quien ha
advenido que que eliminar a los di
putados plurinominales significaría
despojar de íepresentación al Con
greso un 60 por ciento. wUn retroceso

de 104 años para la democracia mexi
canaadvirtió.

Lo cierto es que la medida puede
resultar positiva, siempre y cuando
esos recursos sean utilizados para el
bien de los ciudadanos a quienes se
deben quienes Ocupan estos cargos
de elección, que son pagados por el
erario público,

VENTANAL

La Sala Superior fiel Tribunal Electoral
confirmó una mulla de 40.9 millones

de pesos al PVEM por los mensajes que
difundieron inlluencers a su favor en
plena veda electoral.
Los magistrados aprobaron el

proyecto de >su compañero Felipe
Fuentes, el cual sostiene que dicho
instituto político requiere una san
ción ejemplar por su conducta rei
tera,(iva y sistemática de violar la ley.
Verde que te quiero verde
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JOSE GARCIA
SÁNCHEZ

POSTIGO

El Gran Reinicio
Como si no hubiera sido su

ficiente lección la pande
mia para la estructura del
neoliberalismo ahora, sus
líderes, conscientes fie la
agonía que vive su políti
ca económica, inventaron

El Gran Reinicio, espectáculo que debe
tener su traducción y correspondencia
no sólo al inglés sino una referencia cla
ra a la tecnología.
Great Reseat, El Gran Reinicio, ex

presión sugerida por el príncipe Carlos
de la rancia monarquía inglesa,conjun
tamente con el Coordinador del Foro
Económico Mundial, Klaus Schwab, en
el Foro Económico Mundial de 2020. Es

el mismo capitalismo de siempre, pero
con algunas aparentes consideraciones
contemporáneas como la protección
al ambiente y la reconsideración de
los salarios; sin embargo, en el resto
fie las condiciones siguen explotando,
intentan recuperar, a. como dé lugar,
las pérdidas que dicen tener a causa
de la pandemia.
Quieren darle oxígeno a lo que

ya no respira. Pronostican un nuevo

orden mundial donde se restablezca
lo que no sirvió para lodos. Es decir,
en lo inoperante quieren repetir ex
periencias donde no hay sustóntabili
dad, ni fuerza, de trabajo que lo acepte,
ni sociedad que lo resista, a pesar fie
que aseguran ponderar, ahora sí, la
sensibilidad social, que sigue siendo
desconocida para quienes acuñan es
te vocablo y lo injertan a un modelo
economice que agoniza.

Klaus Schwab, el fundador y coordi
nador fiel FEM, junto con el economista
Terry Malleret, escriben en su libro Co
vid19 The Great Reset:"La pandemia
representa una rara ventana tle opor
t unidad para reflexionar, reimaginar y
reiniciar el mundo''. Se trata de un texto
que

Señalan con espectacularidad es
tar preocupados por el ambiente y
designan el cambio climático, propio
de todo planeta vivo, como algo que
debe evitarse, cuando en realidad de
ben combatir el calentamiento global.

De nuevo la solución a los proble
mas iniriiuin dictarse desde la élite, los
que se consideran dueños del mundo
muestran sus alternativas con la espec
tacularidad que les permite difundir
profusamente las ventajas de un pro
yecto que no sólo es muy viejo, está
prártica.mente mueno.

•Analista político
@Josangasa

por internet, porque su objetivo es emi
nentemente propagandístico.

El Gran Reinicio surge como
una aparente ofensiva que
no es más que muestra
del temor que guardan
las viejas estructuras
.económicas mundiales ante
quienes la pandemia les
descubrió su inoperancia. La
global idad, el neoliberalismo,
el capitalismo salvaje
inevitablemente se

.convirtieron en esclavismo
o simplemente lo
preservaron en la oscuridad
de la producción, ahora
crean su reingeniería.

del qué son responsables ellos. Las
grandes chimeneas no las crearon los
asalariados para su beneficio.

Retoman las bases más

añejas del capitalismo
para seguir practicándose,
como la guerra, porque
siempre ha sido un medio
y un fin en su paso por el
planeta. Como negocio en
la venta de armamento y
como medio para invadir
territorios cuja riqueza
natural deben enajenar.
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#OLIVOENPUBLIMETRO

Fallo a la
educación

DAVID OLIVO

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Criminal. No hay más que decir. Así ha sido la
atención del actual gobierno a la gran pande
mia, que ha dejado marcado un rastro superior
a las 250 mil defunciones sobre la memoria
de los mexicanos. Y basta con ver las cifras de

esta semana para darnos cuenta de ello, por
que la Secretaría de Salud reportó 877 muertes
en un solo día, concretando el pico más alto de
la infección durante la tercera ola.

Y a pesar de eso, los voceros de la Cuarta
Transformación, entre los que destaca Hugo
López Gatell (Dr. Chunga), siguen insistiendo
en que los contagios ya van en declive, negan
do una realidad en la que millones de familias
mexicanas se encuentran sumergidas.
No tienen sensibilidad frente a este grave pro

blema sanitario que ahora atenta contra la vida de
los más pequeños de la casa, desbordando la aten
ción hospitalaria en 14 unidades infantiles donde
se registraunincremento de hasta 50% de conta
giados por Covid19.
No ío digo yo, así lo señala la Red IRAG a

cargo de la Secretaría de Salud, la cual infor
mó que cuatro hospitales infantiles ya se en
cuentran saturados, mientras que otros nueve
presentan porcentajes de ocupación superiores
a los reportados en enero pasado.
Dea poco a mucho, los casos de coronavirus

siguen creciendo a pesar del intento del gobier
no federal por negarlo con tal de forzar el regre
so a las aulas en todo el país el próximo 30 de
agosto. Es la terquedad de la 4T la que empuja a
ignorar las advertencias de especialistas en sa
lud, como el ex rector de la UNAM, José Narro,
quien ha señalado que no hay condiciones para
regresar a las aulas presencialmente.
Y no las hay porque al menos 70 mil escuelas

no cumplen con los requerimientos básicos para
un regreso a clases seguro. Es más, en muchas es
cuelas públicas no cuentan con agua potable sufi
ciente para cumplir con los protocolos estableci
dos por la SEP, dejando a la deriva la mayor parte
de las situaciones que tendrán que enfrentar pa
dres y maestros en este próximo año escolar.
La 4T sigue aferrándose a sus caprichos y nos

arrastra con su incompetencia a una escalada de
casos de coronavirus. Tan es así que la secretaria
de Educación Pública, Delfina Gómez, ha adver
tido que aunque los contagios incrementen las es
cuelas no cerrarán sus puertas. ¿Pueden creerlo?
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIAL

• AMLO para en seco a Ricardo Monreal. Tras conocerse
un borrador de la reforma electoral de la autoría del coor

dinador de los senadores de Morena, el presidente López
Obrador aclaró que la buena es la que enviará él. No otra.
Vaya, si así empieza el debate dentro de la autodenomina
da 4T, ¿cómo pensarán convencerá la oposición?

• Dante Delgado trastabilló durante la votación para
el periodo extraordinario en la Comisión Permanente
del Congreso y, pese a lo prometido previamente, votó
en favor de la cita. Pero no se angustien, en seguida el
líder emecista corrigió y cumplió con el pacto del bloque
opositor. Nos dicen que a Delgado le dolió el rumor de que
el pacto con Morena era cambiar los votos del movimiento
naranja por apoyo incondicional al gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro. La equivocación provocó burlas de More
na, pero igual se quedaron con su portazo en la nariz y sin
Ley de Revocación de Mandato. ¿Lo volverán a intentar?
• España, ¿desairada? Nos cuentan que para algunas de
las celebraciones con motivo de las fiestas de Indepen
dencia, se busca invitar a delegaciones de países... pero
curiosamente no se va a convocar a España. Ojalá no sea
así, porque se van a acumular agravios, nos alertan.
• Nivel de vacunación en México... ¡No lo tiene ni
Estados Unidos! Según el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, en las últimas semanas trae un número de
vacunación diario que supera al de los estadounidenses.
Abusados en la 4T, no se los vayan a querer piratear...

Fecha: 20/08/2021
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El secretarlo general de gobierno
Ernesto Nemer envió un comuni

cado a Los 12S presidentes munici
pales del Edornex, para que estén
prevenidos ante Los posibles daños
que pueda provocar eL huracán
"Grace11, que finalmente se convirtió
en tormenta tropical pero aún así,
se pondrá a prueba La eficiencia de
Los sistemas de desalojo de agua
pLuviaL, ya que se espera una gran
cantidad de agua, con la consabida
basura que se acumuLa, a pesar de
Los pesares. Se sabe que Atizapán
de Zaragoza no tiene equipos
suficientes, porque muchos de
eLLos ya son chatarra, tal y como
Lo denunciara el diputado federaL
electo Cari os Madrazo, eme Luso,
en Las inundaciones de hace unas

semanas, se demostró que desco
nocen mucho de La infraestructura

hldráuLlca, porque se Les inundó el
palacio municipal y no sabían que
cuentan con un cárcamo y una
bomba para resolver este tipo de
probLemas.

EnNaucalpan Ricardo Gudiño di
rector del OAPAS, nos comentó que
elLos están totaLmente preparados

para La temporada pluvial, porque
tienen eL protocolo instaLado desde
el 1S de mayo y sí hay puntos rojos,
como los dos puentes que cruzan
Río Hondo en Hacienda Echegaray,
en CaLzada San Agustín y El Conde,
pero cuentan con un protocolo
muy eficaz y una organización
interna deL Oapas, que cambia de
responsable cada 24 horas con el
personaL de operación. Ricardo Cu
diño comentó que el secretarlo de
Protección Civil de Naucalpan, es eL
encargado de hacer frente a estas
situaciones y cuentan siempre con
apoyo de La CAEM, Lo cuaL agrade
ció eL funcionarlo.

Implementar programas en
escuelas pUbLicas y privadas de
nlveL básico y medio superior que
garanticen el acceso a la educación
de quienes enfrentan aLgún tipo de
dlscapacldad, fue una iniciativa res
paldada por el Parlamento Abierto
del Sectec. Este parLamentó ha
dado buenos resultados y voz a la
ciudadanía, tal y como lo anunciara
el diputado Maurlllo Hernández,
titular de La Junta de Coordinación

Política de la LX Legislatura.
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¿rompi ó a la
fiscalía?

AÚN CON DOS DENUNCIAS, EL
"GURU" SIGUE LIBRE
Hace unos meses abordamos el tema

de Ricardo Ponce, un "coach" de vida
que dice ser el creador de la "autosana
ción" y que fue denunciado por diver
sas mujeres en redes sociales después
de verse vulneradas de manera sexual

en sus "retiros espirituales" en Tulum
Quintana Roo, donde muchas de ellas
fueron engañadas, persuadidas y abu
sadas por el supuesto gurú.
Las denuncias en su momento es

taban en todos los medios de comu

nicación y se veía muy próxima la
detención de este "charlatán" sin em

bargo fue todo lo contrario.
No importó que dos chicas lo denun

ciaran ante la fiscalía, donde me parece

que la impunidad ante los hechos se hizo
presente de manera evidente y hasta el
día de hoy no existe delito que perseguir.

Ricardo Ponce hace unos días se atre

vió a subir un video donde asegura que
absolutamente todo es mentiray revicti
miza a las chicas de las cuales logró abu
sar sexualmente abase de engaños.
Lo interesante de todo este caso es

que la Fiscalía de Quintana Roo esta
ba dispuesta a brindarme la entrevis
ta para obtener más datos al respecto
de la denuncia que a mi parecer era
delicada sin embargo, dejaron de con
testar mis llamadas después de perca
tarse que había "gato encerrado".
Periodistas locales de Cancún me

aseguraron que este caso lo dejarán en
friar tanto como sea necesario para no
meter en líos a la Fiscalía de Quintana
Roo, pues ellos consideran no hay delito
que perseguir. Sin embargo, la acciones
de este "gurú" dicen todo lo contrario.
He charlado con diversos abo

gados que tipifican de manera co
rrecta los actos delictivos que este
individuo cometió, sin embargo es
cuestión de tiempo para que una
BOMBA legal se prepare y por fin lo
puedan llevar tras las rejas, habrá
que esperar.
¿A qué le teme la fiscalía de

Quintana Roo?
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Comandancia del

ejcrciio nievicano
LOS CAMBIOS SON EVIDENCIA DE

FALLAS URGENTES DE CORREGIR

En forma novedosa, se ha creado una
Comandancia del Ejército Mexicano,
la cual forma parte de una reconfigu
ración administrativa y operativa de
la SEDEÑA.

El propio Secretario de la Defensa,
Luis Crescendo Sandoval, precisó que
esta nueva Institución, ha recaído en el
General Eufemio Alberto Ibarra Flo

res y se enfoca en el ámbito adminis
trativo, con el fin de lograr ima gest ión
"más ágil". El Presidente de la Repúbli
ca, encabezó la ceremoniade inicio de la

Comandancia que tendrá entre sus fun
ciones, adiestrar, equipar, suministrar y
responsabilizarse del control adminis
trativo de la SEDEÑA.

En el mismo evento, e! Ejecutivo Fe
deral, Jefe del Ejército Mexicano, hizo
un reconocimiento a las fuerzas arma

das, a quienes señaló como principal
baluarte y sostén de su gobierno, pe
ro aclaró, que ello no implica milita
rización. Las fuerzas armadas tienen

diversidad de actividades, algunas cues
tionables, sobre todo en la lucha contra
el "crimen organizado", sin embargo, en
el renglón donde se llevan las palmas de
la sociedad, es en la atención esmerada
en el tema de los desastres naturales.

El presidente enfatizó en la crea
ción de la Comandancia del Ejército
Mexicano tendrá una coordinación
con el Secretario de la Defensa, con
quien aclaró, seguirá teniendo la je
fatura absoluta de las fuerzas arma

das del país.
Es evidente que los cambios en la

SEDEÑA, son porque se observaron
fallas que deberá corregir esta nueva
Comandancia. Debemos estar aten
tos de los resultados.
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MAESTRO, SIGUEN PRÓFUGOS ALEMÁN
MAGNANI, TOLEDO, PEQUEÑO Y BOZZO

Todo porque Gertz no pesca un alfiler ni con
imán, y cuando le envían peces gordos como Lo
zoya y Alonso Ancira, los suelta confiando en su
palabra de deshonor. Urge cambio en la FGR: Fu
gas Garantizadas y Rápidas.
Lanzan el espot presidencial En Palacio ya

no hay ladrones.
Me recuerda el título del cuento En este pueblo no
hay ladrones, de García Márquez, y donde sí hubo fue
en Los Pinos, sobresaliendo Alemán, López Portillo,
Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña.
"Nadie puede ni debe fallar", dijo Alejandro

Moreno a los próximos diputados priístas.
Nada más Alito, que ya es experto tras fallarles a los
campechanos y a militantes y part idarios del trico
lor. Por eso Nallelv Gutiérrez pide a la UIF congelarle
sus cuentas por evasión fiscal.
El pastor pidió a su rebaño demostrar con

hechos que el PRI merece recuperar la con
fianza de la sociedad.

Esa ya la perdió en 2000y casi toda en 2018, y que se
dé de santos si el partido llega vivo a 2024.
Feministas rechazan consultas sobre

aborto y otros derechos reproductivos, por
que serían retroceso.
Si acaso, encuestas sólo con la opinión de mujeres
porque son muy sus cuerpos.
En 17 meses de pandemia, los multimillo

narios del orbe ganaron más que en 15 años
anteriores.

Junto con los dueños del gel, alcohol industrial, ja
bón, cubrebocas, caretas, guantes y sobre todo, cloro.
Gurú, ¿la frase del día?

De Esopo: "Todo consejo es inútil si llega dema
siado tarde; por eso, vacúnate ya".

Fecha: 20/08/2021
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Oportunismo

Mal se vio el alcalde de

Cuajimalpa,el priístá Adrián
Rubalcava, quien llegó
"bíistante tarde'' para atender
la protesta de los padres de
familia, quienes a menos de 10
días del regreso presencial a
clases, denunciaban el peligro
en el que se encuentran
s us bijas por las pésimas
condiciones en las que se
encuentra la escuela primaria
Doctor Conrado Menéndez.

La protesta comenzó a
las 8 déla mañana y alas
1117 ya se encontraba la Jefa
Claudia realizando junto
con los padres y madres de
Cuajímalpa, un recorrido en
las instalaciones del plantel
escolar capitalino.
Prácticamente, la Jefa

Claudia ya había res uelto el
conflicto al comprometerse
a tener el lunes próximo un
dictamen estructural y el
cale ndar io de obras.

Y cuando se procedía
a retirar, llegó corriendo
Lodo peínadito y trajeado el
alcalde priís ta, para abordar
a la Je fa Claudia, quien se
encontraba a menos de

medio metro para abordar
su auto y de pasadi ta, "posar
para la foto".
En los videos que circulan

en redes, se puede observar
al alcalde reelecto, quien "a
manera de justificación", le
dijo a la mandataria que en la
escuela Secundaria 19, tienen
"el mismo problema que aquí
(escuela primaria Doctor
Conrado Menéndez), que el
encargado no les abre".
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Ilieardito Mon real, copión
del góber íabasqueño
"Estoy gravemente herido, siento que el fin llega",
expresó eon su último aliento el revolucionario ruso
León Trotski al ser golpeado con un piolet, por el
agente de servicio de seguridadsoviétieo NKVD,
Ramón Mercader
Quizás el paralelo de la orden de Stalin para asesinar a
Trotski, s e podría aseniej ar £>1 fouchesco plan dentro
del gobierno de Miguel Barbosa paraaniquilar a Luis
Ernesto Derbez exrector de la Universidad délas

Américas Puebla, ante el desfalco de 720 millones.
La lección yace, estimadas y estimados lectores: "el

que come y canta, pronto se atraganta™, por aquello
que el excanciller de Vicente Fox, vociferaba que
seguiría defendiendo, su hueso como a un perro (o
cómo iba la polémica frase de José López Portillo >,
motivando que un j uez emitiera una orden de
aprehensión ensucontra. El único consuelo paralas
y los estudiantes de la IJDLAP, será que tendrán a un
verdadero rector Armando Ríos Piter, egresado
del ITAM, de la UNAM, y maestro por Harvard, Por
su parte, a manera de evitarse la vergüenza. Luisito
Derbez. hubiese seguido el ejemplo de su paisano,
el acosadoi Saúl Huerta y mejor entregarse a las
autoridades, pues como diría Juan Gabriel, "pero
qué necesidad" de ser catalogado prófugo, o de verdad
¿tanta necesidad del hueso? Quien si entendió el
concepto de seguir los ejemplos, imitando al más
aplicado en el salón de clases fue el senador Ricardo
Monreal. pues ante su clara inoperanda optó por
presentar una iniciativa para reducir magistrados del
Tribunal Electoral y depurar de li a 7 los integrantes
del INE.Cualq uier profesora suspicaz, notaría cierto
parecido en ios exámenes parciales, entre Ricardito
Monreal y el gobernador tabasqueñ < > Adán Augusto
López Hernández con su propuesta de reducción de
las y los diputados en su estado.
¿Estimado Monrealito tan difíciles tener brillo

propio y para palearlo, copiarle al futuro secretario de
Gobernación?, porlo visto para más de un zacateeano,
sí POSTTT El papa Francisco, compartió un mensaje
invitando a todas y Lodos li vacunamos, recuerda
¡VACÚNATE Y SALYATUVIDA!
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Esténtor ICO
Miguel Angel CasTque Olivos

Revocación de mandato; un peligro
para la verdadera Democracia

La maniobra de Morena para rea
lizar otra consulta, esta vez con el
nombre de "revocación (fe mandato"

y hacerla ley* señalada por et ahora
Presidente López Obrador desde su
campaña y ahora impulsada por él
mismo, es a simple vista un capricho
que no cuenta con fundamentos le
gales dentro de h Constitución» pues
solo se busca medir los niveles de

aceptación del partido y su fíder a
dos años de tas próximas elecciones
y poder, así» cambiar su estrategia de
compra de voluntades, su plan electo
ral. Además, se vuelve otra forma de
despilfarrar dinero, que bien se po
dría utilizar en el combate al mortal

virus de! Covid19 que nos acecha.
La Comisión Permanente del

Congreso de la Unión desechó la
propuesta de Morena para ampliar
un periodo extraordinario donde
se discutiera la "Ley Federal de Re
vocación de Mandato". La oposición
(PAN, PRL PRD y MC) bloqueó como
Morena lo ha hecho desechando dis

cusiones más importantes (desabasto
de medicamentos o el manejo de la
pandemia) en sesiones del pleno de
San Lázaro. Pero... los morenistas

no se quedaron conformes, porque
protestaron, pero las matemáticas les
fallaron otra vez.

Sin embargo* no todo queda en una
simple pelea entre partidos políticos.
Morena busca con ta revocación de

mandato darle más poder a AMLO,
porque como hemos visto, las des
calificaciones, las culpas» los reclamos,
etc., se gestan y se descubren todos
los días, todo con tal de bloquear a
los presidenciables que son rivales el
uno para el otro. Se decía que la dicta
dura perfecta era el símbolo del PRI,
pero ahora Morena quiere cambiar
las leyes para instalar una monarquía
absolutista, dueña de un solo hombre
para que ponga y quite a sus anchas
los puestos políticos que no quieren
dejar los morenistas.
De haber una revocación del man

dato, será necesario designar a un
Presidente interino, pero ¿quién pue
de ser?, porque para que tenga éxito,
como mínimo debe votar el 40% del

padrón electoral y (a organización co
rrería a cargo del INE, el organismo
que AMLO ha descalificado y atacado

con denuncias que ya ni se creen, lo
que rotundamente dirá que no.
La revocación de mandato es con

tinuar con et pasado en donde los go
biernos organizaban las elecciones y a
sus ganadores como mejor les conve
nía; algo que ahora Morena no puede
hacer tan sencillamente. Actualmente,
en esta sociedad representaría un
peligro después de observar los re
sultados que se tienen a casi 3 años
de haber llegado como gobierno. La
democracia lejos de servir a tos mexi
canos volvería a servir al poder con
distinto color, porque dentro de él se
mueven los mismos que han hundido
al país, incluyendo al vividor de Pala
cio.

En lo económico, más de 400 mi
llones costaría £a consulta, lo doble
que la que pedía juicio a los expre
sidentes. La pregunta es; ¿de dónde
saldrá todo eso?, porque no hay duda
que el país vive sus peores crisis des
de hace décadas. No se ve por ningún
lado ese crecimiento del 6% que Ló
pez Obrador prometió en su campa
ña. Y justo eso es lo que busca; ser
partícipes de esa maniobra es conde
narse a vivir en una eterna campaña,
sin gobemanza,sin resultados.
Así como h "empatia" de la gente

hacía las decisiones de AMLO se vio

reflejada en las consultas pasadas, en
esta se busca preguntar a sus segui
dores su continuación. Esta promesa
de campaña es un mito que esconde
fas intenciones de la esencia de More

na; ser parte del sistema.
La polarización de los mexicanos

es la consecuencia que generará si se
aprobara la "ley". El Presidente pone
en riesgo la continuidad de la demo
cracia y la oposición no debe verse
sumisa.

De mientras, en redes sociales ya
comienzan a circular filtraciones de

que desde Palacio Nacional se está
planeando la maniobra perfecta para
que en la próxima cita que hizo el
Presidente del Senado, Eduardo Ra
mírez, se obtenga La mayoría de votos
necesarios para dar luz verde para
abrir la caja de Pandora.
AMLO debe entender que su go

bierno acabará, y esa tarea también
es de los mexicanos en las elecciones

del 2024. La alternancia de poderes
debe seguir, pero con con mejores
líderes. Por el momento, querido lec
tor, es todo.
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¡Voto por voto, casilla por casilla!

La consigna que los integrantes del Partido de la Revolución Democrática
(PRD), tránsfugas que hoy militan en Movimiento Regeneración Nacional
(Morena), gritaban en 2006 cuando Felipe Calderón Hinojosa se robó

presuntamente la Presidencia con aquel 0.56 por ciento.
¿Lo recuerda?

Pus ahora esos que gritaban, gritan... pero de coraje. El Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (Trife, pa' más fácil) decidió ayer que para
acabar con especulaciones se recuenten todos los votos de todas las casillas
en la elección para gobernador de Campeche, donde ganó Morena con Layda
Sansores. Por apenas 5 mil 984 votos.

Un votoxvoto, casillaxcasilla versión 2021.
Les gusta hacer pero que no les hagan, se escuchó en radiopasillo.

Clases, actividad esencial y la carta que sí existe y niegan
Echada toda la artillería sobre el objetivo clases el 30 de agosto, el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, hizo un nuevo ajuste al
semáforo y, ahora, las clases presenciales son una actividad esencial.

Así, serán en vivo, tocándose y respirando las exhalaciones de uno y otro
en los salones de las escuelas sin importar que el semáforo esté en rojo.

LópezGatell justificó la decisión con base en la Guía para el regreso
responsable y ordenado a las escuelas.

Sí, esa guía... en la que en las páginas 55,56 y 57 esta la famosa carta.
Si, esa de la que burdamente trata de defenderse Delfina Gómez Alvarez, la

secretaria de Educación Pública, que pide olvidar y a la que llama documento
de analisis.

Sí, esa que anunció y que desde la SEP se envió vía whatsapp a la mayoría
de reporteros, columnistas, editores, locutores y más.

Y de la que hoy todos se zafan, se escuchó en radiopasillo.

Otro periodista asesinado en Veracruz
Jacinto Romero Flores, reportero y analista político, fue ejecutado a tiros ayer
en Veracruz, donde han sido asesinados 25 periodistas con Javier Duarte,
Miguel Angel Yunes y Cuitláhuac García.

Del partido y color que sea.
Ahí están el PRI, el PAN y Morena.
Todos, absolutamente todos, lo primero que hacen cuando suceden

tragedias como la señalada líneas arriba es revictimizar a las víctimas.
dQué esperas Cuitláhuac?
Como dijera Carlos Martí:
Si no pueden... renuncien!

La doble derrota de Morena

Finalmente, el bloque opositor no se fracturó y Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) quedó en ridículo porque sus senadores y diputados no
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pudieron sacar por segundo día consecutivo en la Permanente la sesión extra
para discutir única y exclusivamente la iniciativa de Ley para la reforma del
ramo.

Con triquiñuelas, con medidas legaloides y más, pero no pudieron.
Bueno, hasta la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,

intervino porque en Palacio Nacional consideraban que Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores morenos, ya había dado todo.

Las legisladores del PAN llevaron hasta ábacos para regalarlos a los
morenistas "pa' que aprendan a contar", decían en tono de burla.

Ahora, deben esperar la nueva legislatura en Diputados, en septiembre.

Quieren pagar menos en la UACM
En el conflicto laboral de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México
(UACM) no terminan las transas, las triquiñuelas, pese a que ya hay un
acuerdo.

La Universidad pretende que la ayuda de transporte, los vales y el
aguinaldo se paguen a 89.62 pesos en lugar de 141.70 pesos, lo que afecta
directamente los pagos y los beneficios laborales.

radiopasillo(a>ova.com.mx
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La estrategia de construcción de la paz
está sustentada en un punto clave
que carece de viabilidad operativa:
la cooperación de los cárteles en el

mantenimiento de la estabilidad en sus zonas
de influencia, eludiendo la violencia contra
otros grupos delictivos.
Para la paz se requiere que los liderazgos

de los cárteles tengan sensibilidad y voluntad
para administrar las instituciones políticas,
de Gobierno y de Estado que existen en cada
comunidad mexicana.

Asimismo, es necesario que las bandas delic
tivas congelen sus actividades de expansión de
zonas de influencia territorial y coexistan con
otras organizaciones criminales que tendrían
qué reproducir el mismo modelo.
Es decir, la estrategia de pacificar la in

seguridad sin persecución ni combate a los
cárteles requiere de un elemento que pu
diera tornarse inclusive aún más peligroso:
la existencia de figuras criminales con vo
luntad y experiencia en asuntos públicos de
Gobierno.

Sin embargo, a la vista se tienen cárteles
dirigidos por mentes de exclusiva formación
criminal y delictiva, sin capacidad de razona
miento para contr ibuir a la pacificación de las
zonas calientes en la República. Los cárteles
han dominado z onas productivas por la vía de

la violenday para la concentración criminal de
la riqueza producida.
La violencia del Cártel Jalisco, del Cártel de

Sinaloa, del Cártel del Golfo y de los grupos
sobrevivientes délos Zetas y deZ Sarita Rosa de
Lima sólo han probado que los grupos delicti
vos no tienen voluntad ni interés en contribuir

a la pacificación de la República. En este sen
tido, algunos analistas están percibiendo la
necesidad urgente de regresar al modelo de
persecución agresiva de capos y cárteles, sobre
todo por la forma en que estos grupos dominan
z onas territoriales provocando el vaciamiento
social de las comunidades.

ZONAZERO

La reorganización interna en la Secretaria de
la Defensa Nacionaly su efecto en la funciona
lidad del gabinete de seguridad estarían po
niendo orden en la confusión de funciones. Al

mismo tiempo, ese reacomodo va a exigir una
mayor profesionalización de las dos cámaras
legislativas federales dónde tienen que pasar
los planes y funcionamientos de la seguridad
pública, interior y nacional. Hasta hoy las co
misiones legislativas de seguridad carecen de
calidad y de reglas.
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Dos mensajes de autonomía del Tribunal Electoral

Los magistrados del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) dieron ayer dos
muestras de independencia que no

tendrán contentos a Morena y al propio Presi
dente de la República.
El primer asunto, que interesaba al partido

en el Gobierno por tratarse de dos de sus so
cios, fue el rechazo a una sentencia con la que
se pretendía anular las votaciones de algunos
distritos electorales federales en Michoacán,
lo que le hubiera dado vida a los partidos En
cuentro Solidario y Fuerza por México.
Estos partidos no alcanzaron en las elec

ciones de junio pasado 3% de la votación na
cional necesaria para mantener su registro,
por eso impugnaron los resultados de varias
casillas.

Los magistrados rechazaron la sentencia y
con ello se dejó en firme el proceso de liquida
ción de ambos partidos; el primero (PES), le
ha servido a Morena de comparsa en todas las
votaciones, incluidas las que atenían en con
tra de los principios cristianos que supuesta
mente son la base ideológica de este negocio,
perdón, partido político.
Fuerza por México es (era) el partido crea

do por Pedro Haces, el dirigente sindical
consentido del sexenio.

La otra decisión tomada por el Tribunal
Electoral fue el recuento del total de casillas

de la elección de gobernador en Campeche.
La decisión se tomó por 4 votos a favor del

recuento total en los 21 distritos electorales y
tres en contra.

A favor del recuento absoluto, propues
to por la magistrada Janine Otálora, vo
taron Felipe Fuentes Barrera, Reyes Ro
dríguez Mondragón, Felipe de la Mata
Pizañaylapropia Otárola.

En contra votaron los magistrados Mónica
Soto, José Luis Vargas e Indalfer Infante
Gonzales.
La discusión sobre si debía o no hacer el

recuento total se debió a que Movimiento
Ciudadano no impugnó el resultado del total
de las casillas sino solo de algunas, por lo que
los magistrados que votaron en contra argu
mentaron que el Tribunal no podía reponer
los recursos que el partido no sustentó.
Pero la propia magistrada Otálora respon

dió que el recuento debía ser total debido a
que la diferencia entre el primero y segundo
lugarfuede5,984votos; esdecir, 1.42%dela
votación y que los votos nulos sumaron más
que la diferencia entre primero y segundo
lugar, 8,307votos.

Las decisiones que aquí comentamos no
solo sonunamuestra de la independencia del
Tribunal Electoral, sino de la postura de no
amedrentarse ante los anuncios del Legisla
tivo y el Ejecutivo de promover una reforma
electoral para "barrer" tanto con los magis
trados del organismo como con los consej eros
del INE.

• • • •

Hoy en Palacio Nacional no deben servir
aguacate en el desayuno.
Por segunda ocasión, la oposición en la

ComisiónPermanenterechazólarealización

de un periodo extraordinario para la votación
de la Ley Federal de Revocación de Mandato.
El resultado, tal como en la primera inten

tona, era predecible.
Lo que hay que destacar es que el bloque

opositor (PAN, PRI, PRD, MC), resistiéronlos
embates y no se fracturó.
Quizá eso sirva para que en las alturas del

poder cambien la forma de negociar con la
oposición.
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Suspensión de la Iniciativa Mérida y otras presiones de EU

Inclusive en el Gobierno esperan una
explicación.
Porque hasta ahora el secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
no les ha dado detalles convincentes.
El punto de explosión fue la Iniciativa Mé

rida, el programa de cooperación en seguri
dad suscrito en la capital yucateca por los pre
sidentes Felipe Calderón y George W. Bush.
Venía desde junio de 2008.
Pero desde hace más de dos meses ya no

llegan los recursos, una media anual de 400
millones de dólares dedicados a muchas ac
tividades.
Esos casi ocho mil millones eran ayuda para

capacitación de policías, equipamiento, ad
quisición de satélites e inclusive construcción
de instalaciones como los centros de coman
do C5.
La decisión fue tomada por el Gobierno del

demócrata Joe Biden y así se acabó esa cola
boración binacional en materia de seguridad.
Cuando dejaron de fluir los recursos, Mé

xico no opuso gestiones si bien no para man
tener la Iniciativa Mérida, sí dar paso a un
sucedáneo adecuado.
Aquí la única información vertida por el

canciller Ebrard simplemente es de confir
mación.
La Iniciativa Mérida está muerta. No fun

ciona. Ahora estamos en otra era dijo el 29 de
julio a The Washington Post, opinión luego
confirmada a medios nacionales.

EL APRETÓNDE TUERCAS
Pero el tema es mayor.
Hay muchos apoyos interrumpidos o de

plano suspendidos, en especial los balbucea
dos por Donald Trump cuando decidió con
vertir a las fuerzas mexicanas en sus policías
fronterizos.

¿Por qué este desinterés de Estados Unidos
en congraciarse con México?
Más allá de señalamientos por apoyar a

organizaciones civiles democráticas y la de
nuncia contra las armerías, hay críticas hacia
tres actitudes del Gobierno mexicano:
La primera de ellas es la inacción en el com

bate al narcotráfico, una actividad práctica
mente abandonadaporlapolíticadeabrazos,
no balazos.
Adicionales son aspectos como el uso de

instituciones mexicanas para abogar por Joa
quín El Chapo Guzmán a petición de su ma
dre, la liberación de su hijo Ovidio y el agra
decimiento al crimen organizado por permitir
las elecciones de junio.
El segundo es el relajamiento de las medi

das para contener la migración, por lo cual
Washington ha reforzado las medidas de con
tención y repatriación de extranjeros.
Y el tercero es la gran corrupción persisten

te a pesar del discurso público y cuyos efectos
se esparcen por toda la vida nacional.
En síntesis: las tuercas comienzan a apre

tarse.

¿PERO CUALES LA PRISA?
Al final ganó la oposición.
No habrá período extraordinario para

aprobar leyes reglamentarias de una consulta
de interés exclusivamente para el megahom
bre delmegapoder.
Pero en septiembre, como dijo el presidente

senatorial Eduardo Ramírez, y se verá cómo
transita la iniciativa.

Aquí el tema es doble:
El Poder Legislativo reivindicó su indepen

dencia luego de la injerencia de la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, por
órdenes presidenciales.
Y la segunda es dejar a la próxima Legisla

tura, donde el oficialismo no tendrá mayoría
calificada en la Cámara de Diputados, una
decisión intrascendente para la sociedad.
Serán tres años de presiones, de críticas y

de prueba para saber si PRI, PAN, PRD y MC
tienen autonomía y principios poco mostra
dos hasta ahora.
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El cortejo laboral

Buscar un trabajo es di
fícil, sobre todo cuan
do no hay nada certe
ro en la bolsa. Habrá

días donde uno no se quiera
enfocar, pero existirán también
otros donde la presión del tiem
po, o la falta de ingresos, sea
demasiada.
Esta se vuelve aún más com

plicada para quien no sabe bailar
el tango de las ofertas laborales,
porque hay reglas escritas con tin
ta invisible que supuestamente
deberíamos de dominar.

Por ejemplo, ¿cómo manejar
los correos?
Cuando estamos al acecho de

una oportunidad, un paso a seguir
esbuscarvacantes. Sepueden en
contrar enbolsasdetrabajo, Face
book, Instagram, o tal vez redac
tando correos a diestra y siniestra
a las empresas que nos interesan,
en espera de tener el perfil perfec
to como empleado. Una novatada
es pensar que las empresas res
ponderán luego luego a nuestro

correo, cuando la realidad es muy
distinta.

No hay un mandato escrito,
pero normalmente el tiempo de
respuesta es alrededor de dos a
tres semanas, eso si hay plazas
disponibles. En caso de no haber,
o que nuestro perfil no les inte
resara, lo más probable es que la
respuesta jamás llegará. Sí, tan
to las empresas como los ligues
ghostean si no llamaste su aten
ción. Aquí existe una delgada lí
nea sobre si está a nuestro favor
insistir o no.

Las empresas no son malva
das. Muchas veces no responden
porque no saben qué decir, o las
personas de Recursos Humanos,
con tanto trabajo, notienen tiem
po para explicarle a cada uno de
sus postulantes por qué no los se
leccionaron.

La segun da regla es tener nues
tro portafolio y CV lo más pulcro
posible.
D espués de todo, es nuestra car

ta de presentación. Si eso no llama
la atención de los empleadores,
no tendrán el menor interés en

conocernos. ¿O acaso damos a la
derecha cuando las fotos del ligue
no jalan? Entonces es recomen
dable, antes de aplicar, ver qué
le falta a nuestros datos y cómo
mejorarlos para abrirnos puertas.
Otras condicionesjamás expre

sadas son los contactos.

Cuando no hay explícitamen
te una vacante, el tener alguna
referencia clave puede echár
nosla mano para entrar a donde
queremos. Para bien o para mal,
ser el "primo de un amigo" a ve
ces es esencial para poder ser
parte de un proyecto o negocio.
El lío aquí puede ser en qué tan
ocupada sea la persona que te
nemos como palanca, para ver si
podrá atender a nuestro llama
do o no. Porque muchas veces
se trata de ser persistente pero
sin asfixiar.

En suma, tener colmillo para
atrapar ciertas oportunidades, y
paciencia para encontrar los inte
reses alineados, nos puede llevar
eventualmente al éxito.

Incluso ya teniendo la entrevis
ta puedehaberretrasos, comoque
se plantee una segunda entrevista
o una fecha tentativa de contrata

ción cierto día y por temas buro
cráticos no se cumpla.
Esto puede desanimamos. Nos

puede llevar a pensar horrores,
como que la vacante ya se quemó
o que nuestro perfil ya no encajó
con sus objetivos. Aunque aveces
ese puede ser el caso, debemos
recordar nuestro talento, y que el
que persevera alcanza.
Porque si sabemos bailar el

tango de la oferta, tendremos
mucha demanda en la pista tarde
o temprano.
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[ ¿SERÁ?
Fisura al viejo sindicalismo
El rechazo al contrato colectivo de trabajo en la planta de
General Motors de Silao, Guanajuato, es un golpe al viejo
sindicalismo que era opaco con sus agremiados y que muchas
veces alcanzaba acuerdos con los patrones a sus espaldas.Yes
que, nos dicen, el cambio forzado por el TMEC y detonado por
una queja del Gobierno de EU relega a los sindicatos mexicanos
y pone en manos de los trabaj adores la aceptación o rechazo de
sus condiciones de trabajo colectivas. ¿Será?

El especialista
Cuando el presidente López Obrador dijo que para su iniciativa
de reforma electoral iba a proponer a gente que sabe de la mate
ria, algunos se preguntaron si estaba contemplando a Manuel
Bartlett... porque dicen que él sí que conoce del tema. ¿Será?

De extraordinario, nada
Independientemente de la percepción de que más que concilia
ción y un verdadero diálogo político, el intento de Gobernación
de alcanzar acuerdos para lograr el periodo extraordinario
se sintió como una presión mal ejercida desde la Presidencia.
Los partidos políticos aliados de la 4T también tienen su grado
de responsabilidad en el tropezón doble que acaban de sufrir
tanto en la falta de argumentos a la hora del debate, como en
la escasa capacidad de negociación. En el Congreso dicen que
hubiera sido mejor mirar el proceso de un posible periodo
extraordinario para discutir la revocación de mandato desde
fuera, que intervenir sin resultados; y ahora ya no hay manera,
el tema va hasta septiembre y la oposición se ha endurecido y

unido más que antes. ¿Será?

Una probadita de autonomía
El grupo de cuatro magistrados del TEPJF se consolidó ayer
como la fuerza mayoritaria del organismo que calificará los
resultados de las 15 gubernaturas, y tan sólo ayer, dio una
muestra de su aplanadora al ordenar un recuento total de votos
en Campeche, pese a los reclamos de los magistrados Mónica
Soto y José Luis Vargas, quienes acusaron un madruguete
y que ni siquiera nadie pidió el voto porvoto pararevisarel
triunfo de Layda Sansores. Algunos actores políticos ya están
muy preocupados de que esa aplanadora se lleve unos cuantos
triunfos de Morena en los estados. ¿Será?

...y en Palacio Nacional
Por otra parte, seguramente allá por el Zócalo estarán muy
enojados por el intento fallidode alcanzar el extraordinario.
Pero quienes están lo que le sigue de molestos, sobre todo con el
diputado Ignacio Mier, son los activistas que exigen se decrete
la Ley General de Aguas, pues apenas hace tres días exigieron,
un periodo extraordinario para ese fin y el tema ni de lejos se
planteó. ¿Será?

Gobernadores del PAN cierran filas
Nos dicen que los gobernadores del Partido Acción Nacional
estuvieron en contacto permanente con sus correligionarios
de Quintana Roo y Yucatán, Carlos Joaquín González y Mau
ricio Vila respectivamente, para hacerles saber que estaban
listos para brindar apoyo en caso de que sus entidades sufrieran
daños por la llegada del huracán Grace. ¿Será?
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A pesar de los esfuerzos del líder de la
mayoría parlamentaria, Ricardo Mon
real Ávila, finalmente el bloque opositor

se impuso y no habrá periodo extraordinario,
aun con la irrupción de doña Olga Sánchez
Cordero, quien en vez de conciliar con la opo
sición solo le echó más leña a la lumbre.

Como sabemos, en ese periodo extra se iba a
analizar, discutir y, en su caso, aprobar la Ley
Federal de la Revocación de Mandato, la cual
regula la consulta que se llevará a cabo en
marzo de 2022 para decidir si el presidente
Andrés Manuel López Obrador se va o se
queda, y se dejó para mejor ocasión.
El asunto podrá retomarse en la LXV Legisla

tura que comienza ya, en unos días, o sea, el 1 de
septiembre, pero por lo pronto el presidente de
la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez, lo cantó
ayer ya como un asunto concluido y lo mandó al
archivo.

Las votaciones en la sesión de emergencia de
ayer en la Comisión Permanente quedaron así:
se emitieron 37 votos, 24 a favor y 13 en contra,
por lo cual no se alcanzó la mayoría calificada
para poder convocar a un tercer periodo ex
traordinario.

Fue un día de mucho estrés, de duros debates
y cuestionamientos entre las diferentes fraccio
nes parlamentarias que confluyen en la Comi
sión Permanente.

Desde temprano,, la senadora Claudia Ruiz
Massieu, el senador Manuel Añorve Baños y
las diputadas Dulce María Sauri Riancho y
Claudia Pastor Badilla, adelantaron que el PR1

votaría en contra del periodo extraordinario,
"en contra de que se consume una legislación
inadecuada, deficiente e inconstitucional".
Ruiz Massieu detalló que el PR1 se opone

porque el periodo extraordinario no es necesa
rio, puesto que faltan solo 10 días para que inicie
la siguiente Legislatura y ahí se puede aprobar
una legislación que no viole la Constitución.
Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano,

reiteró su compromiso con la reforma constitu
cional para la revocación de mandato para del
presidente de la república, aprobada en el Se
nado; y que acompañaran la iniciativa, pero en
el periodo de sesiones de la siguiente Legis
latura que esta por comenzar.
Fue muy duro en crítica al primer mandatario:

"Presidente López Obrador, MC le indica que no
se confunde y que no Erate de confundir con men
tirasj engaños, simuJacjón, la aspiración egocén
trica que le caracteriza para significarse como
presidente de ¡a república ratificado, cuando ese
no es el espíritu de la reforma constitucional".
La senadora Kenia López Rabadán, del PAN,

no se anduvo por las ramas y reiteró que el blo
que opositor votarla en contra de la realización
del nuevo periodo extraordinario.
Adelantó que no avalarían un periodo extra

ordinario hecho a capricho del presidente An
drés Manuel López Obrador, y lo cumplieron.
Y tan tan, este cuento se ha acabado y ora sí

que se volverá a tratar de analizar otra vez, el
mes patrio, que ya está a vuelta de la esquina.

Moxireal, por reforma electoral

Fecha: 20/08/2021

Página: 8

Area cm2: 603

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal,

Costo: 32,760

Página 133 de 137



Pero como los avances deben continuar, el
senador Ricardo Monreal adelantó que traba
ja, desde hace seis meses, en una amplia y
ambiciosa reforma políticoelectoral, que inte
grará la opinión de expertos y especialistas en
la materia, y que en breve la presentará para
que sea enriquecida en el Poder Legislativo,
Explicó que se trata de una reforma de fondo,

que está en espera del momento oportuno para
presentarla.
Monreal dice que su iniciativa incluye los

elementos que se filtraron, pero también algu
nas modificaciones que serán discutidas am
pliamente en el Poder Legislativo.
El senador subrayó que se trata de una refor

ma muy ambiciosa en materia políticoelecto
ral, la cual contiene capítulos importantes y
diversos artículos transitorios. 11No tengo nada
que ocultar, pronto la daré a conocer bien".
El también presidente de la Junta de Coordi

nación Política de la Cámara Alta precisó que les
pidió a algunos expertos, especialistas en mate
ria electoral su opinión; sin embargo, cometió el
error de mandar el documento vía electrónica,
lo que seguramente causó su filtración.
Ah, por cierto, eí presidente Andrés Manuel

López Obrador dijo que también enviará su
iniciativa de reforma electoral, una vez que la
vean los especialistas.
Seguramente de las dos se hará una.

Fiscalía de Edomex

encubre a David Parra

El fiscal general de Justicia del Estado de Mé
xico, Alejandro Jaimes Gómez Sánchez, encu
bre al líder moral del SUTEYM en Naucalpan,
David Parra Sánchez, ante el atentado que su
frió la diputada Liliana Gollás Trejo, por parte
de dos matones a sueldo de la mafia sindical.

"JVo te vamos a matar, dinos dónde está el
dinero, con quién te metiste, te pusieron", fue
el mensaje que le dio uno de los dos sicarios
que la atacaron en su domicilio, como quedó
asentado en la carpeta de investigación NfC
FNC/TTJC/02/MPI/630/01914/21/07, NUC TLA/
FNC/FNC/060/2099I1/21/07, iniciada desde el
31 de julio de 2021.
Públicamente, Liliana Gollás Trejo denunció

que ha sufrido amenzas, intimidación y perse
cución tras solicitar información sobre el des
tino de los recursos del Sindicato Único de Tra
bajadores de los Poderes, Municipios e Institu
ciones Descentralizadas del Estado dé México

(SUTEYM). Y1 responsabilizó al Sindicato por su
integridad y la de su familia.
Ante el riesgo de que la mafia sindical se tras

lade y aumente su fuerza, con su presencia en el
Congreso del Estado de México con David
Parra Sánchez como diputado electo.
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ULTIMA PARTE
Continuando con las agresiones de que

son objeto los periodistas en México, y
luego del "golpe bajo asestado11 en con

tra del editor de Grupo unomásuno, mismo
que, digan lo que digan, este debe considerar
se un acto atroz contra un periodista con más
de SO años de trayectoria, hecho que se denun
ció ante la Comisión Interamericana de Dere
chos Humanos donde también intervino la ad

ministración peñista para "dar carpetazo" a la
denuncia pues, hasta el momento, no se ha da
do apoyo alguno.
Hablamos de un editor, sí; un editor que antes
de llegar hasta ese puesto, fue periodista como
muchos de los que trabajamos en medios de
comunicación y que estamos, simple y sencilla
mente, a la deriva. Se pensaba, el cambio de
administración haría la diferencia, y no ha si
do así.

Hoy, los periodistas, dependen de 1a "¿uona fe"
(sic) de la Subsecretaría de Derechos Huma
nos, Población y Migración a cargo de Alejan
dro Encinas Rodríguez, quien desconoce total
mente cuáles son los verdaderos riesgos que se
corren en la labor de informar, ignora u omite,
toda vez que las instancias encargadas de la pro
tección de las personas que laboran en medios
de comunicación que están a su cargo, han sido
negligentes, tanto que protegen a gente "que
abusa de dicha protección " o simple y sencilla
mente se trata de "sus cuates, allegados, reco
mendados11; hecho que deriva en 44 periodistas
y 68 activistas asesinados durante la presente
administración.

Dicho sea de paso, a los medios "los utilizan a

fu antojoHoy, "guíen no fe cuadra, se atie
ne a las consecuencias", y queda claro que no
hay mucho cambio en lo que a medios se
refiere entre esta administración y la de Peña
Nieto, toda vez que se sigue "apoyando de ma
nera millonaria a solo unos cuantos medios1',
mismos que se comenta, son los 11afínes" a este
gobierno, así entre comillas, pues estos me
dios o son propiedad de algún funcionario de
este Gobierno, o "fon sumisos a convenien
ciaio cierto es que no hay mucha diferencia
entre lo que se ha criticado y lo que se viene
haciendo.

Pero volviendo al tema, ¿qué hay de todas aque
llas instancias internacionales con representa
ción en México, responsables de proteger los
derechos humanos en todos sentidos de los

periodistas que trabajan en este país?
Hablamos de las principales organizaciones
no gubernamentales defensoras del derecho a
la libertad de expresión y de prensa que abo
gan por la protección de los periodistas, son
por lo menos ocho, si no se incluyen las gran
des organizaciones de defensa de los dere
chos humanos en general. Esas organizaciones
son una fuente muy valiosa de información
sobre el estado de la libertad de prensa en el
mundo como:
La federación Internacional de Periodistas

(FIP), el Comité para la Protección de Jos Pe
riodistas (CP]Reporteros sin Fronteras
(RSF); el Instituto Internacional para la Se
guridad de ía Prensa (INSI)\ el Instituto In
ternacional de la Prensa (HP)\ la Asociación
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Mundial de Periódicos y Editores de Noticias
(WANIFRA); la red de Intercambio Interna
cional por la Libertad de Expresión (IFEX,
International Freedom of Expression Ex
change); el Instituto para el Reportaje de
Guerra y de Paz (IWPR por sus siglas en
inglés); el Memorial de jos Periodistas; y no
hemos considerado a la ONU, la OCA, que de
igual manera están representadas en México.
Nada más imagínese usted, querido lector, que
hasta 2013, Somalia, Siria, Irak y Sudán del
Sur, en ese orden, ocupaban los primeros cua
tro lugares de la lista de los paises más insegu
ros para los periodistas, consecuencia de la
inestabilidad política que se vive en esas re
giones que solo mantienen el estado de violen
cia y anarquía.
Sin embargo, cada año el Índice incluye paises
que son más estables, en los que grupos crimi
nales y políticos, líderes empresariales y otros
actores de poder recurren a la violencia para
silenciar a los periodistas críticos e invcstigati
vos, y México, ocupa el sexto lugar, ¿amenta
ble y vergonzoso, mks aun cuando el CP], en su
momento, dejó al descubierto que la corrup
ción, la debilidad de las instituciones y la falta
de voluntad política para llevar a cabo investi
gaciones sólidas son factores que explican la
impunidad en estos países, que incluyen a
Pakistán, México y Filipinas.
Pero ello no debe ser pretexto para que los crí
menes sigan impunes y para que los actos de
violencia contra los periodistas sigan suscitán
dose en México, peor aún para que las autori
dades no hagan su trabajo y cumplan con sus
compromisos. Si las autoridades hicieran lo
que tienen que hacer, no tendríamos que acu
dir a la denuncia pública y mucho menos a
exhibir a quienes han sido víctimas y, peor aún,
que no reciben respuesta ni se esclarecen los
hechos en su contra.

Hoy, se requiere de gente especializada y pro
ba para poder decidir quién merece atención y
sobre el cuidado de periodistas profesinales
del arte de la letra y no para "vivales", pero
todos los periodistas, todos, merecen la aten
ción de las autoridades pues, así como los utili
zan "a su antojo", así deberían atenderlos y
respetarlos.

Pero, sepan, ya no solo son reporteros y perio
distas muertos, también hay que hablar de los
que han sido encarcelados por hablar con la
verdad. Aquí, nos queda recordar las palabras
del presidente de Estados Unidos,/oe Biden:
"...Los periodistas desvelan la verdad, com
prueban abusos de poder y demandan trans
parencia para aquellos que lo ostentan.
Son indispensables para el funcionamiento de
la democracia. En un momento en el que la
verdad está increíblemente atacada, nuestra
necesidad de informaciones precisas y basa
das en hechos, conversación pública abierta y
responsabilidad, nunca han sido mayores. Los
"autoritarios11 se esfuerzan por socavar la
prensa libre, manipular la verdad o difundir
desinformación, incluso cuando una industria
de noticias cada vez más menguante está cre
ando más y más "desiertos de noticias", áreas
sin medios locales en todo el mundo, lo que
constituye una amenaza para la democracia.
Sin reporteros, periodistas y medios de comu
nicación, no habría información y nadie se en
teraría de lo que sucede en este país. Bueno o
malo, como sea, pero se ha dicho de mil mane
ras que no es fabricando delitos como se va a
someter a un periodista y ¡no es matando a
periodistas como se mata la información!
"Hoy, todavía gozamos de la libertad de ex
presión", sin embargo, es urgente que las ins
tancias internacionales que protegen los dere
chos de los periodistas [intervengan de mane
ra inmediata en México'

Hoy le decimos hasta pronto a otro hermano
periodista asesinado ayer en Veracruz, Jacin
to Romero Flores, acribillado a balazos.
Autoridades locales dieron a conocer que el
reportero de la radiodifusora Ori Stereo fue
atacado a tiros en la zona montañosa central,
donde hay una alta incidencia de delitos rela
cionados con la disputa de bandas del narco
tráfico.

Romero Flores, guien cubría amplias regio
nes en zonas serranas, circulaba a i?ordo de su
veAícuio Atos sobre el bulevar Reforma cuan

do fue atacado con disparos de arma de fuego.
;NO MAS PERIODISTAS ENCARCELADOS O
MUERTOS! ¿O seguimos sumando muertos,
señor Alejandro Encinas Rodríguez?...
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